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КОЛОНКА РЕДАКТОРА

НА ПУТИ К ПРИНЯТИЮ   
Садясь подводить итоги года, всегда 
задаешься вопросом: что же такого зна-
чимого произошло за это время? Мы 
помним, как ЦБ РФ неоднократно повы-
шал ставку, как произошла первая опла-
та цифровым рублем, как стремительно 
росли цены на товары. Запомнились нам 
и рекорды на рынке недвижимости и пер-
вый полет дальнемагистрального пасса-
жирского самолета отечественной сбор-
ки. Было и много других событий, для 
перечисления которых понадобится еще 
один год. И мысленно вспоминая каждое 
из них, приходишь к выводу: произошла 
тотальная адаптация. Мы все привыкли 
к новым условиям, прошли все стадии 
принятия новой реальности и согласи-
лись с тем, что происшедшее не отмотать 
назад, как можно было раньше сделать 
с кассетой и карандашом.
Ощущение ирреальности происходящего 
уже не удивляет, хотя острее чувствуется 
разница между декларируемой действи-
тельностью и той, в которой мы живем. 
Смотришь на все со стороны и понима-
ешь: цифры растут все выше и выше, 
настолько, что, кажется, до них никогда 
не дотянуться. И в такие моменты стоит 
вспомнить слова Харуки Мураками из 
романа «Норвежский лес»: «Самое глав-
ное — не падать духом. Когда станет 
не по силам, и все перепутается, нельзя 
отчаиваться, терять терпение и тянуть 
как попало. Нужно распутывать пробле-
мы, не торопясь, одну за другой».
Так вот, когда садишься подводить итоги, 
оглядываешься назад на тонны проде-
ланной работы, то думаешь: «Прошел — 
и слава богу. Будем, как всегда, надеять-
ся, что следующий год окажется лучше». 

КОЛОНКА РЕДАКТОРА
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

По данным Свердловскстата, объем отгруженной про-
дукции в Свердловской области в январе — октябре 
превысил уровень прошлого года на 14,5% и составил 
более 3,03 трлн руб. Индекс промышленного произ-
водства за год вырос на 11,5%. Драйверами роста 
традиционно стали металлургия и машиностроение, 
а также тесно связанная с ними энергетика. Парал-
лельно росли сопутствующие отрасли, в том числе 
логистика и административная деятельность.

Стабильно высокие темпы роста в течение года 
показывали обрабатывающие производства — на 
7–15,7%. Положительная динамика наблюдается 
в деятельности по ремонту и монтажу машин и обо-
рудования (в 1,7 раза превысили показатели 2022 

года), в производстве машин и оборудования (в 1,5 
раза), в производстве готовых металлических изде-
лий (на 37,4%). «Наиболее заметно уменьшение пока-
зателя, например, в производстве лекарственных 
средств и материалов, применяемых в медицинских 
целях (–42,9% к уровню 2022 года), кокса и нефтепро-
дуктов (–35%). Хотя показатели производства лекар-
ственных средств и материалов в значительной степе-
ни результат ощутимого сокращения объемов сотруд-
ничества крупнейших фармкомпаний Свердловской 
области с рядом ведущих мировых производителей 
фармацевтической и медицинской продукции»,— 
добавил профессор кафедры экономики предприятий 
УрГЭУ Валерий Дубровский.

КУРС НА ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ  По пред-
варительным итогам традиционного исследования 
мнения бизнеса об экономической ситуации, ежегодно 
проводимого СОСПП, доля компаний, которые счита-
ют, что экономическая ситуация улучшилась в 2023 
году, «наибольшая за все 10 лет проведения исследо-
ваний, при этом проявился “эффект низкой базы” 
сложных 2020–2022 годов», сообщил первый вице-
президент СОСПП Александр Породнов.

Складывающуюся в Свердловской области ситуа-
цию аналитики оценивают как стабилизацию экономи-
ки. По словам директора Группы суверенных рейтин-
гов агентства «Эксперт РА» Татьяны Тирских, стаби-
лизировать ситуацию удалось за счет переориентации 

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

НЕ ПРЕДЛАГАЕТ»  АНТИРОССИЙСКИЕ САНКЦИИ 
НЕ ЗАТОРМОЗИЛИ ТЕМПЫ РАЗВИТИЯ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ. РЕГИОН СМОГ АДАПТИРОВАТЬСЯ К НОВЫМ 
ЭКОНОМИЧЕСКИМ УСЛОВИЯМ И ЗА ГОД УВЕЛИЧИЛ ОБЪЕМЫ 
ОТГРУЖЕННОЙ ПРОДУКЦИИ НА 14,5%. ЭТО УДАЛОСЬ ЗА СЧЕТ 
РЕАЛИЗАЦИИ ПРОЕКТОВ ПО ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЮ, ЛОКАЛИЗАЦИИ 
ПРОИЗВОДСТВ И УВЕЛИЧИВШЕГОСЯ ФИНАНСИРОВАНИЯ 
ГОСОБОРОНЗАКАЗА. ОДНАКО ЭКСПЕРТЫ ПРЕДУПРЕЖДАЮТ, 
ЧТО ЗАПРОСЫ ОПК В БУДУЩЕМ УМЕНЬШАТСЯ, И НАСТАНЕТ ВРЕМЯ 
ПРИМЕНИТЬ ПОТЕНЦИАЛ РЕГИОНА ДЛЯ ПРОИЗВОДСТВА НОВОЙ 
ВОСТРЕБОВАННОЙ ПРОДУКЦИИ. АЛЕКСЕЙ БУРОВ

«ТЕПЛИЧНЫХ УСЛОВИЙ НАМ НИКТО 

АНАСТАСИЯ РЕУТОВА, 

РЕДАКТОР GUIDE   

«ИТОГИ ГОДА»

ЗА ГОД УРОВЕНЬ ИНВЕСТКЛИМАТА В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПОВЫСИЛСЯ С УРОВНЯ В-1 ДО А-3
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на Восток и Юг, перестройки транспортно-логистиче-
ских цепочек и ассортимента выпускаемой продукции 
под новые запросы. «Еще одним фактором стал суще-
ственный рост прямого государственного финансиро-
вания многократно увеличившегося гособоронзаказа, 
выполнением которого заняты многие предприятия, 
главным образом машиностроительной отрасли. 
Именно они формируют большой дополнительный 
спрос на материалы, комплектующие и кадры»,— 
считает Валерий Дубровский.

Рост промышленного производства также обу-
словлен расширением импортозамещения и повы-
шением уровня локализации производств. Ведь уход 
иностранных компаний дал толчок для развития 
уральских предприятий в ряде отраслей. К примеру, 
уральская компания Groom на базе технопарка «Уни-
верситетский» в Екатеринбурге пустила импортоза-
мещающее производство косметики для собак 
и кошек. А Нижнетагильский завод металлических 
конструкций (НЗМК) планирует инвестировать 180 
млн руб. в модернизацию цеха, выпускающего импор-
тозамещающую продукцию,— изделия с огнеупор-
ной защитой.

«Большинство российских производителей нефте-
газового и химического оборудования восприняли 
санкции как возможность занять ниши, в которых 
ранее в большей степени были представлены ино-
странные производители и поставщики. В связи 
с этим отечественные машиностроители направили 
усилия на модернизацию и расширение производ-
ственных мощностей»,— пояснила генеральный 
директор УК «УЗХМ» (управляющая компания АО 
«Уралхиммаш») Тамара Кобаладзе. Предприятие на 
основе имеющегося опыта производит прямые анало-
ги зарубежной продукции, а также разрабатывает 
собственные товары, конкурентоспособные на гло-
бальном рынке. «Мы получили большое количество 
заказов от партнеров, в том числе на изготовление 
импортозамещающей продукции. Но реалии решения 
задач импортозамещения показывают, что тепличных 
условий нам никто не предлагает. Конкуренция суще-
ствует постоянно, в том числе с новыми поставщиками 
из дружественных стран»,— добавила госпожа Коба-
ладзе.

В рамках региональной программы мер по импор-
тозамещению в Свердловской области удалось лока-
лизовать производство гидравлического и сварочного 
оборудования, проработать возможность производ-
ства насосного оборудования, элементов радиацион-
ных нагревательных устройств и электротехнического 
оборудования. Часть необходимых товаров область 
закупает в других регионах или импортирует из Азии 
в связи с низкой экономической целесообразностью 
создания собственных предприятий. Власти продол-
жают работать над вопросами организации произ-

водств или замены такой продукции, как картонная 
упаковка для продуктов питания и напитков, латекс, 
красители для текстиля, твердосплавные инструмен-
ты и изделия, подшипники, и другой.

ЧЕГО НЕ ХВАТИЛО КОМПАНИЯМ  
«В последние годы одной из главных тенденций стало 
укрепление российского IT-сектора и рост сферы циф-
ровых услуг. Тренды года указывают на актуальность 
цифровой трансформации производств и следование 
принципам “зеленой” экономики»,— отметил коорди-
натор общероссийской общественной организации 
«Деловая Россия» по УрФО Леонид Гункевич. Однако 
в условиях санкций у бизнеса возник ряд рисков 
и ограничений, связанных с программным обеспече-
нием, поэтому многие ведут работы по переходу на 
отечественные IT-решения. «Уралхиммаш», напри-
мер, реализует проект перевода системы документо-
оборота на отечественную платформу. «Это позволит 
создать современную, глобальную систему управле-

ния электронным документооборотом и бизнес-про-
цессами, способную обеспечить взаимодействие 
с различными корпоративными системами, а также 
обрабатывать большие объемы данных»,— пояснила 
Тамара Кобаладзе.

Помимо доступа к цифровым решениям, некото-
рые компании столкнулись с трудностями по поставке 
сырья и комплектующих. Так, «Русал» в 2022 году 
лишился 4 млн т глинозема, или половины необходи-
мого объема сырья. По словам официального пред-
ставителя компании в УрФО Елены Вороновой, при-
чинами стали потеря контроля над Николаевским 
глиноземным заводом на Украине, остановка поста-
вок из Австралии и сокращение поставок с завода 
Aughinish в Ирландии. «Проблемы с сырьем несут 
риски для продолжения работы наших предприятий. 
Поэтому “Русал” был вынужден закупать глинозем по 
спотовым ценам и на невыгодных условиях. Кроме 
того, рост затрат на электроэнергию и транспорт 
вызвали прирост общей себестоимости продукции на 
9,6%»,— рассказала госпожа Воронова. В связи 
с этим компания начала укреплять свою сырьевую 
независимость и перестраивать экспортные сбытовые 
потоки. В частности, приобрела 30% акций китайской 
металлургической компании Hebei Wenfeng New 
Materials (HWNM), что позволило не только укрепить 
сырьевую безопасность и улучшить экономику произ-
водства, но также обеспечить доступ к стабильному 
источнику глинозема по более выгодным ценам, 
к инновационным технологиям и практикам защиты 
экологии.

Александр Породнов подчеркнул, что одна из глав-
ных проблем для свердловской промышленности — 
серьезный дефицит работников. «На фоне прошло-
годнего оттока кадров за девять месяцев 2023 года 
в регионе наметился значительный миграционный 
прирост. Однако он не компенсирует естественную 
убыль населения. В совокупности со снижением без-
работицы это может стать ограничением для дальней-
шего роста экономики региона»,— высказала опасе-
ния старший директор — руководитель Группы суве-
ренных и региональных рейтингов Елена Анисимова.

Рынок труда на Урале исчерпал свои возможности, 
утверждают эксперты. «Проблема дефицита кадров 
не может решаться путем повышения зарплат. Остает-
ся то, что в повестке многих предприятий уже присут-
ствует как данность,— активная работа с образова-
тельными учреждениями по программам подготовки, 

переподготовки и повышения квалификации кадров, 
а также подготовка собственных квалифицированных 
специалистов с нуля. Однако эффект от этой работы 
можно увидеть только в долгосрочной перспективе. 
А потому, помимо названного, предприятия нефор-
мально широко и ускоренно решают вопросы автома-
тизации, роботизации и цифровой трансформации 
производств, чтобы обеспечить рост производитель-
ности труда»,— добавил Валерий Дубровский.

БЛАГОПРИЯТНЫЙ ИНВЕСТКЛИМАТ  По 
данным рейтингового агентства «Эксперт РА», инве-
стиционная привлекательность Свердловской области 
за год повысилась до высокого уровня — с В-1 до А-3. 
По словам Татьяны Тирских, в регионе усилились 
позиции в инфраструктурном, социальном и экономи-
ческом блоках, а также улучшилась информационная 
доступность и прозрачность. По итогам трех кварталов 
2023 года объем инвестиций в основной капитал 
в Свердловской области почти достиг годовых пока-
зателей 2022-го и составил 418,7 млрд руб. По дан-
ным регионального департамента информационной 
политики, наибольший вклад в общий объем инвести-
ций внесли компании, которые занимаются транспор-
тировкой и хранением (75,9 млрд руб., или 18,1% от 
общего объема), обрабатывающие производства (69,5 
млрд руб., или 16,6%), а также организации, прово-
дящие операции с недвижимостью (40,2 млрд руб., 
или 9,6%).

«Свердловская область интересна компаниям из 
других регионов. В 2022–2023 годах ранее не пред-
ставленные в регионе федеральные компании запу-
стили здесь крупные финансовоемкие проекты, 
например в ТЛЦ “Уральский”»,— отметил Александр 
Породнов. Тем не менее более 95% инвестиций в обла-
сти осуществляют местные компании. Так, доля соб-
ственных средств в объеме инвестиций в основной 
капитал без учета субъектов малого предпринима-
тельства составила 61,2%.

В январе 2023 года в колесобандажном цехе 
«Евраз НТМК» (Нижний Тагил) был введен в работу 
новый участок по приемке и обработке колесных цен-
тров для локомотивов. «Он уменьшит время изготов-
ления центров, оптимизирует логистику перемещения

КЛЮЧЕВЫМИ НАПРАВЛЕНИЯМИ РАБОТЫ  

ПРЕДПРИЯТИЙ В 2023 ГОДУ СТАЛИ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ, 

ЦИФРОВИЗАЦИЯ И КАДРОВЫЙ ДЕФИЦИТ

ВМЕСТЕ С УЛУЧШЕНИЕМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ СИТУАЦИИ ПРОЯВИЛСЯ «ЭФФЕКТ НИЗКОЙ БАЗЫ» 2020–2022 ГОДОВ
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕКАТЕРИНА БОГАТОВА,  
РУКОВОДИТЕЛЬ АБСОЛЮТ-БАНКА 
В ЕКАТЕРИНБУРГЕ:
— Последние 10 лет придерживаемся традиции дет-
ства моих родителей: лепим пельмени всей семьей. 
В конце декабря мы выбираем несколько вечеров, 

когда на улице стабильная минусовая температура, чтобы было где хранить 
«лепнину», покупаем мясо, сами делаем фарш, замешиваем тесто и лепим 
тысячу, а то и больше пельменей. Главное — не забыть сделать несколько 
«счастливых»! Это очень уютное занятие. Получается семейная мини-
фабрика: один мнет тесто, другой раскатывает его, третий накладывает 
фарш и защипывает пельмень. Во время этой работы мы болтаем, от души 
смеемся, вспоминая разные забавные семейные истории. Иногда за таким 
занятием уходишь практически в медитацию — настолько сосредотачива-
ешься на раскатывании идеально круглого сочня. А иногда просто ловишь 
себя на мысли: как здесь тепло! Кстати, за новогодние праздники все нале-
пленные пельмени расходятся.

АЛЕКСЕЙ ДУШИН,  
РЕКТОР УРАЛЬСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ГОРНОГО 
УНИВЕРСИТЕТА:
— В вузе каждый год мы создаем светящуюся фигу-
ру — символ года, которую выставляем на всеобщее 

обозрение. Так, вскоре к нашей коллекции добавится дракон — символ 2024 
года. Еще одна традиция — выбирать камень года. В следующем году это 
будет аметист. Поэтому всем гостям нашего вуза мы будем дарить аметисты. 
Третья традиция — проводить новогодние балы, а также исполнять желания 
наших студентов на Татьянин день. 25 января мы выбираем самые достойные 
желания и стараемся реализовать их в течение года. Как правило, это личные 
пожелания, например поездка куда-нибудь, обучение по какой-либо програм-
ме за счет вуза или спонсора, а также приобретение техники или книг.

Моя личная новогодняя традиция — ходить во время праздников 
в театр. Это мы делаем всей семьей.

АНДРЕЙ МИСЮРА,  
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
КОРПОРАЦИИ РАЗВИТИЯ СРЕДНЕГО 
УРАЛА:
— В этом году мы в Корпорации развития Среднего 
Урала проведем креативный праздник — отправимся 

всем коллективом на завод «Фарфор Сысерти». Там будет организован 
мастер-класс по росписи фарфоровой чашки. Все изделия останутся участ-
никам на долгую память. Так сотрудники проведут время вместе в необычной 
обстановке, укрепят связи, смогут посмотреть друг на друга с иного ракурса. 
На мой взгляд, это гораздо интереснее, чем стандартные новогодние засто-
лья в кафе и ресторанах.

В моем детстве перед Новым годом мама всегда делала генеральную 
уборку, а мы с отцом выходили на улицу и трясли ковры. Таким образом мы 
«выносили», «вычищали весь негатив» из дома, чтобы наступающий Новый 
год был лучше и чище. 

В семье моей супруги перед Новым годом все собираются в полном 
составе и вместе лепят пельмени. Один пельмень — обязательно с перцем: 
тот, кому он достанется, в наступающем году будет самым счастливым.

Есть одна новогодняя традиция, которая прошла со мной сквозь года: 
выходить в новогоднюю ночь во двор и смотреть на фейерверки или запу-
скать их самим, а также жечь бенгальские свечи. Для меня и моей семьи это 
неотъемлемый атрибут праздника.

АНТОН АНТОНОВ,  
КОММЕРЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР 
МАКРОРЕГИОНА «УРАЛ» TELE2:
— Новый год в компании мы отмечаем обычно в январе, 
на Старый Новый год. Потому что в декабре все закры-
вают проекты и нет возможности по-настоящему рас-

слабиться. Но с коллегами из отделов, кто работает в моей дирекции, мы все 
равно всегда встречаемся в декабре, чтобы поздравить друг друга с наступа-
ющим Новым годом и пообщаться. Например, в этом году в начале декабря мы 
сходили поиграть в настольный теннис и устроили мини-чемпионат.

Для создания праздничного настроения в конце года у нас проходит 
традиционный предновогодний телерадиоэфир, в котором я тоже принимаю 
участие. Коллеги поздравляют другу друга, подводят итоги года и рассказы-
вают о проектах, которыми гордятся. 

С семьей мы уезжаем к родителям в Тюмень и Новый год празднуем там. 
В обязательной программе — каток, хоккей с сыновьями, горнолыжный 
спорт. Каникулы я предпочитаю проводить активно, чтобы потратить макси-
мум энергии и получить массу впечатлений. Тогда, возвращаясь к рабочим 
будням, чувствуешь, что отдохнул. Если позволяет время в каникулы, я очень 
люблю путешествовать с семьей на автомобиле по Уралу.

ЕВГЕНИЙ МОРДОВИН,  
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
КОМПАНИИ «УГМК-ЗАСТРОЙЩИК»:
— Для меня главная новогодняя традиция — собрать-
ся всей семьей и постараться провести время вместе. 
Например, проснуться с утра и весь день с детьми раз-

влекаться, кататься с горки, каждый день ходить в новые места. Это для них 
и для нас, родителей, очень ценно. И этой традиции мы верны вот уже послед-
ние 20 лет.

АЛЕКСЕЙ ЛУЦЕНКО,  
ДИРЕКТОР ПО РАЗВИТИЮ 
РОЗНИЧНОГО БИЗНЕСА БАНКА 
«СИНАРА»:
— Каждый год мы ставим и украшаем елку, готовим 
под «Иронию судьбы» традиционное для нашей семьи 

новогоднее блюдо. Мы не обмениваемся подарками заранее или в полночь, 
после боя курантов. Мы ждем, когда ночью, пока все спят, Дед Мороз забот-
ливо положит подарки, а утром с одинаковым любопытством — и дети, 
и взрослые — бежим к елке.

ВАЛЕРИЙ АНАНЬЕВ,  
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
КОМПАНИИ 
«АТОМСТРОЙКОМПЛЕКС»:
— В вопросах новогодних традиций я совершенно 
не оригинален: вот уже 20 лет каждый Новый год мы 

ходим в баню. Поскольку 31 декабря всеобщими усилиями стало нерабочим 
днем, провожу этот день дома, за городом. Стараюсь, если есть такая воз-
можность, с утра пробежаться на лыжах. Если погода не позволяет, то иду 
в бассейн. А в районе обеда на пару часов мы обязательно собираемся в бане 
давней компанией: друзьями и партнерами по «Атомстройкомплексу», 
с которыми не только работаем вместе вот уже 28 лет, но и живем по сосед-
ству. Мы обсуждаем итоги уходящего года, формулируем задачи на пред-
стоящий год и просто общаемся в свое удовольствие. Потом возвращаемся 
к своим близким, чтобы встретить Новый год в теплом семейном кругу.

ЛЕОНИД ГУНКЕВИЧ,  
КООРДИНАТОР ОБЩЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
«ДЕЛОВАЯ РОССИЯ» ПО УРФО:
— Новый год мы отмечаем в деревне Космакова, где 
сплочение и тепло семьи и соседей становятся основны-

ми ингредиентами праздника. Посмотрев традиционное обращение президен-
та, мы не затягиваем и ложимся спать, чтобы утром быть бодрыми и полными 
сил для прогулок с нашими питомцами: собаками, пони и альпаками.

Первые дни в новом году мы посвящаем размышлениям и планирова-
нию наших следующих шагов. Верю, что то, как мы проводим этот период, 
отражает наш внутренний настрой и способствует созданию желаемого 
будущего. Поэтому можно сказать, что наша семейная традиция — это 
не просто отметить Новый год, а заложить основу для нового позитивного 
этапа нашей жизни.

ИРИНА КУЗЬМИНА,  
ДИРЕКТОР ДЕЛОБАНКА:
— В нашей семье есть теплая традиция — мы вместе пишем 
письмо в будущее с добрыми словами и пожеланиями друг 
другу. Это письмо мы храним в течение года и с особым тре-
петом читаем под бой курантов в наступающем году.

АЛЕКСЕЙ ДОЛГОВ,  
ПРЕЗИДЕНТ УРАЛЬСКОГО БАНКА 
РЕКОНСТРУКЦИИ И РАЗВИТИЯ:
— Новый год — семейный и домашний праздник, 
поэтому мы встречаем его в родительском доме. Толь-
ко там, даже будучи взрослым, ты можешь снова 

попасть в детство, когда все еще ждешь чуда и веришь в волшебство. 
Последние 15 лет я живу в Екатеринбурге, но каждый год в конце декабря 
вместе с семьей сажусь в поезд — как раз занимаем целое купе,— и мы 
едем на все каникулы на мою малую родину, в Барнаул. Такое путешествие 
отлично погружает в зимнюю сказку.

Елку в нашей квартире мы устанавливаем заранее, в начале декабря, 
и убираем ее только после Старого Нового года. Мы украшаем ее всей 
семьей старыми игрушками, которые покупали еще наши бабушки и дедуш-
ки. И елка обязательно живая! Ведь запах ели и мандаринов приносит насто-
ящее ощущение праздника. Сейчас чаще используют искусственные дере-
вья, но я думаю, что эта мода со временем пройдет.

В новогоднюю ночь мы с детьми идем на главную городскую елку и ска-
тываемся с самой высокой горки. Есть примета, что если по дороге на празд-
ник встретить Деда Мороза со Снегурочкой и загадать желание, то оно 
обязательно сбудется, а весь следующий год будет успешным и счастливым!

КАКИЕ У ВАС ЕСТЬ НОВОГОДНИЕ ТРАДИЦИИ?заготовок, повысит общую эффективность цеха, 
а также позволит освоить новые виды колесных цен-
тров высокого качества»,— сообщил вице-президент 
«Евраза», руководитель дивизиона «Урал» Денис 
Новоженов. Компания инвестировала в приобретение 
нового оборудования около 110 млн руб. А в июле 
«Евраз» запустил в Нижнем Тагиле сервисный метал-
лоцентр для комплексной обработки фасонного про-
ката для строительной отрасли.

Компания «Металлинвест» планирует до 2026 года 
построить в Нижнем Тагиле завод по производству 
труб большого диаметра. Стоимость строительства 
составит 1,5 млрд руб. По словам министра инвести-
ций и развития области Вадима Третьякова, продук-
ция завода будет использоваться для прокладки 
магистральных трубопроводов, теплосетей, систем 
водоснабжения, канализации, а также для предприя-
тий нефтяной и газовой промышленности. В Алапаев-
ске (Свердловская область) планируется построить 
крупнейший в России завод по производству мелю-
щих стальных шаров «Нейвасталь». Объем инвести-
ций в проект на первом этапе оценивают в 20 млрд руб. 
Предприятие будет построено на проектируемой 
новой площадке ОЭЗ «Титановая долина».

Российский производитель электроприборов TDM 
Electric совместно с китайскими партнерами намерен 
пустить в Ревде новое производство. Инвестиции 
в проект превысят 1,5 млрд руб., а ожидаемый годо-
вой оборот завода в Ревде — 2,5 млрд руб. Вместе 
с тем Могилевский лифтостроительный завод (Бело-
руссия) планирует создать в Академическом районе 
Екатеринбурга производство лифтового оборудова-
ния. Пока предполагаемые мощности предприятия — 
500 единиц оборудования в год. Реализовывать про-
дукцию планируется в УрФО, а в перспективе — 
в Сибирском регионе.

«Вопрос об инвестиционной привлекательности 
в новых условиях следует воспринимать с учетом раз-
рыва экономических связей с западными странами 
и их компаниями, а также с учетом развития связей 
с государствами Таможенного союза и странами ЕАЭС 
и БРИКС. Нынешний формат отношений пока далек от 
инвестиционных. Предприятия заинтересованы в про-
ектах только тогда, когда приход иностранных инве-
стиций сопряжен с возможностью получения передо-
вых инновационных технологий»,— полагает Валерий 
Дубровский. По его словам, в числе потенциальных 
инвесторов-интересантов Свердловской области — 
Индия, Турция, государства Персидского Залива 
и Ближнего Востока.

ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ  Развитие экономики 
ожидается и в 2024 году. Аналитики связывают такие 
прогнозы с продолжением переориентации экспор-
тно-импортных операций на Восток и Юг, наращивани-
ем темпов импортозамещения, ориентацией бизнеса 
на диверсификацию, а также активной поддержкой 
инноваций и стартапов. 

«Однако чтобы избежать стагнации экономики и не 
зависеть от экспорта сырьевых товаров и внешнеэко-
номических изменений, региону нужно активнее при-
влекать меры федеральной поддержки, включая 
средства на модернизацию промышленности. Сейчас 
это происходит не в полной мере, используются дале-
ко не все доступные механизмы и программы, что 
снижает динамическое развитие области и отражается 
на ее конкурентоспособности,— считает Леонид Гун-
кевич.— Перед властями по-прежнему остро стоит 
проблема зависимости от импортных товаров и техно-
логий, кадровый дефицит, проблемы с логистикой. 
Но такие проекты, как “Сухой порт”, “Кампус” и “Ураль-
ская инженерная школа”, могут решить эти трудности, 
пусть и не в один момент».

По мнению Валерия Дубровского, планы на 2024 
год должны учитывать тот факт, что «эффекты стиму-
лирующего воздействия СВО на промышленное раз-
витие области рано или поздно будут исчерпаны»: 
«Потребуется вернуться к традиционным факторам 
экономического роста и развития. Есть смысл ожи-
дать, что потенциал региона, сформированный 
в сложное время, найдет свое применение для произ-
водства новой востребованной продукции, по качеству 
отвечающей мировым стандартам».   

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ПОБОЧНЫЙ ЭФФЕКТ НАЦПРОЕКТА  НЕХВАТКА ПЕРСОНАЛА СТАЛА 
ОДНИМ ИЗ ГЛАВНЫХ БИЗНЕС-ВЫЗОВОВ 2023 ГОДА. ДОСТУПНЫЙ, ЭФФЕКТИВНЫЙ И НЕОЖИДАННЫЙ 
СПОСОБ СПРАВИТЬСЯ С НИМ ПРЕДЛОЖИЛИ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА» 
И СВЕРДЛОВСКИЙ РЕГИОНАЛЬНЫЙ ЦЕНТР КОМПЕТЕНЦИЙ — МЕСТНЫЙ ОПЕРАТОР ГОСПРОГРАММЫ.

Помощь в решении кадрового вопроса стала «побочным эффектом» повышения 
производительности труда — главной задачи, для выполнения которой пре-
зидент Владимир Путин в 2018 году инициировал нацпроект. Для этого были 
созданы Федеральный (ФЦК) и Региональный (РЦК) центры компетенций 
в сфере производительности труда, которые бесплатно обучают участников 
инструментам и методикам бережливого производства и внедряют их на рос-
сийских предприятиях.

«Наша задача — не просто избавить компанию от точечных проблем, которые 
мешают качественно и в срок выполнить план на одном из участков, а запустить 
масштабную трансформацию, которая охватит все предприятие. Суть нацпроек-
та — дать организации «не рыбу, а удочку», эффективный инструмент, с помощью 
которого она будет самостоятельно повышать эффективность. Для этого на каждом 
предприятии создают проектный офис и обучают его сотрудников, на практике 
закрепляя полученные знания. После ухода экспертов РЦК это подразделение 
должно за два с половиной года поднять производительность труда компании 
минимум на 10%»,— объясняет принцип работы нацпроекта Александр Казаков, 
генеральный директор Фонда технологического развития промышленности Сверд-
ловской области — организации, на базе которой функционирует местный РЦК.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА»:
Свердловская область стала одним из первых регионов, которые вклю-
чились в нацпроект. В нем участвуют 230 местных компаний малого, 
среднего и крупного бизнеса, в том числе градообразующих, таких как 
«ВСМПО-Ависма», «Уралэлектромедь», Синарский трубный завод 
и другие. Текущий и потенциальный экономический эффект от внедре-
ния на этих предприятиях lean-инструментов* превысил 3 млрд 
рублей. По итогам оптимизации пилотных участков выработка в сред-
нем выросла на 50%, запасы незавершенного производства снизились 
на 42%, а время изготовления продукции сократилось на 40%. На мно-
гих предприятиях цифры выше в разы. На заводе «Полимет» в Полев-
ском выработка выросла на 89%, на СУМЗе — градообразующем 
предприятии Ревды — время выпуска продукции сократилось на 90%.

МАТРИЦЫ И СТАНДАРТЫ
Инструменты бережливого производства позволили участникам нацпроекта найти 
и исключить временные и финансовые потери, выстроить эффективную работу 
сотрудников и подразделений в одном ритме. Они же помогли справиться с послед-
ствиями кадрового голода и нарастить выпуск продукции без увеличения штата.

Одним из самых эффективных средств для этого оказалась стандартизация 
процедур — подробное описание каждого действия сотрудника на рабочем 
месте. Простой и понятный стандарт помогает другим работникам быстро овла-
деть новыми компетенциями и делает их взаимозаменяемыми. Он позволяет 
одному человеку одинаково качественно выполнять несколько задач, повы-
шает его занятость и продуктивность.

«На заводе криогенного оборудования “Техгаз-ТК” мы стандартизировали 
специфическую операцию заперличивания на участке обвязки и сборки. Это 
позволило быстро обучить новым навыкам других сотрудников и снизить зави-
симость предприятия от единственного специалиста»,— рассказывает руково-
дитель проектов свердловского РЦК Михаил Белолипецкий.
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Другим способом использовать персонал максимально эффективно стали 
матрицы компетенций. Это мощный инструмент планирования кадровой работы, 
с помощью которого можно быстро определить уровень развития сотрудника, его 
сильные и слабые стороны, точки роста. И уже в соответствии с этим выбрать для 
него должность, на которой человек принесет максимальную пользу.

Как рассказывают руководители проектов РЦК, такой инструмент использо-
вали на Уральском заводе химического машиностроения, где оптимизировали 
один из самых долгих и маржинальных процессов — производство арматурных 
блоков. После внедрения матриц компетенций и других lean-инструментов 
выработка участка выросла на 35%, а время выпуска продукции сократилось на 
четверть.

На Сухоложском огнеупорном заводе создали регламент, который синхрони-
зировал работу сотрудников четырех служб: транспортировки, сортировки, 
склада и службы качества. Таким образом устранили несогласованность дей-
ствий, облегчили и ускорили работу сотрудников. Благодаря этой и другим 
мерам выработка участка выросла на 20%, на 12% уменьшилось время выпуска 
продукции.

УЧЕБНАЯ «ФАБРИКА»
Обучение этим и другим инструментам бережливого производства идет как на 
самих предприятиях, так и на площадке РЦК, в первую очередь на «Фабриках 
процессов». Это учебный центр, где организаторы воссоздают типичные офис-
ный и производственный процессы с самыми распространенными неэффектив-
ностями, такими как несогласованность работы отделов, долгие перемещения 
документов или заготовок. С помощью тренеров РЦК участники должны оты-
скать эти проблемы и научиться справляться с ними.

«После таких тренингов сотрудники меняются, у них появляется критический 
взгляд на работу и мотивация что-то менять, а не слепо следовать привычному 
шаблону. У нас это проявилось и в увеличении числа рацпредложений, которые 
дали конкретный экономический эффект»,— рассказывает Александр Понома-
рев, руководитель отдела отраслевых продаж Уральского завода эластомерных 
уплотнений.

Главное достоинство инструментов бережливого производства, которые 
борются с кадровым голодом,— простота и доступность. Все услуги РЦК бес-
платны для участников национального проекта и его региональной «копии» — 
программы повышения производительности труда, которую в 2023 году запу-
стили свердловские власти. Благодаря ей предприятия с выручкой менее 400 
млн рублей, которые не подходили под требования госпрограммы, получили 
такую же поддержку областного РЦК, как крупный бизнес. В 2023 году в регио-
нальную программу вошли десять свердловских компаний: Reinnolc, «ГидроНТ», 
«ГлавКомплектУрал», «УЗДМ», «Гудвилл» и другие.

Компании, которые не вошли ни в одну из программ, могут воспользоваться 
услугами РЦК на коммерческой основе: обучить сотрудников lean-инструментам 
и оптимизировать работу, развивать бережливое производство, как это делают 
участники нацпроекта.

«ЭТАЛОННЫЕ» ЗАВОДЫ
Посмотреть, как lean-инструменты помогли избавиться от кадровых и финансо-
вых проблем, временных потерь, можно на модельных предприятиях. Это ком-
пании, которые завершили участие в нацпроекте и теперь бесплатно делятся 
опытом с новыми участниками. Сюда можно приехать на бизнес-экскурсию: 
посмотреть на результаты оптимизации, расспросить о нюансах и особенностях 
участия в госпрограмме.

В Свердловской области это «ПК Контур» — один из первых участников нац-
проекта в Свердловской области, «НПО Спектрон», а также дистрибьюторская 
«Компания Альянс». 

«За пять лет накопилось достаточно примеров, как бережливое производ-
ство помогло оптимизировать работу и сгладить острый кадровый вопрос ком-
паниям самых разных сфер — от птицефабрик до крупных промышленных 
холдингов. В следующем году госпрограмма завершается. У предприятий еще 
есть шанс принять в ней участие, но времени и свободных мест осталось мало. 
Если в уходящем году в нацпроект вошли 49 свердловских компаний, в следую-
щем их будет только 33»,— рассказывает господин Казаков.

В 2023 ГОДУ В НАЦПРОЕК Т «ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОС ТЬ ТРУДА» ВОШЛИ 49 СВЕРД ЛОВСКИХ 

ПРЕДПРИЯТИЙ: НИЖНЕТАГИЛЬСКИЙ ЗАВОД МЕТА ЛЛИЧЕСКИХ КОНС ТРУКЦИЙ, УРА ЛТ УРБО, 

С У ХОЛОЖСКИЙ ОГНЕУПОРНЫЙ ЗАВОД И ДРУГИЕ

ДО КОНЦА ГОДА «ФАБРИК А ПРОЦЕССОВ» СВЕРД ЛОВСКОГО РЦК ПОПОЛНИТС Я НОВЫМ 

НАПРАВЛЕНИЕМ — «ЛОГИС ТИК А И СК ЛА Д»

ПОС ЛЕ ОПТИМИЗАЦИИ РАБОТЫ ПРЕДПРИЯТИЕ ПОЛУ ЧАЕТ ВОЗМОЖНОС ТЬ СОКРАТИТЬ РАС ХОДЫ ИЛИ УВЕ ЛИЧИТЬ ВЫПУСК ПРОДУКЦИИ  

БЕЗ РАСШИРЕНИЯ ШТАТА И МОДЕРНИЗАЦИИ ОБОРУДОВАНИЯ
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«НАША МИССИЯ — ОБЛЕГЧИТЬ ЖИЗНЬ УРАЛЬСКОГО 
БИЗНЕСА»   НЕСМОТРЯ НА НЕОДНОЗНАЧНОСТЬ И ПЕРЕМЕНЧИВОСТЬ ТЕКУЩЕЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ СИТУАЦИИ, ПОКАЗАТЕЛИ ИНВЕСТКЛИМАТА СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
ДЕМОНСТРИРУЮТ ПОЛОЖИТЕЛЬНУЮ ДИНАМИКУ. ПО ИТОГАМ ТРЕХ КВАРТАЛОВ ОБЪЕМЫ ВЛОЖЕНИЙ 
ПОЧТИ ДОСТИГЛИ ИТОГОВЫХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ 2022 ГОДА, СОСТАВИВ 418,7 МЛРД РУБ. ЭТО НА 100 
С ЛИШНИМ МИЛЛИАРДОВ БОЛЬШЕ, ЧЕМ ЗА АНАЛОГИЧНЫЙ ПЕРИОД ПРОШЛОГО ГОДА. ПОВЫШЕНИЮ 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТИ РЕГИОНА И РАЗВИТИЮ ПРОИЗВОДСТВ СПОСОБСТВУЕТ 
АГЕНТСТВО ПО ПРИВЛЕЧЕНИЮ ИНВЕСТИЦИЙ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ. ОНО НЕ ТОЛЬКО ОКАЗЫВАЕТ 
АДМИНИСТРАТИВНУЮ И КОНСУЛЬТАЦИОННУЮ ПОМОЩЬ, ПОДБИРАЯ ДЛЯ КОМПАНИЙ УДОБНЫЕ 
УЧАСТКИ И ОПТИМАЛЬНЫЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ, НО И ПРОДВИГАЕТ И ПОПУЛЯРИЗИРУЕТ 
СВЕРДЛОВСКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ НА ФЕДЕРАЛЬНОМ И МЕЖДУНАРОДНОМ УРОВНЯХ.

ИНВЕСТИЦИИ ПРИХОДЯТ НА УРАЛ 
В 2023 году Свердловская область, согласно данным рей-
тингового агентства «Эксперт», получила высокий уровень 
инвестиционной привлекательности, войдя в группу реги-
онов А-3. Годом ранее Средний Урал находился в группе В-1 
(средний уровень инвестпривлекательности). 

Улучшению ситуации способствовала благоприятная 
рыночная конъюнктура, которую сформировали несколько 
факторов. Например, географическое расположение, кото-
рое обеспечивает транспортную доступность для предпри-

ятий и сокращает расходы на логистику. Большой вклад 
в развитие этого преимущества региона вносит проект 
«Сухого порта», который сейчас реализуется в Свердлов-
ской области. Он позволит связать Транссиб с морскими 
портами Арктики через Северный широтный ход. 

Количество мер поддержки для бизнеса на Среднем 
Урале превышает среднероссийский показатель, отметил 
аналитик Павел Воротков: «С учетом того, что в регионе 
внедрены практически все крупные меры поддержки, 
рекомендованные на федеральном уровне, к ним добав-

лены еще и собственные, например “Приоритетные инве-
стиционные проекты”». Этот статус дает участникам много-
численные налоговые льготы.

Помимо этого, на территории Свердловской области 
находится несколько преференциальных площадок: ОЭЗ 
«Титановая долина», четыре ТОСЭР и 10 индустриальных 
парков. Также в регионе есть развитая научная база — 
действует 24 вуза, отделение Академии наук, 45 научно-
исследовательских институтов и около 100 проектных 
и конструкторских бюро. Как результат, бизнес может найти 

в регионе не только удобную и выгодную площадку для 
производства, но и набрать высококвалифицированный 
персонал.

РЕЗУЛЬТАТ НАЛИЦО
Для удобства инвесторов в Свердловской области действу-
ет Агентство по привлечению инвестиций (АИСО). Профиль-
ная организация предоставляет целый комплекс услуг, 
помогающих бизнесу с решением административных, 
финансовых и коммуникационных вопросов.

REVIEW

ре
кл

ам
а

ОБЪЕМ ВЛОЖЕНИЙ В ОСНОВНОЙ К АПИТА Л СВЕРД ЛОВСКОЙ ОБЛАС ТИ ЗА ТРИ КВАРТА ЛА СОС ТАВИЛ 418,7 МЛРД РУБЛЕЙ
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«Агентство было создано правительством региона в 2019 
году, а уже в следующем году начался, возможно, самый 
сложный для российской экономики период — пандемия 
и санкции. Тем не менее, из года в год показатели нашей рабо-
ты растут. Все потому, что государство и регион стремятся 
поддерживать предпринимателей, а им, в свою очередь, 
важно получить оптимальные меры поддержки. Поэтому 
руководители бизнеса ищут способ сделать это быстро и с 
минимальными трудовыми затратами. Как результат, все 
больше компаний обращаются в Агентство. Ведь наша мис-
сия — облегчить жизнь уральского бизнеса»,— подчеркнул 
генеральный директор АИСО Михаил Васильев.

Специалисты института развития аккумулируют все 
данные по действующим мерам поддержки на региональ-
ном Инвестиционном портале, а под конкретные обраще-
ния инвесторов составляют список оптимальных мер для 
конкретного предприятия. За год число обращений в АИСО 
выросло на 51%. Среди самых частых запросов: финансо-
вая поддержка, налоговые льготы и поиск земельных 
участков или помещений под производство. Для последне-
го, кстати, Агентство запустило Инвестиционную карту, где 
представлено более 300 площадок с необходимой инфра-
структурой.

Если предприятию требуется регулярное сопровождение, 
за каждым инвестпроектом АИСО закрепляет персонального 
менеджера. В настоящее время на сопровождении находится 
74 проекта с общим объемом вложений более 64,6 млрд руб. 

С прошлого года число проектов выросло на 42%. Больше 
всего инициатив в промышленности, в частности в металлур-
гии и металлообработке, а также в логистике и химическом 
производстве.

Агентство ведет инвестпроекты от стадии бизнес-плана до 
ввода объекта или производства в эксплуатацию. На конец 
2023 года завершается реализация восьми соглашений по 
сопровождению инвестиционных проектов, на которых было 
создано 1,5 тысячи рабочих мест. 

Например, в этом году закончилась модернизация произ-
водственных мощностей Хладокомбината №3. Общий объем 
инвестиций в проект составил 350 млн руб., а реализация 
проекта позволила увеличить выпуск знаменитого уральско-
го мороженого в 1,5 раза.

В 2019 году фабрика не успевала обработать весь объем 
продукции из-за недостаточной генерации холода в компрес-
сорном цехе. Хладокомбинат №3 мог производить 20 тонн 
мороженого в сутки. Сейчас потенциал мощностей составляет 
50 тонн. При содействии АИСО инициатива предприятия полу-
чила статус участника приоритетного инвестиционного про-
екта, компания приняла участие в федеральном проекте 
«Повышение производительности труда», что увеличило 
эффективность работы и снизило затраты.

Агентство по привлечению инвестиций Свердловской 
области помогло нижнетагильской IT-компании iRidi открыть 
IT-центр. Компания с 2006 года занимается разработкой про-
граммного обеспечения и оборудования для автоматизации 

домов и зданий. АИСО подбирало площадку для центра iRidi. 
Также специалисты инвестиционного института помогли под-
готовить документы на грант Российского фонда развития 
информационных технологий и для получения субсидии Мин-
промторга. На реализацию проекта ушло два года, а объем 
инвестиций составил 60 млн руб. Помимо офиса, в IT-центре 
разместилось собственное производство электроники. 

Также при поддержке Агентства 18 декабря в Нижнем 
Тагиле была введена пятая очередь ритейл-парка DEPO. Там 
разместился строительный магазин площадью 12 тыс. кв. м, 
в котором было организовано 160 рабочих мест. Объем инве-
стиций в проект — 720 млн руб. 

«РЕГИОНАЛЬНЫЕ ЧЕМПИОНЫ»
Агентство по привлечению инвестиций Свердловской обла-
сти — организатор и оператор проекта «Региональные чем-
пионы», который реализуется в рамках соглашения Минэко-
номразвития РФ и правительства региона и является регио-
нальным этапом федерального проекта «Национальные 
чемпионы». Цель проекта — всестороннее содействие раз-
витию высокотехнологичных компаний.

Сейчас в проекте 15 участников: производители медицин-
ского оборудования, полиэтиленовых труб, теплообменного 
оборудования и программного обеспечения. Поскольку для 
развития высокотехнологичных производств необходимы, 
в первую очередь, не столько деньги, сколько новые знания, 
то одной из самых востребованных услуг является подбор 
образовательных программ. Сразу несколько региональных 
чемпионов попали в самые передовые российские акселера-
торы. Как результат, например, IT-компания «Дата-центр 
Автоматика» получила от фонда «Сколково» грант на сумму 
200 млн руб. В рамках него компания внедрила систему 
управления предприятием на основе своей разработки на 
Абинском электрометаллургическом заводе. 

В результате совместной работы компаний и Агентства 
суммарная выручка участников проекта за год выросла на 
24%. 

В рамках проекта «Региональные чемпионы» АИСО предо-
ставляет компаниям системную поддержку от органов власти 
и институтов развития. Стать «Региональным чемпионом» 
может зарегистрированная в Свердловской области компа-
ния с выручкой от 30 млн руб. в год и среднегодовым темпом 
роста выручки за три года не менее 15%. Также компания 
должна за последние три года вывести на рынок хотя бы один 
новый или существенно улучшенный продукт.

ПОТЕНЦИАЛ УРАЛА В СТРАНЕ И ЗА РУБЕЖОМ
В состав Агентства входит Уральское конгресс-бюро, главной 
функцией которого является позиционирование и продвиже-
ние Свердловской области на российском и международном 
рынке событийной индустрии. «Агентство и Конгресс-бюро 
выступают оператором участия правительства и предприя-
тий области в деловых мероприятиях в других регионах 
и странах, совместно с региональным министерством инве-
стиций и развития и министерством международных и внеш-
неэкономических связей организуют деловые визиты и биз-
нес-миссии»,— пояснил Михаил Васильев.

Так, в 2023 году Конгресс-бюро организовало участие 
делегаций региона в 20 мероприятиях. Среди них: «Инно-
пром» в «родной» Свердловской области и его представитель-
ства в  Казахстане и  Узбекистане, выставка Kazakhstan 
Machinery Fair, Петербургский международный экономиче-
ский форум, VII Российско-Китайское Экспо, медицинская 

выставка Medinex в Азербайджане, Международный форум 
и выставка 100+ TechnoBuild, и другие.

В мае 2023 года АИСО участвовало в организации деловой 
поездки в Иран для 14 уральских компаний. Там свердловские 
производители из разных отраслей встретились с сотрудника-
ми местных министерств и Организацией содействия торгов-
ле, а также посетили крупные иранские заводы. За четыре дня 
поездки уральские компании достигли определенных дого-
воренностей с иностранными коллегами. Например, компа-
ния «Аспект Медикал» поставит пробную партию своей техни-
ки иранской торговой компании Araya Trade. 

АИСО является организатором отбора экспонентов на 
стенд Свердловской области на «Иннопроме». В апреле инве-
стиционный институт выступил оператором участия 46 сверд-
ловских компаний в выставке «Иннопром. Центральная 
Азия» в Ташкенте (Узбекистан). Там уральским предпринима-
телям удалось провести более 100 деловых встреч и подпи-
сать первые договоры о поставках. Так, производитель улич-
ных и промышленных фонарей «Энерго-Арсенал» заключил 
экспортные контракты на $2 млн.

Для участия в «Иннопроме» в Екатеринбурге было отобра-
но 34 предприятия, которые бесплатно представили свою про-
дукцию на стенде Свердловской области. В результате участ-
ники выставки заключили десятки контрактов. К примеру, 
производитель дорожного покрытия «УралХимЭкспорт» под-
писал договор на поставки в Магнитогорск — их продукцию 
используют для пешеходных дорожек в городских парках.

На каждом подобном мероприятии сотрудники Конгресс-
бюро презентуют конгрессно-выставочные возможности 
Свердловской области и приглашают проводить бизнес-
мероприятия в уральском регионе. С 2019 года специалисты 
представили регион на территории России и за ее пределами 
более 100 раз. Это позволило провести в Свердловской обла-
сти 20 новых крупных мероприятий, среди которых практиче-
ская конференция «IT-Полигон 2023», в которой поучаствова-
ли 1300 человек, а также XV Ежегодная конференция водо-
каналов России. Подобные форумы и выставки вносят суще-
ственный вклад в экономику Среднего Урала. 

Чтобы потенциальным организаторам и заказчикам 
мероприятий было легче ориентироваться, силами института 
развития был создан уникальный инструмент — Конгресс-
ный портал области — первый и единственный в России 
событийный маркетплейс для заказчиков и организаторов 
мероприятий. Он позволяет познакомиться с инфраструкту-
рой, возможностями и надежными подрядчиками событий-
ной индустрии. В 2023 году на сайт пришло более 100 заявок 
на проведение мероприятий в Свердловской области от орга-
низаторов и заказчиков событий.

«Сотрудничество с Агентством — будь то консультации, 
поиск участков или участие в выставках и бизнес-миссиях — 
всегда дает импульс к развитию компании. В современных 
реалиях предпринимателям нельзя упускать ни одной воз-
можности для роста. Особенно если эти возможности, как 
наши услуги, предоставляются бесплатно»,— заключил 
Михаил Васильев.
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УРА ЛЬСКОЕ КОНГРЕСС-БЮРО ПОМОГАЕТ ПРЕДС ТАВЛЯТЬ ПРОМЫШЛЕННЫЙ ПОТЕНЦИА Л  

СВЕРД ЛОВСКОЙ ОБЛАС ТИ ВНУ ТРИ С ТРАНЫ И ЗА РУБЕЖОМ

АГЕНТС ТВО ПО ПРИВЛЕЧЕНИЮ ИНВЕС ТИЦИЙ СВЕРД ЛОВСКОЙ ОБЛАС ТИ В РЕЖИМЕ «ОДНОГО ОКНА» ПРЕДОС ТАВЛЯЕТ КОМПЛЕКС УС ЛУГ, СПОСОБС ТВУЮЩИХ РАЗВИТИЮ РЕГИОНА ЛЬНЫХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ
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ЭКСПОРТ И ИМПОРТ В ФОКУСЕ  По данным 
Уральского таможенного управления, стоимостный 
объем внешнеторгового оборота Свердловской области 
за год увеличился на 9%: объем импорта вырос на 23%, 
а экспорта сократился на 1%. В ведомстве отметили, что 
товарная структура кардинальных изменений не пре-
терпела. Основу экспорта по-прежнему составляют 
металлы и изделия из них, продукты неорганической 
химии, а также промышленного и транспортного маши-
ностроения. 

Завкафедрой экономической теории Уральского 
института управления — филиала РАНХиГС Даниил 
Вышегородский отметил, что объем вывезенных товаров 
превышает объем ввезенных. «Этот дисбаланс объясня-
ется тем, что в экспорте Среднего Урала преобладает 
продукция первого передела, физически весьма массив-
ная, а в импорте — готовые продукты с высокой добав-
ленной стоимостью. Горнодобывающая отрасль, метал-
лургия, машиностроение — традиционные для Сверд-
ловской области отрасли. По ним у региона есть конку-
рентные преимущества в виде необходимой инфраструк-
туры, производственных мощностей, инженерных школ, 
а в ряде случаев — сырьевой базы»,— пояснил он.

Значительная доля свердловских экспортеров 
в 2023 году отгружала несырьевые неэнергетические 
товары, уточнил директор Свердловского областного 
фонда поддержки предпринимательства (СОФПП) 
Валерий Пиличев. По данным регионального мининве-
ста, Свердловская область занимает первое место по 
несырьевому неэнергетическому экспорту в УрФО 
и входит в пятерку лидеров в России. В текущем году 
уральские компании-экспортеры заключили зарубеж-
ные контракты на сумму более $42,9 млн.

На фоне естественного в нынешних условиях сдвига 
на Восток объем поставок из Свердловской области 
в Европу уменьшился на 12,5%, а в Азию, напротив, 
вырос на 4,5%. В число основных стран-партнеров по экс-
порту вошли Турция, Китай, Узбекистан, Казахстан, США 
и Белоруссия. Схожий список и в части импорта — Китай, 
Казахстан, Белоруссия, Франция, США. «Санкции уско-
рили процесс переориентация товарных потоков на ази-
атские рынки, впрочем, это произошло бы в любом слу-
чае, поскольку в Азию перемещается центр силы миро-
вой экономики»,— считает Даниил Вышегородский. 

Нынешней особенностью внешнеторговых связей 
в Свердловской области, отмечают эксперты, является 
сокращение экспорта и рост импорта. «Если проводить 
сравнение 2023 года с прошлым, то доля экспортных 
поставок снизилась с 70% до 58%, а импорта выросла 
с 30% до 42%. На снижение экспорта влияют западные 

ограничения, введенные в отношении сырьевой продук-
ции. Что касается роста импорта, то тут тоже все логич-
но — участники внешнеэкономической деятельности 
переориентировались на другие рынки и активно заме-
щают “выпавшие” европейские товары»,— пояснил 
генеральный директор Optimalog Георгий Властопуло.

СЛЕДУЕМ НА ВОСТОК  Уральские компании-
экспортеры следуют ключевым тенденциям и пытаются 
закрепиться на рынках Азии и стран СНГ, а также рас-
ширить присутствие на менее освоенных пока рынках 
стран Латинской Америки и Африки. «Во многих странах 
Евросоюза не сильно рады получить предложения от 
российских компаний, даже если у них есть потребность 
в нашей продукции. Поэтому нам нет смысла тратить 
время и энергию, чтобы предложить им свои товары 
и услуги, лучше мы переключим внимание на друже-
ственные страны, где есть интерес к нашей продук-
ции»,— сообщил директор по развитию и продажам 
компании «УралАктив» Евгений Максимов. Недавно 
компания заключила договор с ОАЭ на поставку гальва-
нической линии. Общая стоимость контракта оценивает-
ся почти в 12 млн руб. Среди потенциальных клиентов 
«УралАктив» — Индонезия, Африка, Перу, Бразилия.

По словам Евгения Максимова, уральские компании-
экспортеры сталкиваются с разными трудностями при 
работе с иностранными партнерами. Основными пре-
пятствиями являются логистика и перевод денежных 
средств, которые серьезно тормозятся из-за санкций. 
«Из-за усиливающихся геополитических рисков перед 
предприятиями стоит несколько задач. Одна из них — 
перестройка как физической, так и финансовой логи-
стики. Еще одной немаловажной задачей является 
решение кадровой проблемы. С помощью госпрограмм 
стимулирования рождаемости ее в текущий момент 
не решить — результат будет отсрочен по времени, 
а привлечение мигрантов не всегда является наилуч-
шим путем для бизнеса. Компаниям нужно перестраи-
вать и оптимизировать свои рабочие процессы, чтобы 
удовлетворять внешний спрос, приспосабливаться 
к меняющимся условиям и требованиям»,— сообщила 
завкафедрой мировой экономики и внешнеэкономиче-
ской деятельности УрГЭУ Оксана Фальченко.

Валерий Пиличев добавил, что некоторые предпри-
ниматели из-за своего консервативного взгляда на экс-
портную деятельность рискуют упустить возможности. 
«Некоторые опасаются начинать поставки своего товара 
за рубеж, кто-то думает, что экспортер — обязательно 

крупное предприятие, другие боятся быстро меняющейся 
ситуации в мире. Но конкуренты не дремлют, волатиль-
ность рубля не позволяет пока делать долгосрочные про-
гнозы, но основательное изучение целевого иностранного 
рынка может экспортерам как открыть новые горизонты, 
так и стать сигналом к изменению курса»,— отметил он.

В 2024 году эксперты не ожидают принципиальных 
изменений в части внешнеторговой деятельности 
и международных отношений. «Перестройка, вызван-
ная развитием геополитической ситуации, в основном 
уже произошла. Можно прогнозировать умеренный 
рост внешнеторгового оборота, главным образом, за 
счет экспорта, рентабельность которого увеличилась 
и-за динамики валютных курсов в 2023 году»,— доба-
вил Даниил Вышегородский.

УРАЛ РАСКРЫЛСЯ ДЛЯ ДИПЛОМАТОВ 
После начала СВО в Екатеринбурге прекратили работу 
генеральные консульства Чехии, Болгарии, Украины 
и Германии, практически не работает генконсульство 
США — самая первая дипмиссия, открывшаяся в горо-
де в 1994 году. Таким образом, сейчас на территории 
столицы Урала работают дипмиссии Киргизии, Китая, 
Азербайджана, Венгрии, Кипра, Таджикистана, Велико-
британии, Вьетнама, Франции, Узбекистана.

На фоне такого резкого снижения дипломатической 
активности недружественных стран на Урале появилась 
новая дипмиссия — летом открылось генеральное кон-
сульство Казахстана. «Сейчас практически нет такой 
сферы, в которой бы не взаимодействовали наши стра-
ны. У нас сформирована серьезная договорная право-
вая база, которая насчитывает более 300 документов. 
Надо подчеркнуть, что 10 лет назад именно в Екатерин-
бурге президенты наших стран подписали договор 
о добрососедстве и союзничестве в XXI веке, на проч-
ном фундаменте которого мы продолжаем расширять 
наше экономическое партнерство»,— отметил пре-
мьер-министр Казахстана Алихан Смаилов на церемо-
нии открытия генконсульства.

В консульский округ вошли Свердловская, Тюмен-
ская, Курганская и Челябинская области, а также Перм-
ский край. В перечень консульских услуг входят: полу-
чение гражданства, оформление паспорта, выезд на 
ПМЖ, истребование документов из Казахстана (справки 
о несудимости, справки о брачной правоспособности) 
и другие. Генконсульство отвечает за выдачу виз для 
посещения Казахстана, но у граждан России в ней 
потребности нет: они могут находиться в стране до 90 
дней в течение каждого 180-дневного периода.

Помимо этого к апрелю 2024 года в Екатеринбурге 
планируется открыть генконсульство Белоруссии. Кон-
сульский округ будет включать в себя Пермский край, 
Курганскую, Свердловскую, Тюменскую, Челябинскую 
области, Ханты-Мансийский автономный округ (Югра) 
и Ямало-Ненецкий автономный округ (ЯНАО).

«Задача иностранных консульств в регионах — пре-
жде всего развитие экономических и гуманитарных свя-
зей. Пространство для таких связей со странами Евросою-
за заметно сократилось и вряд ли быстро восстановится. 
С Казахстаном и Беларусью — ситуация противополож-
ная. Поле деятельности для их консульств будет только 
расширяться»,— полагает Даниил Вышегородский.   

БОЛЬШЕ ВВОЗЯТ, ЧЕМ ВЫВОЗЯТ   НЕСМОТРЯ НА 
НЕОДНОЗНАЧНУЮ ЭКОНОМИЧЕСКУЮ СИТУАЦИЮ, ВНЕШНЕТОРГОВЫЙ ОБОРОТ СВЕРДЛОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ ЗА ГОД ВЫРОС. ВОПРЕКИ ДЕКЛАРИРОВАНИЮ ПРИНЦИПОВ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ, 
ОБЪЕМ ИМПОРТА В СТРУКТУРЕ ВНЕШНЕТОРГОВОГО ОБОРОТА ВЫРОС НА 23%, А ЭКСПОРТА, 
НАПРОТИВ, СОКРАТИЛСЯ. ЭКСПЕРТЫ ОБЪЯСНЯЮТ ЭТО САНКЦИЯМИ И ПЕРЕОРИЕНТАЦИЕЙ 
РОССИЙСКИХ КОМПАНИЙ НА ДРУГИЕ РЫНКИ. ВОСТОЧНЫЙ ВЕКТОР РАЗВИТИЯ ВНЕШНЕТОРГОВЫХ 
СВЯЗЕЙ ОТРАЗИЛСЯ И НА МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЯХ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ. ТАК, НА 
ФОНЕ ОТБЫТИЯ ДИПМИССИЙ НЕДРУЖЕСТВЕННЫХ СТРАН В ЕКАТЕРИНБУРГЕ ОТКРЫЛОСЬ 
ГЕНКОНСУЛЬСТВО КАЗАХСТАНА, А В 2024 ГОДУ ПЛАНИРУЕТСЯ ЕЩЕ И БЕЛОРУССИИ.  АНАСТАСИЯ РЕУТОВА

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

СТРУКТУРА ЭКСПОРТА И ИМПОРТА СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ИСТОЧНИК: УРАЛЬСКОЕ ТАМОЖЕННОЕ УПРАВЛЕНИЕ

металлы и изделия из них 

металлы и изделия из них 

продукция химической промышленности

продукция химической промышленности

машины, 
оборудование 
и транспортные 
средства

машины, оборудование 
и транспортные средства

минеральные 
продукты

минеральные 
продукты

другое

древесина 
и изделия 
из нее

продовольственные 
товары и сырье  
для их производства

другое

текстиль, 
текстильные 
изделия и обувь

ЭКСПОРТ

ИМПОРТ

63% 17% 8% 5% 2% 5%

38% 19% 18,5% 12% 5% 4% 3,5%

ОБЪЕМ ПОСТАВОК ИЗ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ В ЕВРОПУ УМЕНЬШИЛСЯ НА 12,5%, А В АЗИЮ УВЕЛИЧИЛСЯ НА 4,5%
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УРАЛЬСКАЯ «ЛАСТОЧКА» ВЫШЛА НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ 
НОВАЯ МОДЕЛЬ СКОРОСТНОГО ЭЛЕКТРОПОЕЗДА ВЫШЛА В РЕГУЛЯРНЫЕ РЕЙСЫ НА СВЕРДЛОВСКОЙ 
ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГЕ. 

Одним из самых ожидаемых событий 2023 года в пасса-
жирском железнодорожном машиностроении нашей стра-
ны стал выход на маршруты нового скоростного электро-
поезда ЭС104, выпущенного на Урале. Первые четыре 
состава были переданы заказчику в ноябре, а в декабре 
новая «Ласточка» вышла в регулярный рейс на Свердлов-
ской железной дороге. До конца года завод-изготовитель 
«Уральские локомотивы» (входит в холдинг «Синара — 
Транспортные Машины», СТМ) планирует передать в экс-
плуатацию еще 8 пятивагонных поездов новой серии. Всего 
в рамках контракта «Уральские локомотивы» поставят 22 
поезда нового поколения, оснащенных отечественным 
тяговым оборудованием.

КОМФОРТ И БЕЗОПАСНОСТЬ
Новый электропоезд модели ЭС104 должен стать достой-
ным преемником всем полюбившейся «Ласточки». Более 
200 поездов этого бренда ежедневно перевозят сотни 
тысяч пассажиров по всей стране, осуществляют скорост-
ное железнодорожное сообщение с Абхазией и Республи-
кой Беларусь. Перед разработчиками нового поезда стояла 
задача не только сохранить в нем высокий уровень ком-
форта и безопасности зарекомендовавшей себя «Ласточ-
ки», но и обеспечить надежность работы отечественного 
оборудования, а также оснастить машину новейшими раз-
работками для улучшения ее технологических качеств. 

Так, с учетом опыта эксплуатации поездов в осенне-зим-
ний период времени, требовалось конструктивное решение 
для закрытия полости автосцепки. В связи с этим был изме-
нен экстерьер головного вагона. В основу проекта фронталь-
ной части поезда были заложены идеи, которые позволили 
существенно улучшить ряд технических характеристик. Так, 
с точки зрения законов физики и аэродинамики, благодаря 
более вытянутой форме головного вагона удалось снизить 
уровень аэродинамического шума и коэффициент сопротив-
ления на 18% по отношению к показателям электропоездов 
«Ласточка» предыдущих моделей. Новый дизайн поезда 
выполнен в современном геометрическом стиле, для кото-
рого характерны строгость и простота линий, сочетание окру-
глых и граненых элементов. В цветовом решении головной 
части применен достаточно распространенный прием визу-
ального увеличения лобового остекления за счет окраски 
в черный цвет.   

Интерьер салона также претерпел значительные изме-
нения. Разработчики применили новый тип более ком-
фортных кресел, каждое из которых снабжено зарядными 
гнездами разного типа. Дизайнеры интерьера изменили 
цветовую гамму обшивки кресел, теперь она выполнена 
в спокойных серых тонах, а металлические детали поруч-
ней, наоборот, получили ярко-оранжевый окрас. 

Количество пассажирских посадочных мест в базовой 
пятивагонной комплектации увеличено до 416, из них 7 
откидных кресел предусмотрено для пассажиров, которые 
едут на сравнительно небольшие расстояния. Количество 

санитарных модулей увеличено с двух до трех, в них появи-
лись пеленальные столики. При необходимости в новом 
поезде можно установить велопарковки. Больше возмож-
ностей и  для маломобильных граждан: для высадки 
и  посадки теперь ус тановлен специальный лифт-
подъемник, предусмотрены площадки для инвалидных 
колясок, санитарные модули оборудованы опорными 
поручнями и тревожной кнопкой. 

Большое внимание в модели ЭС104 уделено вопросам 
безопасности. Видеокамеры, количество которых увеличено 
до 48, теперь охватывают все «слепые» зоны поезда и будут 
сохранять запись в течение 30 дней. Еще в новом поезде 
появились дополнительные вместительные трехуровневые 
багажные стеллажи.

ВСЕ СВОЕ
Впервые опытный образец электропоезда ЭС104 был пред-
ставлен широкой общественности на международной 
выставке «Иннопром-2023» в июле текущего года. Это была 
настоящая победа отечественных машиностроителей. Над 
созданием поезда трудились не только специалисты ураль-
ского завода. В пул комплектаторов вошли новые россий-
ские предприятия-поставщики комплектующих и разра-
ботчиков оборудования, которые в рекордные сроки смог-
ли оснастить машину. Так, электродвигатели, способные 
обеспечить быстрый разгон поезда до 160 км/ч и эффек-
тивное торможение с рекуперацией энергии в сеть, изгото-
вили в Набережных Челнах, центральную систему управле-
ния вместе с системами видеонаблюдения и оповещения 

пассажиров спроектировали в  Екатеринбурге. Также 
в уральской столице спроектировали тяговый преобразо-
ватель. Фронтальную маску головного вагона произвели 
в Челябинске. Конструкторами «Уральских локомотивов» 
был разработан скоростной тяговый редуктор для нового 
электропоезда.

В ходе проектирования новый поезд, который, к слову, 
станет базовой платформой для целой линейки электропоез-
дов, претерпел концептуальные изменения от ранее выпу-
щенных модификаций. Теперь расположение всего тягового 
оборудования предусматривается на моторном вагоне. Это 
позволит при необходимости разместить в пятивагонном 
поезде три моторных вагона, что даст возможность увели-
чить ускорение для эксплуатации таких составов в мегаполи-
сах с высокой интенсивностью движения. В выпускаемых 
ранее поездах такой возможности не было. 

Приемочные и сертификационные испытания электро-
поезда ЭС104 проводились с июля по ноябрь на экспери-
ментальных полигонах Всероссийского научно-исследова-
тельского института железнодорожного транспорта 
в Москве и в Краснодарском крае. По итогу всех исследова-
ний и изучения конструкторской документации межведом-
ственная комиссия, состоящая из специалистов профиль-
ных исследовательских институтов и руководителей РЖД, 
подписала акт соответствия нового поезда требованиям 
технического задания и определила установочную серию 
в объеме 60 электропоездов. Также был установлен период 
подконтрольной эксплуатации в течение года, который 
будет проходить в непосредственной близости от завода-

изготовителя на путях Свердловской железной дороги. 
В конце ноября «Уральские локомотивы» получили серти-
фикат, подтверждающий соответствие электропоезда 
серии ЭС104 требованиям норм Технического регламента 
Таможенного союза (ТР ТС). 

Немаловажным достижением уральских разработчи-
ков стало еще и то, что все отечественные компоненты, 
прошедшие проверку в составе нового поезда, могут быть 
применены сервисными компаниями и РЖД для комплек-
тации электропоездов «Ласточка» предыдущих поколений 
в ходе гарантийного и сервисного обслуживания. 

«Перед нами стояла задача — разработать и передать 
в эксплуатацию новую модель скоростного электропоезда, 
состоящего из комплектующих российского производства. 
Нам удалось выполнить эту задачу в кратчайшие сроки, при 
этом мы постарались улучшить технические характеристи-
ки машины и условия комфорта для пассажиров,— рас-
сказал генеральный директор «Уральских локомотивов» 
Олег Спаи.— Сейчас начинается новый ответственный 
этап — подконтрольная эксплуатация поезда. С помощью 
системы мониторинга состояния подвижного состава наши 
специалисты будут внимательно следить за состоянием 
оборудования и различных систем поезда для обеспечения 
бесперебойной работы и безопасности движения». 

ПЕРСПЕКТИВЫ
В настоящее время инженеры предприятия уже проекти-
руют следующие модификации электропоездов на базе 
ЭС104, которые последовательно планируется вывести на 
железнодорожные магистрали в период до 2026 года. Пре-
жде всего, это двухсистемный электропоезд серии ЭС105, 
предназначенный для участков железных дорог, электри-
фицированных как постоянным, так и переменным током. 
Также планируется к выпуску гибридный электропоезд 
ЭС105А с автономной тяговой батареей, который можно 
будет эксплуатировать на неэлектрифицированных участ-
ках пути. Еще одна модификация разрабатывается для 
маршрутов с высоким пассажиропотоком — электропоезд 
ЭС106 с уровнем ускорения не ниже 1 м/с2 и широкими 
входными группами. Благодаря универсальности разрабо-
танного и примененного отечественного оборудования все 
эти модели завод сможет выпускать в различной комплек-
тации, от 3 до 12 вагонов, под запросы разных перевозчи-
ков — как для регионов с низким пассажиропотоком, так 
и для больших агломераций.
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В последние годы банки все больше стремятся стать 
для клиентов полноценным цифровым офисом, 
вытесняя бумажные процессы виртуальными. Так, 
в ПСБ отмечают кратный рост интереса бизнес-клиен-
тов к банковским сервисам в мессенджерах. «Цифро-
вой банкинг значительно упрощает клиентский путь. 
Не исключено, что в ближайшем будущем нас ждут 
инновационные решения, достойные цифровой рево-
люции в банковской сфере»,— полагает вице-прези-
дент — управляющий Уральским филиалом ПСБ 
Ринат Иржанов.

По словам директора Делобанка Ирины Кузьминой, 
за счет цифровизации клиентский путь в целом меня-
ется — скорость предоставления банковских услуг 
становится не преимуществом, а данностью. Так, циф-
ровой профиль бизнеса позволяет по клику в режиме 
онлайн получать необходимые услуги, подобранные 
искусственным интеллектом. Вместе с тем развивают-

ся открытые API (открытый банкинг, открытые финан-
сы и открытые данные), внедряются DeFI-решения 
(децентрализованные финансовые сервисы), запуска-
ются цифровые валюты. К примеру, уральский банк 
«Синара» в этом году успешно протестировал цифро-
вой рубль — им впервые в России расплатился клиент 
екатеринбургского салона красоты.

По словам директора Института стратегического 
развития и финансового анализа УрГЭУ Максима 
Марамыгина, процесс цифровизации в банковском 
секторе идет по пути вытеснения непосредственно 
банковских услуг, оказываемых частными банками, 
и наращивания услуг, «завязанных» как на Центро-
банке (рост платежей в СБП), так и на платежных 
системах новых игроков в сфере финтеха. Из-за этого 
сокращается доля платежей, проводимых банковски-
ми институтами. «Все больше игроков из сферы фин-
тех предлагают свои услуги. Растет популярность 

расчетов с применением мобильных приложений 
и платежных решений, предлагаемых крупными 
нефинансовыми игроками рынка. Так, доля банков на 
этом рынке в первом квартале 2023 года снизилась 
с 89% до 85% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, и тенденция на сокращение сохраня-
ется»,— предупредил Максим Марамыгин.

В Делобанке подтверждают, что система быстрых 
платежей (СБП) показывает бурный рост. «Благодаря 
новым механизмам оплаты, например NFC-табличкам, 
размещаемым на кассах магазинов, увеличивается 
доля платежей через СБП. Этот способ активно про-
двигает и сама НСПК, в частности запускает стимули-
рующие акции с вознаграждением покупателей. Спрос 
на СБП и куайринг будет только расти: банковская 
комиссия в три-пять раз ниже обычного эквайринга, 
а бизнесу в текущей ситуации важно оптимизировать 
издержки»,— пояснила Ирина Кузьмина. 

Несмотря на то что клиентам нравится быстро 
решать свои задачи онлайн, у них наблюдаются 
признаки усталости от переизбытка цифрового 
мира, отметила госпожа Кузьмина: «Они все боль-
ше ценят общение между людьми и ждут от банка 
человеческого отношения. Это явление называют 
phygital — сервис на стыке цифры и человечно-
сти». Президент УБРиР Алексей Долгов добавил, 
что физическая сеть отделений банков не утрачи-
вает актуальности, скорее, меняется содержатель-
ное наполнение офисов: они укрупняются, стано-
вясь в большей степени центрами финансового 
консультирования, чем точками транзакционной 
активности.

БИЗНЕСУ ДАЛИ ГАРАНТИИ  Одним из наи-
более востребованных банковских продуктов, несмо-
тря на высокую ключевую ставку ЦБ РФ (15% на 13 

ДЕНЬГИ В ДЕЛАХ  УХОДЯЩИЙ ГОД ПРОШЕЛ ДЛЯ УЧАСТНИКОВ БАНКОВСКОГО 
СЕКТОРА ПОД ЗНАКОМ ЦИФРОВИЗАЦИИ. СРЕДИ БАНКОВСКИХ ПРОДУКТОВ ДРАЙВЕРАМИ РОСТА 
РЫНКА СТАЛИ ИПОТЕКА, КРЕДИТОВАНИЕ И ДЕПОЗИТЫ. В БУДУЩЕМ ВОСТРЕБОВАННОСТЬ 
ИПОТЕЧНЫХ ПРОДУКТОВ МОЖЕТ СТАТЬ ПОД ВОПРОСОМ ИЗ-ЗА ОТМЕНЫ ЛЬГОТНЫХ ПРОГРАММ 
И РОСТА КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ, А СБЕРЕГАТЕЛЬНАЯ АКТИВНОСТЬ КЛИЕНТОВ БАНКА ПО ТЕМ ЖЕ 
ПРИЧИНАМ МОЖЕТ ВЫРАСТИ. В ЦЕЛОМ БАНКИРЫ ОЖИДАЮТ ПРОДОЛЖЕНИЯ РАЗВИТИЯ СЕКТОРА 
В 2024 ГОДУ, В ТОМ ЧИСЛЕ В СВЯЗИ СО СМЕНОЙ РУКОВОДИТЕЛЕЙ В ЗНАЧИМЫХ СТРУКТУРАХ 
УРАЛЬСКОГО БАНКОВСКОГО РЫНКА.  ЕВГЕНИЯ ЯБЛОНСКАЯ
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декабря), осталось кредитование. Участники рынка 
фиксируют кратный рост кредитного портфеля корпо-
ративных клиентов. Так, портфель кредитов малого 
и микробизнеса в Свердловском отделении Сбербан-
ка за год вырос вдвое и достиг 51 млрд руб. В сегмен-
те крупного и среднего бизнеса портфель кредитов 
достиг рекордной отметки 155 млрд руб. С начала года 
он вырос в 1,5 раза. «Это обусловлено в том числе раз-
витием цифровизации. Кредитный процесс значи-
тельно упростился, и клиентам стало легче получать 
финансирование под свои потребности»,— пояснил 
управляющий Свердловским отделением Сбербанка 
Владислав Шиленко.

Помимо этого востребованными у корпоративного 
сектора остаются банковские гарантии, так как это 
один из основных инструментов при выполнении гос-
заказа, объемы которого постоянно растут, пояснила 
руководитель Абсолют Банка в Екатеринбурге Екате-
рина Богатова. Кроме того, гарантии позволяют полу-
чить авансы при работе с крупными компаниями и хол-
дингами. На Абсолют Банк открыты лимиты в 22 
крупных российских холдингах. В целом объем предо-
ставленных банком гарантий в Свердловской области 
за год увеличился примерно на треть.

«Также тренд последнего времени — рост интере-
са к нефинансовым сервисам, связанным с регистра-
цией бизнеса, юридической поддержкой, бухгалтер-
ским сопровождением. Особой популярностью поль-
зуются сервисы, работающие как защитные механиз-
мы, которые позволяют определить благонадежность 
контрагентов, защитить средства, находящиеся на 
расчетном счете или бизнес-карте»,— добавил Алек-
сей Долгов. По его словам, бизнесу удобно иметь 
«одно окно» для решения любых задач, связанных 
не только с привычными кредитами и депозитами. 
И таким окном вполне может быть банк, особенно если 
он понятен клиенту с точки зрения механики и центров 
принятия решений.

ПЛАТЕЖИ ВЫХОДЯТ ЗА ГРАНИЦЫ  Гео-
политические изменения подняли на новый уровень 
значение трансграничных платежей. «Внешнеполити-
ческие и экономические изменения привели к смеще-
нию акцентов российского товарооборота на страны 
Азии и Ближнего Востока, а также к переходу на опла-
ту в национальной валюте. С учетом этой трансформа-
ции возросла потребность бизнеса в транзакционных 
продуктах, позволяющих вести внешнеэкономиче-
скую деятельность и совершать валютные опера-
ции»,— пояснил вице-президент — управляющий 
Уральским филиалом ПСБ Ринат Иржанов.

Однако трансграничные платежи осложняются 
из-за постоянного ужесточения правил, направленных 
на ограничения платежей в те или иные страны. 
«Банки ищут новых партнеров для проведения плате-
жей, оказывают клиентам услуги индивидуального 
сопровождения, чтобы даже отмена платежа не оказа-
ла влияния на бизнес клиента. Большой потенциал 

у платежей в страны Персидского залива (ОАЭ). Наи-
большую долю рынка трансграничных операций зани-
мают платежи в Китай, Турцию и дружественные стра-
ны ЕАЭС»,— добавила Ирина Кузьмина.

КЛИЕНТАМ РАЗДАЛИ КАРТЫ И СЧЕТА  
При работе с населением банки делают ставку на пла-
стиковые карты и программу кэшбека. Участники 
рынка отмечают, что ключевым фактором при выборе 
банка становятся именно условия кэшбек-программ. 
«В среднем в кошельке каждого жителя страны уже 
больше двух карт. Финансовая грамотность клиентов 
растет: они научились сопоставлять условия разных 
банков, “ловить” выгодные акционные предложения 
и выбирать наиболее интересные для себя продук-
ты»,— отмечает Алексей Долгов. 

Востребованными остаются депозиты и накопи-
тельные счета. В Сбербанке на протяжении всего года 
наблюдался рост портфеля пассивов. Только за девять 
месяцев этого года объем средств, которые жители 
Свердловской области хранят в Сбербанке на счетах 
и депозитах, увеличился на 18,5%, до 323 млрд руб. 
«Мы отмечаем, что текущая политика регулятора 
и высокие ставки стимулируют сбережения и сберега-
тельную модель поведения у людей, поэтому и на сле-
дующий год ожидаем приток средств на вклады и теку-
щие счета»,— прогнозирует Владислав Шиленко.

Как рассказали в Абсолют Банке, после повышения 
процентной ставки в связи с ростом ключевой до 15% 
количество открытий новых вкладов возросло в пер-
вую неделю на 40%. Средняя сумма вклада составила 
около 800 тыс. руб. Чаще всего открывали вклады 
в октябре — начале ноября на срок до полугода. «Мы 

ожидаем, что сберегательная активность населения 
в 2024 году будет расти и объем средств населения на 
депозитах будет увеличиваться»,— сказала Екатери-
на Богатова. Схожие ожидания у Рината Иржанова: 
«В следующем году сохранится интерес населения 
к выгодным банковским предложениям по картам 
и накопительным продуктам. Сегодня ставки по бан-
ковским депозитам и накопительным счетам макси-
мально привлекательны, поэтому интерес к ним сохра-
нится».

Доля валютных вкладов в общем объеме пассивов 
физлиц составила 5%, отметили в Сбербанке. При 
этом наблюдается рост интереса к китайской валюте. 
По сравнению с прошлым годом объем средств на 
счетах физлиц в юанях вырос почти в 4,5 раза. Растет 
и доля китайской валюты в общем объеме сбереже-
ний. Если год назад на счетах в Сбере накопления 
в юанях составляли 1,1% от всех средств свердловчан 
в иностранной валюте, то сейчас — уже 3,6%.

КЛЮЧЕВОЙ СТИМУЛ  Драйвером роста бан-
ковского сектора в 2023 году осталась ипотека. За 11 
месяцев Сбербанк выдал 135 млрд руб. жилищных 
кредитов. Доля льготной ипотеки за год выросла 
с 45% до 58%. «Рост связан с тем, что “Семейная ипо-
тека” стала доступна и для семей с двумя детьми, а по 
ипотеке для IT-специалистов был расширен возраст-
ной диапазон, чтобы сделать ее доступнее для боль-
шего числа заемщиков»,— пояснил Владислав 
Шиленко.

Осенью объем выдач ипотеки Абсолют Банком 
в Екатеринбурге вырос на 30–40% по сравнению с лет-
ними месяцами. Доля сделок по льготным програм-
мам достигла 90% от общего числа. В банке прогнози-
руют сохранение спроса в ближайшие месяцы.

Аналитик специализированного портала 
Bankinform.ru Алексей Прокопьев предупреждает, что 
в 2024 году ипотеку ожидают большие потрясения. 
«Основную программу попытаются свернуть, однако 
если рыночные ставки к тому времени не вернутся 
к прежним минимумам, рынок может обвалиться, 
и льготы придется срочно возвращать. Свердловская 
область переживет это легче других регионов»,— уве-
рен он. 

ИГРОКИ СМЕНИЛИ ЛИЦО  Значимым собы-
тием для банковского сектора на Урале стала смена 
руководящего состава в ключевых финансовых орга-
низациях. Так, главой уральского ГУ Банка России 
была назначена Марина Мясникова, которая сменила 
Рустэма Марданова. Он, в свою очередь, стал новым 
руководителем ГУ Банка России по Центральному 
федеральному округу. Участники рынка относятся 
к этому настороженно, но ждут изменений в лучшую 
сторону. «Прогнозировать пока трудно, но можно 
отметить все большую открытость ЦБ в работе. При-
мер тому — визит заместителя председателя Банка 
России в июне с целью оценки восприятия бизнесом 

и обществом проводимой денежно-кредитной полити-
ки. Однако ЦБ, как более консервативная система, 
покажет изменения не сразу, если таковые изменения 
вообще будут»,— отметил Максим Марамыгин.

Еще одним событием стала смена управленческой 
команды Уральского банка реконструкции и развития 
(УБРиР). «У всех нас есть знания, опыт и амбиции для 
вывода УБРиР на новый уровень. Мы хотим построить 
сильный, базирующийся в регионе банк федерально-
го уровня. У нас масштабные и долгосрочные планы. 
Поэтому рассчитываем, что влияние на банковский 
сектор “перезагрузки” УБРиР не ограничится одним 
годом»,— прокомментировал назначенный на пост 
президента банка Алексей Долгов. В целом участники 
рынка позитивно отнеслись к перестановке и ожида-
ют, что перемены пойдут на пользу финансовой орга-
низации. «Несмотря на то, что мы являемся с УБРиР 
конкурентами, мы одни из немногих оставшихся бан-
ков, которые формировали когда-то могучую банков-
скую систему Урала. Уверен, что смена команды 
должна позитивно повлиять на развитие организа-
ции»,— считает директор по развитию розничного 
бизнеса банка «Синара» Алексей Луценко. По мнению 
Максима Марамыгина, появилась надежда на дивер-
сификацию деятельности УБРиРа, снижение доли 
аффилированного кредитования и, как следствие, 
повышение уровня надежности кредитной организа-
ции.

Помимо этого, новым владельцем банка «Екате-
ринбург» стал «СКБ Контур». Приобретение ураль-
ской IT-корпорацией полного пакета акций Екатерин-
бургского муниципального банка, по мнению прези-
дента банка Николая Кочнева, упростит различные 
голосования и позволит предложить клиентам совре-
менные технологичные финансовые продукты и сер-
висы. «Исторически с этой структурой активно сотруд-
ничали многие муниципальные предприятия Екате-
ринбурга. Смена собственника позволит расширить 
взаимодействие с этим сегментом другим участникам 
финансового рынка»,— считает Алексей Долгов.

Вместе с тем банк «Траст» продал свой пакет акций 
уральского банка «Точка». Сумма сделки превысила 
41 млрд руб. Управлять бизнесом продолжит команда 
«Точки». Предполагается, что смена акционера 
не изменит основной курс финансовой организа-
ции — быть банком для предпринимателей.

ПОДВОДЯ ЧЕРТУ  В целом банковский сектор 
чувствует себя уверенно в современных реалиях, счи-
тают участники рынка. За 2023 год финансовые орга-
низации смогли вернуть себе доверие, частично утра-
ченное ранее. Тем не менее некоторые аспекты вызы-
вают опасения. «Экономически мы справились с боль-
шинством негативных эффектов, связанных с между-
народными санкциями. Однако предстоит решить еще 
множество задач по трансграничным операциям, 
импортозамещению и технологической независимо-
сти, особенно в свете увеличивающегося числа кибе-
ругроз и кибератак»,— отметил Алексей Луценко.

Еще перед банковским сектором стоит проблема 
дефицита  узкопрофильных специалистов : 
IT-специалистов, риск-менеджеров, специалистов по 
регулятивному законодательству, международному 
комплаенсу, специалистов по развитию и сопрово-
ждению трансграничных платежей. «Число цифровых 
услуг и сервисов растет, соответственно, спрос на про-
граммистов, разработчиков, тестировщиков, специа-
листов в сфере кибербезопасности тоже растет. Кроме 
того, в последний год кратно вырос спрос на специа-
листов служб поддержки и продаж. Клиентам важно 
индивидуальное отношение, и получают они это 
в общении с человеком, который искренне заинтере-
сован в решении его задач»,— пояснила Ирина Кузь-
мина.

Будущее банковского сектора будет зависеть от 
экономической ситуации в целом, подчеркнул Максим 
Марамыгин: «Пока загрузка промышленности высо-
кая, многие “огрехи” кредитных организаций не так 
заметны на фоне растущего объема операций по 
обслуживаемому бизнесу. Но если случится “просад-
ка” в бизнесе, все проблемные вопросы тут же выйдут 
на первый план и тогда возможны неприятные ситуа-
ции с самими банками».   

ВПЕРВЫЕ ЦИФРОВЫМ РУБЛЕМ В РОССИИ РАСПЛАТИЛИСЬ В САЛОНЕ КРАСОТЫ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ

В 2024 ГОДУ БУДУТ НАИБОЛЕЕ ВОСТРЕБОВАНЫ КРЕДИТЫ, БАНКОВСКИЕ ГАРАНТИИ, ДЕПОЗИТНОЕ И РАСЧЕТНОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ
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«Наша задача — обеспечить бесперебойное 
сопровождение гособоронзаказа и комплекс-
ное обслуживание предприятий оборонного 
сектора в регионе»,— говорит вице-прези-
дент — управляющий Уральским филиалом 
ПСБ Ринат Иржанов

Доля от общего объема гособоронзаказа, обслуживае-
мого в ПСБ, достигает 70%. ПСБ стал опорным, при этом он 
остался универсальным, и это во многом определяет спец-
ифику банка. Этот подход оценили предприятия ОПК, кото-
рые сейчас реализуют сложные инвестиционные проекты 
по созданию новой высокотехнологичной продукции, 
а также выстраивают новые логистические цепочки. Ураль-
ский филиал ПСБ работает практически со всеми предпри-
ятиями ОПК в Свердловской, Челябинской, Тюменской 
областях, Пермском крае, в Башкортостане и Удмуртской 
республике. И каждое из них пользуется различными 
финансовыми предложениями. 

ПСБ предоставляет комплексное обслуживание пред-
приятиям ОПК, в которое входят предоставление льготного 
финансирования, банковское сопровождение ГОЗ, в том 
числе продукты по обслуживанию контрактов в рамках 
внешнеэкономической деятельности, а также поддержка 
сотрудников предприятий через розничные продукты на 
специальных условиях и формирование достойного уровня 
социальной обеспеченности сотрудников ОПК через реали-
зацию совместных с предприятиями проектов жилищного 
строительства.

Наработанный опыт в сегменте ОПК свидетельствует 
о том, что компетенции ПСБ позволяют всегда найти опти-
мальное финансовое решение под конкретный проект. Банк 
обладает экспертизой в проектах по финансированию науч-
но-исследовательских работ по созданию перспективных 
образцов, импортозамещению, диверсификации, модер-
низации и расширению производств. Готов предоставлять 
финансирование на цели создания новых производств, 
закупки необходимого оборудования, строительства или 
реконструкции производственных площадок и т.д. В резуль-
тате реализации таких проектов предприятия могут 
не только обеспечить технологический суверенитет госу-
дарства, но и стать локомотивом экономики региона и стра-
ны в целом.

Привлечение и сохранение высококвалифи-
цированных кадров — одна из актуальных 
задач отечественного оборонно-промышлен-
ного комплекса, и ПСБ как опорный банк ОПК 
готов участвовать в формировании отрасле-
вых программ мотивации, предлагая ком-
плекс финансовых инструментов, позволяю-
щих работодателям существенно расширить 
социальный пакет и финансовые гарантии 
для своих сотрудников.

Сегодня в российский оборонно-промышленный ком-
плекс привлекают высококлассных профессионалов — 
инженеров, проектировщиков, разработчиков, людей 
рабочих специальностей. В ПСБ разработаны специальные 
банковские розничные продукты с  учетом интересов 
сотрудников ОПК. Все предложения «упакованы» в зарплат-
ную карту «Твой плюс» для ОПК. Комплексное банковское 
обслуживание предусматривает целый ряд преимуществ 
для работников отрасли. Среди них особые условия по вкла-
дам и кредитам, льготы, бонусы, удобные опции и бесплат-
ные сервисы. В 2023 году ПСБ запустил новый формат обслу-
живания своих зарплатных клиентов. Банк открывает 
мини-офисы непосредственно на территории предприятий. 
Такой формат позволяет держателям зарплатных карт ПСБ 
получать необходимые финансовые услуги прямо на рабо-
чем месте, тем самым экономя свое время. 

Создание конкурентных условий труда и раз-
витие программ долгосрочной мотивации 
играет определяющую роль в привлечении 
и удержании профессионалов в отрасли сегод-
ня и в будущем. 

Отдельно необходимо упомянуть о специальной про-
грамме банка, направленной на обеспечение жильем 
сотрудников организаций ОПК на льготных условиях. 
В ПСБ разработана и внедрена программа по обеспечению 
работников предприятий ОПК жильем на льготных усло-
виях. Роль банка не ограничивается финансированием 
строительства. Эксперты ПСБ принимают участие в оценке 
возможности использования непрофильных активов 
предприятий для их вовлечения в строительные проекты. 
В случае необходимости совместно с предприятиями про-
водятся переговоры с органами региональной власти для 
поиска участков, подходящих для возведения домов, 
проводится подбор и верификация инвесторов и застрой-
щиков. Использование непрофильных активов предпри-
ятий ОПК в строительстве жилья и механизмов бюджет-
ного финансирования строительства инфраструктуры, 
снижение девелоперской надбавки — все это позволяет 
обеспечить более низкую себестоимость жилья для 
сотрудников в сравнении с рыночными условиями.

Примеры реализации жилищной программы ПСБ уже 
есть в Пермском крае, Московской области, Северодвин-
ске. На международной промышленной выставке «Инно-
пром-2023» в Екатеринбурге председатель ПСБ М.Ф. Фрад-
ков подписал соглашение, направленное на повышение 
доступности жилья и развитие инфраструктурных проек-
тов для сотрудников ведущих промышленных предприя-
тий Свердловской области: Уральского завода гражданской 
авиации и Уральского приборостроительного завода.

Отдельным направлением работы ПСБ с коллективами 
предприятий стало повышение финансовой грамотности. 
В банке уверены: финансовая грамотность является важ-
ной составляющей качества жизни и, как следствие, про-
фессиональной продуктивности. ПСБ готов реализовывать 
целый комплекс мероприятий в целях повышения уровня 
финансовой грамотности своих клиентов. Это и тематиче-
ские семинары на территории предприятий, и вебинары, 
и подготовка познавательного контента для корпоратив-
ных СМИ. Еще один формат, реализованный ПСБ в 2023 
году,— форум по финансовой устойчивости компаний и их 
сотрудников «Люди и деньги: развитие личной и корпора-
тивной финансовой культуры», который стал площадкой 
для обсуждения актуальных вопросов развития финансо-
вой культуры в регионах России.

Безусловный приоритет — наращивать объ-
емы поддержки отечественных предприятий 
с использованием всей продуктовой линейки 
и технологий ПСБ.

Скорость комплексного обслуживания предприятий 
напрямую зависит от ИТ-решений. ПСБ начал развивать 
дистанционные технологии в корпоративном секторе 
очень давно, и поэтому взрывной спрос на дистанционные 
каналы не стал для банка неожиданным. В рамках обслу-
живания корпоративных клиентов все операции по расче-
там и банковскому сопровождению осуществляются в ПСБ 
дистанционно через систему PSB Corporate. С ее помощью 
клиенты проводят платежи со своих счетов, ведут справоч-
ники подтверждающих документов и взаимодействуют 
с сотрудниками банка в режиме онлайн. Такой функционал 
обеспечивает оперативность и непрерывность обслужива-
ния клиентов по всем направлениям. Система PSB Corporate 
оснащена модулем «Кредиты», который позволяет практи-
чески весь документооборот в процессе кредитования 
перевести в электронный и дистанционный формат.

Именно качественное функционирование PSB Corporate 
позволило банку в период пандемии поддержать опера-
тивное взаимодействие с клиентами отрасли. Но для пред-
приятий ОПК, кроме всех прочих критериев, которые 
предъявляет бизнес к банку, важна еще и безопасность. 
Для обеспечения этого требования банк разработал авто-
матизированные решения для крупнейших холдингов ОПК. 
Они позволяют обеспечить безопасную работу при исполь-
зовании клиентами системы PSB Corporate. ПСБ активно 
развивает направление, реализующее банковское сопро-
вождение контрактов в сфере ГОЗ. Цифровой сервис PSB 
Corporate позволяет осуществлять оперативный контроль 
и анализ бюджета по крупным проектам с большим коли-
чеством подрядчиков и субподрядчиков, оперативное 
управление целевыми расходами при реализации кон-
тракта клиента, ускоренный процесс обработки платежных 
поручений. Кроме того, система обеспечивает электрон-
ный документооборот. 

Команда ПСБ всегда идет в ногу со временем и предла-
гает самые актуальные продукты для предприятий ОПК, 
чтобы их работа оставалась эффективной. 

Сегодня перед отечественной промышленностью стоит острая необходимость перехода на отечественное сырье и комплектующие, соз-
дать собственную научно-техническую базу и обеспечить кадровый ресурс на производстве. ПСБ как системно значимый финансовый 
институт, который является опорным для предприятий ОПК и сопровождения государственного оборонного заказа, активно содействует 
этим процессам. Банк обеспечивает комплексную поддержку предприятиям ОПК.

Устойчивая опора для уральской оборонки
ПСБ разрабатывает и внедряет технологичные финансовые решения для предприятий-партнеров
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Указ о праздновании 300-летия основания Екатеринбур-
га президент России Владимир Путин подписал в мае 
2018 года. Однако задумываться о том, как город отме-
тит свое третье столетие, власти Свердловской области 
начали почти за 10 лет до него. В 2014 году губернатор 
Евгений Куйвашев выпустил распоряжение об образо-
вании комитета по подготовке к празднику и поручил 
правительству региона заняться разработкой програм-
мы мероприятий. К 2019 году был готов проект 47-стра-
ничного плана празднования, при этом окончательный 
вариант документа, который сократился до 36 страниц, 
утвердили только через два года. В него попали как 
непосредственно праздничные мероприятия, так и стро-
ительство и реставрация объектов, которые преподно-
сились в качестве подарков городу.

ПОДАРКИ ЗА 300  Одним из главных объектов, 
созданных к 300-летию Екатеринбурга, стал культурно-
просветительский центр «Эрмитаж-Урал», который 
открылся в 2021 году. Реализация проекта периодиче-
ски сталкивалась с проблемой финансирования, при 

этом общий объем инвестиций превысил 500 млн руб. 
Помимо выставочного пространства, «Эрмитаж-Урал» 
имеет здание, в котором разместились фондохранили-
ще, реставрационные мастерские, классы для проведе-
ния лекций и встреч.

Объекты отмененной Универсиады-2023, вместо 
которой провели Международный фестиваль универси-
тетского спорта, тоже были запланированы в качестве 
подарков. Среди них — Академия волейбола Николая 
Карполя, Центр художественной гимнастики, Дворцы 
водных видов спорта и дзюдо, многие из них были 
сданы до начала игр. Однако не все запланированные 
объекты успели завершить, например, строительство 
ледовой арены УГМК до сих пор ведется.

Власти успели решить к юбилею некоторые важные 
транспортные вопросы. В частности, была проложена 
первая в стране межмуниципальная трамвайная линия 
из Екатеринбурга в Верхнюю Пышму, движение по ней 
пустили в августе 2022 года. Почти готовы к регулярной 
эксплуатации пути в Академическом районе, пустить 
трамваи по ним планируется в январе 2024 года. К юби-

лею город получил также новые составы для метро 
и новые троллейбусы, поскольку автопарк давно нуж-
дался в обновлении: по данным на ноябрь, в Екатерин-
бург доставили 30 машин из 50 обещанных. Кроме того, 
удалось завершить 25-летнее строительство ЕКАД — 
в октябре 2022 года дорогу закольцевали. Также власти 
успели закончить реконструкцию Макаровского моста 
и пустить движение на части развязки у «Калины».

Множество проектов касались эстетических измене-
ний города, в частности, были благоустроены парки 
«Зеленая роща», XXII Партсъезда, набережная реки 
Исеть. Переход на Плотинке тоже отремонтировали 
и посвятили новый арт-объект преимущественно музы-
кантам Свердловского рок-клуба. Также власти завер-
шили строительство восьми школ, еще одну реконстру-
ировали, в девяти провели капитальный ремонт, постро-
или два образовательных центра.

Осенью 2022 года администрация Екатеринбурга 
совместно с представителями бизнес-структур сформи-
ровали реестр социальных инициатив предпринимате-
лей, в который вошли более 100 мероприятий. Некото-

рые из них уже реализованы, другие продолжаются. 
Так, компания «УГМК-Застройщик» установила иллю-
минацию для деревьев на берегу городского пруда от 
Театра драмы до БЦ «Демидов» — она должна допол-
нять подсветку Макаровского моста. Кроме того, компа-
ния занялась благоустройством парка Энгельса и про-
странством вокруг отеля Hyatt Regency, у которого сде-
лали архитектурную подсветку, высадили деревья 
и поставили скамейки.

«Россети Урал» отремонтировали подземный пере-
ход к парку Маяковского — в нем появилось новое 
освещение, граффити в стиле конструктивизма и цита-
ты из стихов Владимира Маяковского. Также компания 
выделила порядка 30 млн руб. на реконструкцию парка 
на улице Чкалова.

От Сбербанка город получил светомузыкальный 
фонтан в Историческом сквере, а «Синара» передала 
новый троллейбус. Компания «Сима-ленд» установила 
медиаэкран на улице Вайнера — для части горожан этот 
подарок оказался спорным не только из-за вида, но и 
из-за шума.

ГОРОД ДРЕВНИЙ, ГОРОД ДЛИННЫЙ   В 2023 ГОДУ 
ЕКАТЕРИНБУРГ ОТМЕТИЛ 300-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ. ПРАЗДНОВАНИЕ И ПОДГОТОВКА К НЕМУ 
НАЧАЛИСЬ ЕЩЕ ЗА НЕСКОЛЬКО ЛЕТ ДО — ВЛАСТИ СОСТАВИЛИ СПИСОК ПОДАРКОВ, ЧАСТЬ 
КОТОРЫХ БЫЛИ ОТЛОЖЕНЫ ДО ЛУЧШИХ ВРЕМЕН ПО ПРИЧИНЕ НЕХВАТКИ ФИНАНСИРОВАНИЯ 
И ИЗ-ЗА САНКЦИЙ. МАСШТАБ ЮБИЛЕЙНЫХ ГУЛЯНИЙ БЫЛ СОПОСТАВИМ С ПОДГОТОВКОЙ 
И ПРОВЕДЕНИЕМ ЧМ-2018.  ИРИНА ПИЧУРИНА

МЕРОПРИЯТИЯ

МЕРОПРИЯТИЯ

ПРАЗДНИЧНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ В ЧЕСТЬ ЮБИЛЕЯ ЕКАТЕРИНБУРГА ПОСЕТИЛИ 1,2 МЛН ЧЕЛОВЕК
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Дата завершения некоторых громких объектов 
далека от запланированных сроков, а часть подарков 
осталась только в планах или оказалась в принципе 
неосуществимой задачей. Например, Екатеринбург так 
и не увидел вторую линию метро — федеральный бюд-
жет отказался финансировать проект стоимостью 90 
млрд руб., поэтому власти муниципалитета от него отка-
зались и задумались о продолжении действующей 
ветки за счет застройщиков и строительстве наземного 
метро, стоимость которого на ноябрь текущего года 
оценивалась аналитиками правительства РФ в 193 
млрд руб.

Также в январе 2020 года на Ботанике началось 
строительство автовокзала и ТЦ «Золотой». Завершить 
работы планировалось к 300-летию. Однако вмешалась 
пандемия, антироссийские санкции. В результате чего 
открытие как минимум торговой части проекта было 
перенесено на декабрь 2025 года. По тем же причинам 

застопорилось строительство нового здания Свердлов-
ской филармонии, проект которого разработало бри-
танское бюро Zaha Hadid Architects. Бюро покинуло 
Россию и перестало выходить на связь с представите-
лями филармонии. При этом в 2023 году планирова-
лось потратить 150 млн руб. из федерального бюджета 
на проектирование зала, поскольку, по словам мэра 
Екатеринбурга Алексея Орлова, «история сдвинулась 
с места», однако сроки начала строительных работ 
по-прежнему не называются.

Неизвестной остается судьба реконструкции главной 
пешеходной улицы города. Проект реновации Вайнера 
неоднократно переносился: в 2020 году подрядчик 
сорвал сроки проектных работ, через год было решено 
реконструировать улицу в едином стиле, и документа-
цию направили на доработку. Ранее Алексей Орлов обе-
щал начать реконструкцию в 2023 году, но она так и не 
стартовала.

ГОРОД ВСТУПАЕТ В НОВОЕ СТОЛЕТИЕ  
К юбилею Екатеринбурга прошло множество мероприя-
тий, включая Международный фестиваль университет-
ского спорта, а также традиционные ежегодные флаг-
манские мероприятия в культурно-досуговой сфере: 
Ural Music Night, международная промышленная 
выставка «Иннопром», фестивали «Стенограффия», 
«Безумные дни», «Атмофест» и многие другие.

Кульминацией праздничной программы стала 
фестивальная неделя 12–19 августа. Она началась 
с празднования Дня строителя: для гостей работали 30 
развлекательных площадок от строительных компаний, 
а хедлайнерами концертной программы стали Леонид 
Агутин и группа «Рефлекс». Праздник посетили около 
100 тыс. человек.

Обновленное пространство с фотозонами открылось 
16 августа в дендропарке около цирка с юбилейной 
аллеей, а в парке Маяковского в преддверии Дня города 
после реконструкции открыли Летний эстрадный театр, 
где выступили пианист Денис Мацуев и Уральский 
филармонический оркестр под управлением Валерия 
Гергиева. На следующий день в Историческом сквере 
прошел финал конкурса «Мисс Екатеринбург — 2023», 
в котором победила 21-летняя Александра Кузнецова. 
Корону ей вручил Алексей Орлов. На финале конкурса 
выступила группа «Банд’Эрос».

Кроме того, 18 августа в сквере извлекли капсулу 
времени 1973 года, заложенную в 250-ю годовщину 
Екатеринбурга. В ней оказались книги о городе, его 
жителях, революционерах Ленине и Свердлове, а также 
записи песен и кинопленки. При этом в день основания 
Екатеринбурга, 18 ноября, заложили новую капсулу, 
которую планируется вскрыть в 2073 году. В нее поло-
жили 28 предметов, в том числе энциклопедию Екате-
ринбурга, купюры и монеты с изображением города, 
генеральный план до 2045 года, VIP-бейдж на игры ФК 
«Урал», одежду с логотипом 300-летия и другие вещи. 
Сбербанк в Историческом сквере запустил светомузы-
кальный фонтан. Его презентация прошла в виде шоу 

с использованием пиротехники и лазеров в сопрово-
ждении известных музыкальных коллективов, а также 
танцевальных и акробатических групп.

В День города, 19 августа, по проспекту Ленина 
к памятнику основателям города Татищеву и де Геннину 
прошло праздничное шествие, в котором приняли уча-
стие Евгений Куйвашев и Алексей Орлов. Гуляния про-
ходили в каждом районе. Например, в парке Маяковско-
го на фестивале «Парк-рок» выступили участники 
свердловского рок-клуба Вадим Самойлов, Сергей 
Бобунец, Вячеслав Бутусов, Настя Полева, «Чайф», 
«ТОП» и «Урфин Джюс». В Академическом районе 
прошли концерты группы «Винтаж» и Amirchik. На пло-
щадке у VeerMall выступил Хор Турецкого, в парке 
«Южный» — Пелагея, а на Октябрьской площади — 
MilanaStarr и Звонкий. Спортивный фестиваль RCC Fest 
у КРК «Уралец» завершил концерт Niletto и Клавы Коки, 
который привлек более 30 тыс. человек. При этом гала-
концерт в Историческом сквере посетили свыше 140 
тыс. человек — они пришли на выступления Валерии, 
Александра Новикова, Хора Турецкого, Юрия Каспаряна 
с «Симфоническим кино». Завершила праздник группа 
«Дискотека Авария», после чего началось световое 
шоу, которое окончилось десятиминутным салютом.

Всего юбилей посетили 1,2 млн человек — рекорд 
для города с населением около 1,5 млн человек.

ДЕНЬГИ НА РЕПУТАЦИЮ  Неделя празднова-
ния 300-летия Екатеринбурга обошлась примерно в 250 
млн руб. Около 150 млн руб. будет выделено из муници-
пального бюджета, а 100 млн руб. предоставил бизнес. 
При этом, по оценкам АКАР Урал, около 16 млн руб. 
отдали под рекламную кампанию к юбилею города, 
которую разместили на 480 билбордах с изображения-
ми 25 известных уральцев, что в пять раз превысило 
стандартное количество размещений анонсов Дня горо-
да и почти в 10 раз — классические медийные норма-
тивы. Таким образом, юбилейный проект охватил 
5–14% всей размещенной наружной рекламы, его 

МЕРОПРИЯТИЯ

МЕРОПРИЯТИЯ

К 300-ЛЕТИЮ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ БЫЛО РЕКОНСТРУИРОВАНО И БЛАГОУСТРОЕНО НЕСКОЛЬКО ДЕСЯТКОВ ОБЪЕКТОВ И ГОРОДСКИХ ПРОСТРАНСТВ

В ЧЕСТЬ ЮБИЛЕЯ ГОРОДСКИЕ ВЛАСТИ ОБНОВИЛИ ПОДВИЖНОЙ СОСТАВ ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА

КУЛЬМИНАЦИЕЙ ПРАЗДНИЧНОЙ ПРОГРАММЫ СТАЛА ФЕСТИВАЛЬНАЯ НЕДЕЛЯ С 12 ПО 19 АВГУСТА, В ТЕЧЕНИЕ КОТОРОЙ НА КОНЦЕРТНЫХ ПЛОЩАДКАХ ЕКАТЕРИНБУРГА ПРОХОДИЛИ РАЗЛИЧНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ И ВЫСТУПЛЕНИЯ ЗВЕЗД
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активность была сопоставима с кампанией перед про-
ведением ЧМ-2018. Как говорят рекламные эксперты, 
наружная реклама считается простым и дешевым мето-
дом донесения информации, а о таком масштабном 
событии, как 300-летие Екатеринбурга, должно узнать 
как можно больше людей.

В рамках кратковременного эффекта различные 
мероприятия, активности и акции показали лучшие 
достижения города и его жителей. Они действительно 
привлекли внимание к социально-культурным страни-
цам истории Екатеринбурга и позволили гостям позна-
комиться с наиболее яркими и специфическими харак-
теристиками города, отметила заведующая кафедрой 
прикладной социологии УрФУ Виктория Полякова. «В 
долгосрочной перспективе празднование Дня города за 
счет вовлечения в подготовку и проведение мероприя-
тий более широкого круга жителей является одним из 
механизмов, способствующих формированию и укре-
плению особого самосознания екатеринбуржцев, ста-
новлению чувства сопричастности жизни города и в 
целом выстраиванию более позитивного образа Екате-
ринбурга. Эти эффекты будут способствовать дальней-
шему развитию города как культурно-туристического 
центра, а также активизации деятельности по развитию 
и поддержке общественных инициатив социальной 
направленности»,— считает эксперт.

Позитивный эффект от масштабного празднования 
300-летия отмечает и профессор кафедры политиче-
ских наук УрФУ Александр Керимов. По его мнению, 
план мероприятий от областных и городских властей 
оказался разнообразным и в целом успешно реализо-
ванным. Реальную пользу после введения социально 
значимых объектов почувствовали и горожане. При 
этом для федеральных властей юбилей также не про-
шел незамеченным. «В федеральной повестке актуали-
зировались различные проекты, которые будут касаться 
и Екатеринбурга, и Свердловской области. Екатеринбург 
рассматривается как крупнейший логистический центр, 
соединяющий запад страны с ее восточной частью, 

с дальнейшим выходом в страны Дальнего Востока. 
Екатеринбург напомнил о себе и как об интересном про-
екте по развитию внутреннего туризма. Важно отметить, 
что благодаря таким мероприятиям город получает 
международную известность, которая оказывает влия-
ние на приток молодежи в высшие учебные заведения 
города»,— подчеркнул господин Керимов.

ОБЛАСТНЫЕ ЮБИЛЯРЫ  В 2023 году юбилеи 
отмечали и другие населенные пункты Свердловской 
области. Например, поселку Гари, одному из старейших 
уральских поселений, исполнилось 400 лет. На Дне 
поселка выступили музыканты из Екатеринбурга, 
а отметить праздник также приехали жители Сосьвы, 

Серова и других городов. При этом Евгений Куйвашев 
лично возглавил оргкомитет по празднованию, поэтому 
за подготовку к юбилею отвечали практически все 
члены правительства региона. Главным подарком 
поселку стал туристический комплекс «Пристань Гари», 
а местный краеведческий музей получил из бюджета 
около 2,5 млн руб. Кроме того, к юбилею была запущена 
новая программа развития поселка на сумму более 
1,5 млрд руб.

Свердловские власти также разработали туристиче-
ский маршрут из Екатеринбурга в Гари через Верхоту-
рье, которому в 2023 году исполнилось 425 лет. Поздра-
вить город с юбилеем приехали гости не только из 
Свердловской области, но и из Тобольска и Соликам-

ска. В рамках празднований в городе прошел традици-
онный фестиваль «Лоскутные узоры Верхотурья», где 
можно было купить товары народных умельцев и посмо-
треть дефиле в русском костюме от мастеров из Сверд-
ловской области и Ханты-Мансийского автономного 
округа (Югры). В рамках праздничного концерта высту-
пили местные творческие коллективы, а также коллек-
тивы из Верхней Пышмы, Екатеринбурга и Красноу-
ральска.   

МЕРОПРИЯТИЯ

МЕРОПРИЯТИЯ

18 АВГУСТА В ИСТОРИЧЕСКОМ СКВЕРЕ ИЗВЛЕКЛИ КАПСУЛУ ВРЕМЕНИ, ЗАЛОЖЕННУЮ В 1973 ГОДУ. НОВУЮ КАПСУЛУ ВРЕМЕНИ, КОТОРУЮ ПЛАНИРУЕТСЯ ОТКРЫТЬ В 2073 ГОДУ, ЗАЛОЖИЛИ НА ТОМ ЖЕ МЕСТЕ В ДЕНЬ ОСНОВАНИЯ ЕКАТЕРИНБУРГА — 18 НОЯБРЯ

МАСШТАБ ПРАЗДНОВАНИЯ ЮБИЛЕЯ ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛ 

ПОТЕНЦИАЛ ЕКАТЕРИНБУРГА КАК КУЛЬТУРНО-

ТУРИСТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА И ДОБАВИЛ ГОРОДУ 

МЕЖДУНАРОДНОЙ ИЗВЕСТНОСТИ

ПОМИМО ЕКАТЕРИНБУРГА, ЮБИЛЕИ ОТМЕТИЛИ ВЕРХОТУРЬЕ И ПОСЕЛОК ГАРИ — ИМ ИСПОЛНИЛОСЬ ПО 425 И 400 ЛЕТ СООТВЕТСТВЕННО
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Guide: Как изменилось электропотребление в Сверд-
ловской области в 2023 году?
Александр Пятигор: Пока не закончился декабрь, 
итоги подводить рано. Этот месяц может преподнести 
много сюрпризов. Например, недавно прошедшие экс-
тремально низкие температуры могут эти цифры откор-
ректировать. В целом по Свердловской области прогно-
зируется небольшой рост объемов потребления по 
сравнению с 2022 годом — на 0,4%. Для нас было нео-
жиданным снижение электропотребления населением 
на 1,1%. В большей степени мы связываем это с погод-
ными явлениями, а также с трендами энергосбережения. 
Плюс идет программа газификации, которая в перспек-
тиве тоже приведет к корректировке объемов. Рост 
в текущем году преимущественно показывают потреби-
тели, которых мы относим к малому и среднему бизнесу.
G: С чем вы связываете увеличение энергопотребле-
ния у бизнеса?

А. П.: Бизнес адаптировался к изменениям. В каждом 
регионе присутствия компании «Россети Урал» — 
в Пермском крае, в Челябинской и Свердловской 
областях — реализуются крупные инвестиционные 
проекты, появляются новые предприятия, развивает-
ся жилищное строительство.

За год число заявок на технологическое присоеди-
нение свыше 670 кВт в свердловском филиале увели-
чилось на 37%, а в Екатеринбурге — на 56%. Это 
тренд, который говорит о состоянии социально-эконо-
мического развития региона и косвенно подтверждает 
тот факт, что бизнес и различные производства имеют 
серьезные планы по развитию и наращиванию рыноч-
ной активности. 
G: Вы сказали, что на снижение потребления электри-
чества населением повлияла культура энергосбереже-
ния. Это произошло за счет работы «Россетей» или 
это обусловлено современными трендами? 

А. П.: Пока это предположение. Скорее, это больше 
связано с менталитетом наших клиентов. Например, 
раньше использовали лампы накаливания, а сейчас — 
энергосберегающие лампы с минимальным объемом 
потребления. Но по ряду территорий мы, наоборот, 
фиксируем локальное превышение клиентами заявля-
емой мощности. Особенно остро это наблюдалось 
в период сильных морозов. В первые сутки холодов 
рост нагрузки на подстанции 110 кВ и центры питания 
распределительной сети пригородов Екатеринбурга, 
Перми и Челябинска составил 20–50%.

Отдельно можно обратить внимание на новые тех-
присоединения среди жителей. Если раньше подава-
ли заявки на 15 кВт за символические 550 руб., то 
и средняя заявка в целом по стране была 15 кВт. Сей-
час тренд идет к занижению объемов. В результате 
заявки в среднем составляют на 10–12 кВт, а иногда 
и меньше. 

В целом динамика заявок категории до 15 кВт сни-
зилась в среднем на 7–10%. Но растет спрос на тех-
присоединения на пригородных территориях Екате-
ринбурга, где активно развивается ИЖС. 

Например, с начала 2023 года по Белоярскому 
городскому округу заключено более 1,9 тыс. договоров 
техприсоединения общей мощностью 37,1 МВт. Из них 
более 1,8 тыс. заявок мощностью до 15 кВт (24,2 МВт). 
И, к сожалению, у нас нет инструментов не принимать 
эти заявки, хотя все прекрасно понимают, что дом на 
100 кв. м не может потреблять менее 15 кВт.
G: То есть проблема с электроснабжением коттеджных 
поселков и других территорий с индивидуальной 
застройкой стоит все так же остро? 
А. П.: В Свердловской области эта проблема все еще 
актуальна для Екатеринбургской агломерации и горо-
дов-спутников в Белоярском, Сысертском и Ревдин-
ском городских округах.

«НУЖНО ПРАВИЛЬНО ОЦЕНИВАТЬ СВОИ 
ПОТРЕБНОСТИ»  РОСТ ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА И ЖИЛИЩНОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ СТИМУЛИРУЕТ РАЗВИТИЕ ЭНЕРГЕТИКИ. 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР КОМПАНИИ «РОССЕТИ УРАЛ» АЛЕКСАНДР ПЯТИГОР РАССКАЗАЛ О ТОМ, 
КАК В 2023 ГОДУ ИЗМЕНИЛОСЬ ЭНЕРГОПОТРЕБЛЕНИЕ, НАСКОЛЬКО ПЕРСПЕКТИВНА СОЛНЕЧНАЯ 
ЭНЕРГЕТИКА И ПОЧЕМУ ПО РЯДУ НАПРАВЛЕНИЙ РЕЗКО ВЫРОСЛО КОЛИЧЕСТВО ЗАЯВОК НА 
ТЕХПРИСОЕДИНЕНИЕ К СЕТЯМ.  БЕСЕДОВАЛА АНАСТАСИЯ РЕУТОВА
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Поскольку ИЖС развивается стремительно, потре-
бители при подаче заявок занижают мощности, а мы 
можем строить электросети исходя из поданных кли-
ентами данных, то в результате возникает лавиноо-
бразный перегруз сетей. 

Это вынуждает нас принимать ответные меры — 
ограничивать электроснабжение через приборы учета, 
поскольку несоответствие потребляемой мощности 
приводит к серьезным проблемам с качеством электро-
снабжения клиента и его ближайших соседей, а также 
к отключению энергообеспечивающего оборудования. 
Мы наблюдали эту ситуацию все прошедшие морозы 
во всех пригородах городов-миллионников. 

Поэтому нужно правильно оценивать свои 
потребности. Если надо 15 кВт, то столько и пропи-
сывать в заявке, исходя из тарифных решений, при-
нятых в регионе. В Свердловской области, напри-
мер, стоимость техприсоединения 1 кВт оценивает-
ся в 7 тыс. руб.

Чтобы решить проблему, мы инвестируем в раз-
витие и реконструкцию инфраструктуры. Например, 
в 2023 году суммарно направили более 1,2 млрд руб. 
на повышение надежности и качества электроснабже-
ния в Белоярском и Сысертском городских округах. 
G: На какие проекты делали упор в инвестиционной 
программе в этом году?
А. П.: У нас в 2023 году была большая инвестиционная 
программа. Объем ее финансирования составил 
порядка 20 млрд руб.

Среди важных проектов в Свердловской обла-
сти — комплексная реконструкция подстанции 
«Свердловская». Это сложнейший энергоузел прак-
тически в центре Екатеринбурга. К нему подключен 
большой объем потребителей, поэтому работу под-
станции невозможно просто остановить. Ведется 
поэтапная реконструкция. Мы модернизировали рас-
пределительное устройство 110 кВ, осуществляется 
поставка силового трансформатора.

Также реконструируем, хотя можно сказать строим 
на новом месте, подстанцию 110 кВ «Пышма». В 2024 
году завершим итоговый этап реконструкции с пере-
водом нагрузки со старой подстанции на новую.

В Сысерти идет масштабная реконструкция под-
станции «Свобода». Для нее предусмотрена долго-
срочная программа инвестиций, поскольку этот центр 
питания был построен в 1960-х годах и на данный 
момент перегружен почти на 200%. Здесь мы уже про-
извели замену трансформатора. Его мощность состав-
ляет 16 МВА, что в 1,5 раза выше прежнего. В 2024–
2025 годах модернизация подстанции продолжится.

Поскольку Сысертский городской округ один из 
лидеров по темпам развития, то для снятия ограниче-
ний в его энергоснабжении мы ведем реконструкцию 
сетей, строим новые. Компания «Сима-ленд» плани-
рует построить здесь практически город-спутник 
с производством и жильем. И его надо будет обеспе-
чить электроснабжением. Для чего мы подписали 
с компанией договор на 9,8 МВт первой нагрузки. 
В работе заявки еще на 11,9 МВт.

Кроме того, была вдвое увеличена мощность под-
станции «Шпагатная» в Арамильском городском 
округе. Подстанция является центром питания для 
порядка 30 тыс. жителей Арамили и близлежащих 
населенных пунктов Полетаевка, Большой Исток, 
поселка Арамиль. На подстанции были заменены 
трансформаторы и высоковольтное оборудование.

Для того чтобы стабилизировать ситуацию 
с надежностью электроснабжения, вводим в работу 
комплектную трансформаторную подстанцию 35 кВ 
«Статус» в поселке Прохладный в Белоярском 
городском округе. Она позволит распределить расту-
щую нагрузку с действующих центров питания и даст 
возможность создать резервную схему электроснаб-
жения.
G: Какой объем сетей пришлось ремонтировать? 
А. П.: В текущем году общий объем инвестиций 
в ремонтную программу составил 6,4 млрд руб., что на 
1,4 млрд руб. больше уровня 2022 года.

В рамках подготовки к зимним нагрузкам было 
отремонтировано несколько десятков силовых транс-
форматоров 110 кВ и выше, более 1,3 тыс. км воз-
душных линий электропередачи 35 кВ и выше, а также 
несколько тысяч ремонтов коммутационных аппара-
тов 6 кВ и выше на энергообъектах.

В 2024 году мы не планируем снижать темпы, 
но есть факторы, касающиеся того, каким объемом 
средств будем итогово обладать. Не стоит забывать, 
что мы регулируемая государством компания.
G: Насколько тяжело идет процесс импортозамеще-
ния?
А. П.: Процесс рабочий. Активную работу над этим ГК 
«Россети» начала еще во время первой волны санкций 
в 2014 году. С точки зрения силового оборудования 
это не является проблемой. В прошлом году мы ввели 
в работу подстанцию «Новокольцовская». Все уста-
новленное на ней оборудование — отечественного 
производства, а ключевыми поставщиками стали 
предприятия Свердловской области.

Также у нас утверждена обширная программа по 
переходу на российское программное обеспечение до 
2026 года. На сегодня доля отечественных IT-решений 
преобладает, но мы вынуждены пользоваться и зару-
бежными программными комплексами, так как с них 
просто так не перейти, поскольку это узконаправлен-
ные решения. К вопросу импортозамещения нужно 
подходить сбалансированно. Мы ранее уже инвести-
ровали в программные комплексы, которыми пользу-
емся, а они имеют достаточную стоимость и обеспечи-
вают ряд бизнес-процессов.
G: Какие проекты планируется реализовать в следую-
щем году?
А. П.: В следующем году много проектов, которые мы 
планируем синхронно реализовать с крупными инве-
сторами — УГМК, РМК и другими компаниями. Мы 
проектируем необходимый объем мощности для стро-
ительства  в  Ека теринбурге  района  ВИЗ-
Правобережный. Дополнительно появятся проекты, 
которые направлены на повышение надежности 

и решение проблемы «узких мест» сетевой инфра-
структуры. Также в следующем году запланировано 
подключение солнечной электростанции группы ком-
паний «Хевел». Сейчас идет строительство подстан-
ции для этих целей.
G: Работа с солнечной энергетикой — это эксперимент 
или начало долгосрочных планов?
А. П.: В свое время появился такой тренд — в каждом 
регионе иметь солнечную генерацию. Мне этот проект 
достался уже в высокой стадии реализации. Для нас 
как сетевой компании это проблемный проект ввиду 
нормативного регулирования.

Тем не менее я не скажу, что для Свердловской 
области это будет характерный проект повсеместного 
использования солнечной генерации. 

Свердловская энергосистема — энергоизбыточна. 
Генерация больше, чем потребляем. Излишки пере-
даем в энергосистемы соседних субъектов — 
в Тюменскую и Челябинскую области, даже в Башки-
рию. У нас нет глобально как такового дефицита. Он 
наблюдается достаточно локально. Солнечная генера-
ция активно развивается на юге страны ввиду клима-
тических условий и особенностей относительно балан-
са генерирующих мощностей потребления в регионы.
G: Для энергетиков обычно остро стоят вопросы с дол-
гами предприятий. Какая динамика за 2023 год?
А. П.: На территории Свердловской области мы 
наблюдаем снижение дебиторской задолженности на 
550 млн руб. Объем просроченной задолженности на 
уровне 1,46 млрд руб. Прежде всего она сформиро-
вана небезызвестными компаниями-банкротами 
«Роскоммунэнерго» и «Свердловская энергогазовая 
компания».

Последнее время мы совместно с региональным 
правительством активно работали над покрытием 
задолженности Высокогорского ГОКа (ВГОК, Нижний 
Тагил). Объем его долга превышал 240 млн руб. Мы 
долго общались и искали компромиссы. В результате 
предприятие полностью погасило задолженность. 
Крупные долги были также у «Гортранса», «Екатерин-
бургэнерго». С ними тоже удалось договориться 
о процессе и времени погашения задолженностей. 
G: Какие инструменты наиболее эффективны при 
работе с должниками? 
А. П.: Конструктивный диалог с властями и воздей-
ствие на должников. Возьмем ситуацию с Высокогор-

ским ГОКом: у нас были все возможности и права 
отключить неплательщика, но ситуацию удалось раз-
решить без ограничения электроснабжения, когда 
нашли компромисс между налоговой службой, служ-
бой судебных приставов, министерством промышлен-
ности и науки Свердловской области и самими соб-
ственниками. Нельзя по одной дорожной карте решить 
все проблемы — со всеми должниками надо работать 
строго индивидуально. 
G: Какие задачи ставят перед вами акционеры?
А. П.: Все акционеры смотрят на эффективность рабо-
ты как по финансово-экономическим, так и производ-
ственным показателям. 

Для меня как для генерального директора наиболее 
важны сегодня два направления работы: кадровая 
политика и развитие клиентоориентированного сервиса. 

В части кадров мы в этом году заключили много-
сторонние соглашения и выступили реперным заказ-
чиком для среднеспециальных учебных заведений. 
Продолжаем работу с Уральским федеральным 
университетом и иными крупнейшими вузами реги-
онов присутствия. Формируем кадровый резерв 
внутри компании. Для привлечения новых и удержа-
ния действующих специалистов мы индексировали 
заработную плату. В следующем году продолжим 
над этим работать. Хотя с оборонной промышленно-
стью и металлургами в части зарплат нам сегодня 
очень тяжело тягаться. Очень хотелось бы, но так как 
мы регулируемая организация, это практически 
нереально.

В год по всем трем филиалам мы принимаем на 
работу порядка 300–400 человек — с высшим обра-
зованием и со среднетехническим. Мы понимаем, что 
средний возраст в компании довольно высокий. Чтобы 
его снизить, нужно привлекать молодежь, а ее, в свою 
очередь, нужно учить.
G: Какие показатели по работе вы ожидаете по итогам 
года? 
А. П.: Прогноз выполнения полностью соответствует 
бизнес-плану. По некоторым позициям будет даже 
превышение. Для себя мы ставили задачу относитель-
но улучшения качества работы с клиентами, в том 
числе в рамках технологического присоединения. Это 
уже дало свои результаты. Плановые показатели по 
присоединению потребителей перевыполняем более 
чем на 30%.   

В 2023 ГОДУ НА РЕМОНТ ЭЛЕКТРОСЕТЕЙ БЫЛО НАПРАВЛЕНО 6,4 МЛРД РУБЛЕЙ

В ЕКАТЕРИНБУРГСКОЙ АГЛОМЕРАЦИИ СОХРАНЯЕТСЯ ПРОБЛЕМА С ЭЛЕКТРОСНАБЖЕНИЕМ ТЕРРИТОРИЙ С ИЖС
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УГМК-ЗАСТРОЙЩИК: “ЭТО ЗНАЧИТ, ЧТО ЛЮДИ НАМ ДОВЕРЯЮТ”  
НЕПРОСТЫЕ УСЛОВИЯ 2023 ГОДА СТАЛИ БЛАГОПРИЯТНЫМИ ДЛЯ РАЗВИТИЯ РЫНКА НЕДВИЖИМОСТИ 
В ЕКАТЕРИНБУРГЕ. ОДНА ИЗ КРУПНЕЙШИХ ДЕВЕЛОПЕРСКИХ КОМПАНИЙ «УГМК-ЗАСТРОЙЩИК» ПОДХОДИТ 
К КОНЦУ ГОДА С РЕКОРДНЫМИ ПОКАЗАТЕЛЯМИ И ВХОДИТ В ЧИСЛО ЛИДЕРОВ ПО ОБЪЕМУ ВВЕДЕННОГО 
ЖИЛЬЯ И ВЫСОКИМ ПОТРЕБИТЕЛЬСКИМ КАЧЕСТВАМ ПРОЕКТОВ. ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР КОМПАНИИ 
ЕВГЕНИЙ МОРДОВИН РАССКАЗАЛ, НАСКОЛЬКО В НЫНЕШНИХ УСЛОВИЯХ ВОСТРЕБОВАНА НЕДВИЖИМОСТЬ 
ПРЕМИУМ- И БИЗНЕС-СЕГМЕНТОВ, КАКИЕ ФИШКИ ВОСТРЕБОВАНЫ, А КАКИЕ НЕТ, А ТАКЖЕ КАКИЕ 
ПРОЕКТЫ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ И КАК ЗАСТРОЙЩИК БУДЕТ РАЗВИВАТЬ В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ.

— С  какими результатами рынок 
недвижимости Екатеринбурга заканчива-
ет 2023 год? 

— Отрасль динамично развивается, реали-
зуются новые проекты, люди планируют покуп-
ки квартир. Можно сказать, что санкции 
не повлияли на рынок недвижимости,— пока-
затели по итогам года ожидаются рекордные. 
Но  насколько этот тренд будет долгосроч-
ным — покажет жизнь. 

«УГМК-Застройщик» тоже достиг рекордных 
показателей. По итогу года планируется ввести 
90 тыс. кв. м жилья. По состоянию на 1 декабря 
мы занимаем четвертое место в Свердловской 
области по объему ввода жилья, несмотря на то 
что мы не строим жилье экономкласса. 

— Насколько востребована недвижи-
мость премиум- и бизнес-класса?

— Спрос высокий, но он не связан с терми-
нами «премиум» и  «бизнес». Это говорит 
о реальных потребительских качествах объек-
тов, в которых в том числе выстраивается экоси-
стема с  супермаркетами, поликлиниками, 
ресторанами, фитнес-клубами с бассейнами. Об 
этом можно судить по скорости бронирования 
объектов. Рекорд установил ЖК «Никольский». 
Все предложенные площади в жилом проекте 
были забронированы за считаные минуты. Это 
значит, что люди доверяют нам.

Кроме того, наши объекты можно назвать 
«доходными» — многие люди инвестируют 
деньги в покупку квартиры в наших комплексах, 
а потом сдают ее в аренду. Для таких случаев мы 
планируем построить в «Екатеринбург-Сити» 
апарт-отель. Там будут предусмотрены все сце-
нарии жизни. Площадь апартаментов составит 
от 45 кв. м до 140 кв. м. Инвесторы могут сда-
вать объекты через управляющую компанию, 
которая снимет все «головные боли» владельца 
и риски, связанные с арендаторами.

— Что еще планируется реализовать 
в  «Екатеринбург-Сити» в  ближайшее 
время?

— В квартале запланировано строитель-
ство гастромаркета «Главный», центральной 
площади, образовательного учреждения для 
старшеклассников, которое станет филиалом 
гимназии №212, а также современной 10-этаж-
ной поликлиники «УГМК-Здоровье». 

После трех лет работы с охранными зонами 
и объектами культурного наследия, согласова-
ния концепций, поиска новых смыслов, разра-
ботки проектов и планировок мы переходим 
в фазу реального строительства. Например, 
началось возведение офисного центра УГМК по 
улице Челюскинцев. Это будет самое большое 
деловое пространство в Екатеринбурге, соот-
ветствующее классу «А».

Суммарная площадь офисов в здании соста-
вит 35 тыс. кв. м, что на 7 тыс. кв. м больше, чем 

в деловом доме «Демидов». Проект учитывает 
все тенденции современных офисов. Так, на 
первом этаже будет обустроено лобби для 
встреч и общения, пространство станет прони-
цаемым — через него можно будет попасть 
с улицы Челюскинцев на внутреннюю площадь 
«Екатеринбург-Сити». Инфраструктуру делового 
центра дополнит фуд-холл на 2-м этаже и ресто-
ран с панорамным видом на 21-м этаже, где 
будут обедать 5 тыс. офисных работников еже-
дневно. На третьем этаже запроектирован 
многофункциональный центр, предоставляю-
щий различные услуги — от копирования до 
переводчиков и нотариусов,— чтобы работни-
ки могли совершать все сделки не выходя из 
бизнес-центра. Шестой этаж будет отдан под 
фитнес — ведь человек большую часть жизни 
проводит на работе и ему нужно следить за 
своим здоровьем. На верхних этажах разме-
стится панорамный конференц-зал вместимо-
стью 700 человек. Помещение с самым совре-
менным уровнем технического оснащения 
позволит организовать масштабные деловые 
мероприятия на самом высоком уровне. На 
сегодня в центре города таких площадок пока 
не хватает. 

Параллельно с этим завершаем проектиро-
вание жилых башен по улице Бориса Ельцина. 
Их высота составит 175 метров, что на 35 метров 
больше существующего жилого небоскреба 
в Екатеринбурге. Соединять здания будет пяти-
этажный стилобат, в одной части которой будет 
сосредоточена инфраструктура для детей: мага-
зины, рестораны, образовательный центр. Вто-
рая половина с кафе, зоной спорта и SPA будет 
предназначена для взрослых. Завершить про-
ектирование объектов и отдать документы на 
госэкспертизу планируется в первом квартале 
2024 года. Начало строительства ожидается 
летом следующего года.

Таким образом, подготовленная документа-
ция дает нам задел работ на три года вперед. 
В 2025 году планируется открытие школы, кли-
ники и офисного центра, а в 2026 году — упомя-
нутого выше апарт-отеля. 

— Вы завершаете реализацию проек-
та ЖК «Макаровский». Как там обстоят 
дела?

— В «Макаровском» мы реализуем послед-
нюю очередь. Это небольшой жилой дом с инте-
ресной архитектурой, террасами и балконами. 
Комфортную атмосферу создает то, что в двух 
подъездах будет всего 59 квартир. Для сравне-
ния, в сегменте премиум у нас 60 квартир. Вве-
сти дом в эксплуатацию планируется в 2024 году. 

Помимо этого, до конца года в ЖК будет 
открыт ресторан «Маша и медведь». Для нас это 
первый детский ресторан. Он разместится на 
площади 800 кв. м. Здесь высокие потолки 4,5 
метров, панорамные окна, что позволит с высо-
ты смотреть на улицу Челюскинцев и акваторию 
Городского пруда. Оператором ресторана станет 
компания Baden Family, которая реализует 
подобный проект в Дубае (ОАЭ). Договор арен-
ды заключен на 10 лет.

— Еще один знаковый проект — ЖК 
«Нагорный». С какими результатами он 
завершает год?

— В «Нагорном» завершилось строитель-
ство первой очереди. Открывшийся в ЖК в про-
шлом году фитнес-клуб World Class показал 
хорошие результаты — первый год для фитнес-
клубов всегда самый сложный. 

Одним из важных событий стало открытие 
магазина «Перекресток». Проблема размеще-
ния больших магазинов в ЖК в том, что они по 
площади не соответствуют нашим стандартам. 
Например, в «Макаровском» мы смогли предо-
ставить помещение площадью не более 700 кв. 
м, потому что с одной и с другой стороны — 

подъезды. В «Нагорном» за счет рельефа эта 
проблема решилась: выход на улицу из подъ-
ездов, по сути, получился на уровне второго 
этажа, а  на цокольном этаже разместился 
«Перекресток». 

Также мы открыли в «Нагорном» детскую 
поликлинику. Видя востребованность таких 
объектов в наших комплексах, планируем сде-
лать поликлиники еще одним стандартом каче-
ства.

— В ЖК «Изумрудный бор» построены 
дома комфорт-класса, что не относится 
к вашему основному сегменту. Есть какие-
то отличия от того, что реализуется 
в остальных проектах?

— В «Изумрудном бору» дома проектиро-
вались по тем же стандартам, что в «Макаров-
ском», «Нагорном» и «На Хохрякова». Это сдела-
ло проект комфорт-класса качественным и вос-
требованным. Сейчас идет проектирование 
следующего квартала, и он будет бизнес-класса. 
Там планируется паркинг, террасы и балконы. 
Также рассматриваем варианты понизить этаж-
ность, чтобы создать архитектурное разнообра-
зие.

На данный момент «Изумрудный бор» 
самый большой наш проект — построено уже 
120 тыс. кв. м. Для сравнения, в «Макаров-
ском» — 100 тыс. кв. м, в «Нагорном» — 60 тыс. 
кв. м. И потенциал «Изумрудного бора» очень 
большой, там повышается качество жизни 
и  сервиса. Например, недавно состоялось 
открытие большого фитнес-клуба с бассейнами 
и спа-направлением, что ранее было свойствен-
но только для бизнес- и премиум-класса. А вско-
ре откроется школа «Арт-этюд».

— В центре Екатеринбурга вы также 
строите клубные дома «На Октябрьской» 
и «На Хохрякова». На какой стадии эти про-
екты?

— Проект «На Октябрьской» планируется 
завершить в следующем году и ввести в эксплу-
атацию в августе. Этот проект сложный, но инте-
ресный и уникальный. Поскольку это центр 
города, исторически сложившийся квартал, то 
здесь очень много старых сетей. Нам приходи-
лось вынимать их, делать переустройство 
и укладывать сети заново. Сейчас участок очи-
щен, все логично оформлено и будет обслужи-
ваться. До конца года планируем завершить 
монолитные работы, параллельно ведем рабо-
ты по кладке. Также плотно занимаемся благо-
устройством. Библиотечный сквер планируется 
сделать пешеходным — новым общественным 
пространством.

Проект «На Хохрякова» органично вписался 
в существующую застройку, усилил ее и украсил. 
Сдать объект планируется в декабре, а со второ-
го квартала 2024 года начать передавать буду-
щим резидентам.

— Недавно вы начали проект ЖК 
«Никольский». Какие прогнозы по его реа-
лизации?

— Жилой комплекс займет знаменитый 
пустырь на пересечении улиц Фурманова 
и Белинского. В ближайшей перспективе плани-
руем получить разрешение на строительство 
первых двух домов на 308 квартир и постепенно 
будем продвигаться в сторону реки Исеть. Про-
ект будет реализован в течение семи лет. Баланс 
территории позволяет построить здесь до 100 
тыс. кв. м жилья, что по параметрам сравнимо 
с ЖК «Макаровский».

Нам хочется сделать из этого места новый 
центр притяжения, который будет актуален сле-
дующие 10 лет. Поэтому мы выбрали концепцию 
архитектора Тимура Абдуллаева с  домами 
в виде призм. Это дает проницаемость террито-
рии и видимость фасадов со всех окружающих 
улиц. ЖК будет построен по нашим стандартам, 
с мощной инфраструктурой, в которую войдут 
фитнес-центр, медицинский центр, рестораны 
и магазины. Также запланировано появление на 
территории школы и детского сада.

— Какими принципами вы руковод-
ствуетесь при разработке концепции своих 
проектов?

— Одним из главных принципов — в ЖК 
не должно быть монофункций. Мы находим 
баланс, чтобы было много всего и людям было 
интересно жить, работать, развиваться и раз-
влекаться в  наших комплексах. Поэтому 
в наших ЖК, помимо потребительских функций, 
таких как система «умный дом», закрытые 
дворы, есть еще рестораны, фитнес-клубы, SPA 
и многое другое.

Также мы делаем акцент на развитии детей, 
для чего строим образовательные центры, 
школы искусств, детские сады и современные 
школы. Нам, как застройщику, интересно зани-
маться функцией образования, принимать уча-
стие в проектировании и строительстве этих 
объектов. Это большая ответственность, это 
сложно и капиталоемко. 

Мы понимаем, что городская инфраструкту-
ра из-за сложностей с  финансированием 
не успевает за стремительно растущим жил-
фондом. Поэтому инициируем концессионные 
соглашения. Так, в «Изумрудном бору» по схеме 
государственно-частного партнерства постро-
им школу «Арт-этюд», затем в течение пяти лет 
выполним ее техническое обслуживание, 
а потом передадим городу с возможностью рас-
чета через семь лет. Причем мы готовы оптими-
зировать финансовые условия концессии, то 
есть вместо банковских средств для реализации 
проекта используем собственные ресурсы.

— Что вы запланировали на 2024 год?
— Реализовать то, что задумали и начали 

в этом году. 
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Уходящий 2023 год показал рекордные значения 
спроса на первичном рынке жилья в Екатеринбурге. По 
данным «Авито Недвижимости», в начале декабря 
этого года на рынке новостроек уральской столицы 
объем предложения увеличился на 73,6% по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года. При 
этом спрос на новое жилье в городе пропорционально 
вырос — показатель увеличился на 60,5% год к году. 
Вслед за значительным ростом интереса к покупке 
нового жилья в Екатеринбурге поднялась и средняя 
стоимость квартир — на 20,6%. Так, если годом ранее 
квартиру можно было купить в среднем за 5,3 млн 
руб., то сейчас она обойдется в 6,39 млн руб. 

Как рассказал руководитель направления первич-
ной недвижимости «Авито Недвижимости» Дмитрий 
Алексеев, средняя стоимость 1 кв. м с начала декабря 
прошлого года выросла на 18% (со 120,5 тыс. руб. до 
142,1 тыс. руб.). По данным эксперта «Циан.Аналити-
ки» Елены Лапшиной, на начало декабря средняя 
цена 1 кв. м на первичном рынке Екатеринбурга 
составляла 147,1 тыс. руб., и в сравнении с декабрем 

2022 года «квадрат» подорожал на 21%. «В первом 
полугодии текущего года цены в новостройках стагни-
ровали, рост был зафиксирован с августа. Застрой-
щики отреагировали на увеличение спроса и стали 
более активно индексировать цены. Кроме того, акти-
визация спроса сама по себе толкала цены вверх, так 
как быстрее с рынка уходили более дешевые лоты, а в 
продаже оставались более дорогие»,— пояснила 
эксперт.

По данным госпожи Лапшиной, с января по октябрь 
в Екатеринбурге было заключено 27,2 тыс. сделок. За 
аналогичный период в 2022 году их количество 
составляло 15,7 тыс. (рост за год — 73%). По ее сло-
вам, такая динамика обеспечена прежде всего рекорд-
ными результатами третьего квартала текущего года, 
так как в сентябре на рынке было заключено более 5 
тыс. сделок, и это максимальный результат для горо-
да за все время ведения статистики. «Среди факторов 
роста спроса — общее восстановление рынка жилья, 
переток покупателей со вторичного рынка (где увели-
чились ставки по ипотеке после повышения ключевой 

ставки ЦБ), ослабление курса рубля (кто-то успешно 
вышел из валютных накоплений, кто-то решил сохра-
нить свои сбережения от обесценивания в недвижимо-
сти), а также все более широкое распространение 
семейной ипотеки и ожидаемое ужесточение условий 
кредитования»,— сообщила Елена Лапшина. 

О рекордах сентября заявляли и представители 
банков. По данным пресс-службы Уральского ГУ 
Банка России, в сентябре банки выдали свердловча-
нам ипотек на сумму 33 млрд руб., это максимальное 
значение за всю историю наблюдений. Объем ипотеч-
ных сделок, оформленных на первичном рынке, по 
данным ЦБ, составил 18,7 млрд руб.

НЕОДНОРОДНЫЙ СПРОС  Скачок спроса во 
многом объясняется ростом ключевой ставки — еще 
в августе она составляла 8,5%, но была повышена 
сразу на несколько процентных пунктов, до 12%, 
а позже ее подняли до 15%. Покупатели старались 
приобрести жилье до ее повышения и, как следствие, 
роста ставок по ипотечным программам. По данным 

«Циан.Аналитики», в октябре спрос на первичном 
рынке снизился относительно максимумов сентября 
на треть. Как пояснила Елена Лапшина, такую динами-
ку можно назвать возвратом к норме (к значениям до 
периода ажиотажного спроса), а не резким спадом 
спроса. «Сокращение спроса связано с ужесточением 
условий льготного кредитования: банки больше 
не дают скидки на ставки, прописанные в формальных 
условиях льготных программ, повышен первоначаль-
ный взнос с 15% до 20%»,— добавила эксперт, отме-
тив, что сейчас стало больше отказов от банков заем-
щикам с высокой долговой нагрузкой.

В декабре, по данным платформы, спрос продол-
жает снижаться. Однако цены пока продолжают расти. 
Здесь эксперты вновь отмечают, что показатели 
активности лишь «вернулись к норме». Несмотря на 
разговоры о завершении льготной программы, сегод-
ня на рынке продолжает действовать льготная ипоте-
ка, которая поддерживает число сделок на высоком 
уровне, а девелоперы пытаются «забрать» последние 
сделки ажиотажного спроса третьего квартала.

«ЦЕНЫ БУДУТ СТАГНИРОВАТЬ ИЛИ СОКРАЩАТЬСЯ»   
РЫНОК НЕДВИЖИМОСТИ СТАЛ ОДНИМ ИЗ САМЫХ БЫСТРО МЕНЯЮЩИХСЯ РЫНКОВ ПО ИТОГУ 
ГОДА, ГДЕ СПРОС И ЦЕНЫ ЗНАЧИТЕЛЬНО ВЫРОСЛИ. ТАК, СПРОС НА НОВОСТРОЙКИ ВЫРОС НА 60%, 
ЦЕНЫ — НА 20%, А ОБЪЕМ ПРЕДЛОЖЕНИЯ — НА 70%. ПО ДАННЫМ АНАЛИТИКОВ, В СЕНТЯБРЕ 
БЫЛ ПОСТАВЛЕН РЕКОРД ПО КОЛИЧЕСТВУ ЗАКЛЮЧЕННЫХ СДЕЛОК — ТОГДА ПОКУПАТЕЛИ 
СТАРАЛИСЬ УСПЕТЬ ПРИОБРЕСТИ ЖИЛЬЕ ДО ПОВЫШЕНИЯ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ И, КАК СЛЕДСТВИЕ, 
ИПОТЕЧНЫХ СТАВОК. УЧАСТНИКИ РЫНКА СЧИТАЮТ, ЧТО В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ СПРОС УПАДЕТ ВО 
ВСЕХ СЕГМЕНТАХ И НА ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ МОЖНО ЖДАТЬ СНИЖЕНИЯ ЦЕН.  МАРИЯ ИГНАТОВА

СТРОИТЕЛЬСТВО

СТРОИТЕЛЬСТВО

В 2023 ГОДУ ВНОВЬ БЫЛ ЗАФИКСИРОВАН РЕКОРДНЫЙ ПОКАЗАТЕЛЬ НЕРЕАЛИЗОВАННЫХ КВАРТИР НА ПЕРВИЧНОМ РЫНКЕ НЕДВИЖИМОСТИ — БОЛЕЕ 51 ТЫСЯЧИ
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СТРОЙКА ИДЕТ  По данным Уральской палаты 
недвижимости (УПН), в четвертом квартале число 
работающих кранов на жилых проектах Екатеринбурга 
снизилось на 14 штук, или на 8%, до 163 штук. По срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года рост 
составил 16%. По мнению экспертов, снижение индек-
са кранов за последний квартал связано с тем, что 
в последние месяцы многие проекты перешли на 
завершающую стадию строительства, а заметное 
число проектов было введено в эксплуатацию. «Новые 
проекты продолжали выходить на рынок, но часть из 
них пока не перешли к активным строительным рабо-
там»,— пояснили в УПН. 

Максимальное число работающих башенных кранов 
за последние годы в уральской столице было зафикси-
ровано в первом квартале 2022 года — 184, а мини-
мальное в третьем квартале 2020 года — 92 крана. 
В этом году в первом квартале в Екатеринбурге на стро-
ительных площадках работали 149 кранов, во втором 
квартале — 157, в третьем квартале — 177 кранов.

В УПН также отмечали, что в этом году на рынке 
был зафиксирован максимальный показатель нереа-
лизованных квартир на первичном рынке. Так, в июле 
2023 года объем предложения на рынке новостроек 
превысил 51 тыс. квартир, но на фоне повышенного 
спроса стал медленно снижаться и к началу ноября 
достиг 49 тыс. квартир. Впрочем, как отмечал ранее 
региональный министр строительства Михаил Волков, 
нигде квартиры не продаются настолько быстро, как 
в Екатеринбурге, за исключением Москвы. 

ВТОРИЧКА РОСЛА И ПАДАЛА  Как и на 
рынке новостроек, цены на вторичном рынке увеличи-
вались на протяжении всего 2023 года. По данным 
«Циан.Аналитики», в начале декабря «квадрат» стоил 
120,9 тыс. руб., рост за год, по разным оценкам, соста-
вил 12–14,8%. Если в среднем в прошлом году квар-
тиру на вторичном рынке можно было купить за 4,8 
млн руб., то в этом году уже за 5,4 млн руб. Число 
предложений при этом сократилось, по разным дан-
ным, на 12,2–18% и стагнирует.

По словам Дмитрия Алексеева, интерес ко вторич-
ному рынку за год уменьшился на 15,2%, 12,1% из 
которых пришлись на последний месяц. «Это связано 

с ажиотажем на рынке нового жилья, которое екате-
ринбуржцы стараются приобрести по старым ипотеч-
ным условиям и реализовать кредиты на жилье, кото-
рые были взяты еще до значительного повышения 
ключевой ставки ЦБ РФ и первоначального взно-
са»,— пояснил господин Алексеев. По его словам, 
спрос на «вторичку» в Екатеринбурге заметнее всего 
снизился только за последний месяц, поэтому сред-
няя стоимость объекта за год продолжала расти.

«Сейчас есть предпосылки для коррекции цен вниз 
из-за подорожавшей ипотеки, но пока этого не проис-
ходит. Несмотря на признаки охлаждения рынка — 

снижение спроса, более частое снижение цен в кон-
кретных лотах,— рост средних номинальных цен 
предложения пока что лишь замедлился»,— считает 
Елена Лапшина. 

ЧЕГО ЖДАТЬ ОТ СЛЕДУЮЩЕГО ГОДА  
Аналитики УПН считают, что рынок пока еще игнори-
рует ужесточение условий по ипотечному кредитова-
нию, но эти изменения будут более заметны в следу-
ющем году. «В целом давать прогнозы в ситуации 
меняющегося ипотечного рынка трудно. Поведение 
покупателей на первичном рынке во многом зависит 

именно от изменения условий ипотеки. В случае роста 
ставки, повышения первоначального взноса или изме-
нений условий льготной ипотеки в новом году интерес 
к первичному жилью, скорее всего, снизится»,— счи-
тает Дмитрий Алексеев.

Для вторичного рынка недвижимости ставки по 
ипотечным продуктам становятся заградительно 
высокими. И в этих условиях, по мнению госпожи 
Лапшиной, ипотека на какое-то время будет востре-
бована теми покупателями, у которых или большой 
размер первоначального взноса, или есть понима-
ние, что существенную часть кредита они смогут 
погасить в ближайшем будущем. «В связи с этим 
спрос на рынке снизится, будет и дальше перетекать 
в смежные сегменты, такие как рынки новостроек 
и аренды, а цены будут стагнировать или медленно 
сокращаться»,— прогнозирует эксперт. В то же 
время, по ее мнению, глубокого снижения цен ждать 
не стоит, так как это маловероятно, поскольку ценоо-
бразование на первичном и вторичном рынках увяза-
но друг с другом. «Более выраженное снижение цен 
стоит ожидать в недавно сданных новостройках, где 
выше конкуренция за покупателя с новостройками, 
при этом застройщики могут предложить намного 
более выгодные условия по ипотеке»,— резюмиро-
вала Елена Лапшина.    
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«У НАС ЕСТЬ БОЛЬШОЙ ЗАДЕЛ НА БУДУЩЕЕ»  
«СИНАРА-ДЕВЕЛОПМЕНТ» ЗАВЕРШИЛА СТРОИТЕЛЬСТВО ПЕРВОЙ ОЧЕРЕДИ СТУДЕНЧЕСКОГО КАМПУСА 
УРФУ И ПРИСТУПАЕТ К РЕАЛИЗАЦИИ ВТОРОЙ, В КОТОРУЮ ВОЙДУТ НЕСКОЛЬКО КОРПУСОВ 
УНИВЕРСИТЕТА. В ПЛАНАХ КОМПАНИИ НА БУДУЩИЙ ГОД — ПЕРЕДАЧА НОВОСЕЛАМ ПЕРВОГО ЖИЛЬЯ 
В НОВОКОЛЬЦОВСКОМ, ЗАПУСК ПАНСИОНАТА ДЛЯ ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ И НАЧАЛО РЕАЛИЗАЦИИ 
КРУПНОГО ПРОЕКТА «ТОВАРНЫЙ ДВОР» НА ГОСТЕВОМ МАРШРУТЕ, КОТОРЫЙ МОЖЕТ СТАТЬ ОДНОЙ ИЗ 
ВИЗИТНЫХ КАРТОЧЕК ЕКАТЕРИНБУРГА. О СИТУАЦИИ НА РЫНКЕ И ГЛАВНЫХ ПРОЕКТАХ РАССКАЗАЛ 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР «СИНАРА-ДЕВЕЛОПМЕНТ» ТИМУР УФИМЦЕВ.

— Тимур Александрович, подводя 
итоги этого года на рынке недвижимости, 
как бы в целом вы его оценили? 

— Внешне все хорошо, и, наверное, для 
всех застройщиков — это один из лучших 
годов с точки зрения продаж и роста рынка 
в целом. Но все понимают, что сейчас начина-
ется снижение. Рынок так устроен, что после 
роста продаж может последовать спад, и мы 
это уже наблюдаем в части повышения ставок 
рефинансирования и усиливающихся разгово-
ров про отмену льготной ипотеки, и это, конеч-
но, не может не волновать в части перспектив 
в 2024 году.

— Ес ли говорить не  про рынок 
в целом, а про компанию, сколько в этом 
году «Синара-Девелопмент» сдала жилья 
и какая динамика у вас наблюдается за 
последние годы?

— В этом году мы ввели жилые комплексы 
общей площадью 150 тыс. кв. м в Екатерин-
бурге и Волгограде. Это последний дом в вол-
гоградском проекте «Новый Свет», восемь 
секций в районе Солнечный, дом в ЖК «Дани-
ловский-2», две секции в ЖК Botanika Green 
House, первый жилой дом в районе Новоколь-
цовский. 

В строительстве находятся жилые ком-
плексы общей площадью 210 тыс. кв. м в Ека-
теринбурге и Волгограде, 11 домов. 

С каждым годом мы прирастаем, и у нас 
есть большой задел на будущее: сколько будем 
выводить в следующем году — будет зависеть 
от ситуации на рынке. Если надо будет дорас-
тить — мы дорастим. Например, район Ново-
кольцовский — там потенциал только для 
нашей компании порядка 1 млн кв. м. Ниже той 
планки, на которую поднялись за годы работы, 
уже опуститься не имеем права. Но вот на 
сколько будет этот взлет — зависит от рынка.

— Какие факторы могут повлиять на 
ввод в следующем году?

— Во-первых, нужно смотреть, что будет 
с льготной ипотекой. Сегодня это понятие стало 
условным, и это не мои рассуждения, действи-
тельно так. Но я надеюсь, что ситуация на 
рынке будет урегулирована и  повторения 
событий марта 2022 года, когда ключевая 
ставка значительно выросла и продажи на 2–3 
месяца встали, не произойдет. 

Системные застройщики понимают, что 
должна действовать нормальная ставка по 
ипотечному кредитованию и должны быть 
категории граждан, которые могут оформлять 
именно льготную ипотеку. 

И второй главный определяющий фак-
тор — это сама ключевая ставка. В следующем 
году эти два фактора будут очень влиять на 
любого застройщика в Российской Федерации, 
в какой бы части страны они ни находились.

— Какие у вас сейчас главные и гло-
бальные проекты? У вас, например, есть 
проект по застройке «Товарного двора» 
в центральной части Екатеринбурга. Рас-
скажите, на каком он этапе, почему еще 
не выходите на стройку?

— Из глобальных проектов — это как раз 
«Товарный двор», проекты на Ботанике и ком-
плексное освоение территории района Ново-
кольцовский. Открыть продажи жилья на 
территории «Товарного двора» планируем 
в четвертом квартале следующего года. Сейчас 
занимаемся выкупом земельного участка из 
собственности РФ, на котором находятся наши 
объекты недвижимости, чтобы начать рабо-
тать. Это небыстрый процесс, тем более что 
меняется федеральная нормативная база. 
Но никаких опасений у меня нет, нам просто 
понадобилось больше времени на юридиче-
ское оформление, чем планировалось изна-
чально. 

— А какие-то подробности этого про-
екта можете раскрыть уже сейчас? 

— В настоящее время разрабатывается 
проект планировки территории, ведется 
активное обсуждение концепции застройки 
«Товарного двора». В проекте предусмотрено 
строительство жилых комплексов с паркинга-
ми, а  также социальной инфраструктуры: 
образовательного центра, детских садов. 

Реализовать проект планируется за 7–10 
лет. По сути, участки под застройку находятся 
на гостевом маршруте. Поэтому будут приме-
няться повышенные архитектурно-градостро-
ительные требования от городской админи-
страции, и мы это только приветствуем, пото-

му что это будет знаковая точка для города. Это 
будет один из таких жилых комплексов, кото-
рые являются украшением Екатеринбурга.

— Что там планируете строить кроме 
жилья? 

— Будет коммерческая недвижимость, 
но важно отметить, что часть земельного 
участка, выкупленная на аукционе, будет 
передана для муниципальных нужд для прод-
ления улицы Героев России. То есть мы опоясы-
ваем этот квартал двумя улицами — Героев 
России и Беринга. Они обе существуют, но нахо-
дятся в не очень хорошем состоянии. После 
завершения работ это будут полноценные 
улицы, по которым даже общественный транс-
порт планируют запустить. Поэтому мы здесь 
строим не только жилье, но и расширяем 
транспортную доступность района.

— Про район Новокольцовский 
в последнее время много говорят с точки 
зрения развития кампуса УрФУ, а если 
брать жилье, когда планируется заселе-
ние первых жильцов? 

— Сдать первый дом мы планируем до 
конца декабря 2023 года, передачу квартир 
начнем уже после новогодних праздников. 
Второй дом сдается в 2024 году. Третий и чет-
вертый — в 2025 году, и дальше уже будем 
сдавать поквартально. Первый и второй дом 
мы сдадим общим объемом 30 тыс. кв. м. 
С 2025 года каждые три месяца будем вводить 
по 15 тыс. кв. м. 

— А что с социальной инфраструкту-
рой в этом районе?

— Мы уже запроектировали там два объ-
екта: детский сад на 250 мест и новое здание 

школы №26, которое будет переходом соеди-
няться с существующим корпусом. Земельный 
участок, на котором предполагается строи-
тельство детсада, ранее принадлежал «Сина-
ра-Девелопмент», сейчас он передан в муни-
ципальную собственность. Кроме того, компа-
ния передала в администрацию города исклю-
чительное право на полученные проектно-
сметную документацию и результаты инже-
нерных изысканий для дальнейшей реализа-
ции проектов по созданию социальной 
инфраструктуры в перспективном районе.

В строительстве этих объектов наша ком-
пания заинтересована больше, чем кто-либо. 
Известный факт, что без садика и школы жилья 
много не реализуешь. Поэтому очень рассчи-
тываем, что в следующем году администраци-
ей города будут объявлены торги на строи-
тельство этих объектов. 

Поликлиника в этом районе уже есть, она 
передана УрФУ (в составе кампуса) и будет 
работать не только для студентов, но и для всех 
жителей Новокольцовского. 

Рядом также находятся лучший в стране 
Дворец водных видов спорта и первая очередь 
кампуса Уральского федерального универси-
тета. 

— Первая очередь кампуса УрФУ уже 
сдана, на каком этапе вторая очередь? 

— Проект по строительству кампуса 
Уральского федерального университета идет 
по утвержденному графику. На площадке 
завершена инженерная подготовка террито-
рии, замещен нестабильный грунт. Проектно-
сметная документация объектов направлена 
на рассмотрение в Главгосэкспертизу. В начале 
2024 года начнется активная фаза строитель-
но-монтажных работ.

Задача — за менее чем два года построить 
более 100 тыс. кв. м и ввести в эксплуатацию 
корпуса Инс тит у та радиоэлек троники 
и информационных технологий, Института 
экономики и управления, Специализирован-
ного учебно-научного центра (СУНЦ). 

— В этом году Новокольцовский посе-
щал федеральный министр строитель-
ства Ирек Файзуллин. Как он оценил 
новый район и кампус УрФУ?

— Проект строительства кампуса УрФУ 
реализуется по поручению Президента России 
в рамках национального проекта «Наука и уни-
верситеты». Поэтому внимание федеральных 
министерств понятно, и мы это приветствуем, 
поскольку имеем возможность регулярно 
доносить информацию до первых лиц о ходе 
реализации проекта. Ирек Энварович приез-
жает на площадку уже второй раз. Министр 
не только оценил динамику строительства, 
но и глубоко погрузился во все проблемы, 
которыми живет стройка.

— Интересно узнать о строительстве 
пансионата для пожилых людей, кото-
рый вы возводите в Екатеринбурге, на 
каком он сейчас этапе и когда планирует-
ся открытие? В чем особенность этого 
объекта? 

— С точки зрения строительного процесса, 
все стандартно, никаких сложностей нет, а вот 
с точки зрения девелопмента, это уникальный 
объект. Таких центров на Урале попросту нет, 
мы — первые, и потому создать комфортную 
среду для пожилых людей — это интересная 
задача для всей команды.

На сегодня на площадке уже возведен кар-
кас здания, ведется кирпичная кладка вну-
тренних и наружных стен, формируется тепло-
вой контур для того, чтобы запустить отопле-
ние на первых этажах и начать отделочные 
работы. Идет подготовка к проведению кро-
вельных работ. Смонтированы водопровод 
и  водозаборный узел, готовы пожарные 
резервуары, запущена газовая котельная. 

Общая площадь центра, предназначенного 
для комфортного проживания и социального 
обслуживания людей преклонного возраста, 
составит более 17 тыс. кв. м. В семиэтажном 
здании предусмотрены уютные жилые номе-
ра, административные и медицинские секто-
ры, многофункциональный зал для меропри-
ятий, просторные холлы. В центре одновре-
менно смогут проживать 246 человек  — 
запроектировано 48 одноместных и 99 двух-
местных номеров, из жилых комнат постояль-
цы смогут выходить на индивидуальные тер-
расы.

Сдать объект в эксплуатацию планируется 
в конце 2024 года.

— В  с ледующем году компании 
«Синара-Девелопмент» исполнится 15 
лет. Отмечая главное, с какими результа-
тами подходит компания к этому рубежу? 

— Да, три пятилетки позади, и если в циф-
рах, то построено 1,6 млн кв. м жилой и ком-
мерческой недвижимости. В нашем активе 
уникальные проекты: строительство МВЦ 
«Екатеринбург-ЭКСПО» и Конгресс-центра, 
реконструкция «Екатеринбург Арены», возве-
дение деревни Международного фестиваля 
университетского спорта, горнолыжного 
курорта «Архыз», реставрация объекта куль-
турного наследия, где разместился комплекс 
«Синара Центр». Нам есть чем гордиться.

За это время коллектив компании очень 
вырос: «Синара-Девелопмент» начиналась 
с 12 человек, а сейчас нас больше 300 человек 
на разных площадках и в разных городах.

Портфель, который мы наработали, это 
наше конкурентное преимущество — мы 
заказы не ищем, они нас находят, и это очень 
хорошо в сложившейся конъюнктуре рынка. 
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Guide: Как вы оцениваете состояние горнодобываю-
щей отрасли в Свердловской области?
Алексей Душин: Горнодобывающий сектор остается 
одним из локомотивов промышленного развития, 
не только для Свердловской области и Уральского 
экономического района, но и всей России. Для наше-
го региона горнодобывающий комплекс имеет даже 
еще большее значение, поскольку он зачастую явля-
ется частью вертикально интегрированных компаний, 
а значит — частью цепочек добавленной стоимости, 
в которых управляющим звеном являются металлур-
ги. В этом плане значение горнодобывающего ком-
плекса для создания добавленной ценности гораздо 
выше. Поэтому я бы сказал, что реальное значение 
горнодобывающей отрасли еще недооценено.

Перспективы горнодобывающего сектора на обо-
зримом горизонте планирования крайне высоки: зна-
чение этого сектора будет и впредь сохраняться как 
для Свердловской области и Уральского экономиче-
ского района, так и для страны в целом.
G.: Какова роль Свердловской области в горнодобы-
вающем секторе страны?
А. Д.: С учетом того, что именно на Урале расположе-
ны управляющие звенья производственных цепочек, 
Свердловская область фактически является частью 
управления всей горнодобывающей промышленно-
сти страны: крупнейшие горные холдинги со штаб-
квартирами на Урале работают в десятках регионов 
России и влияют на их промышленный потенциал. 
Если посмотреть на инвестиционные программы этих 
предприятий, то мы увидим, что они наращивают 
инфраструктуру и работают над увеличением произ-
водственных мощностей. Кроме того, ими сегодня 
активно ведутся работы по «расшитию» узких мест 
в логистике, чтобы обеспечить повышение экспортно-
го потенциала горнодобывающего сектора.

Если принимать во внимание формальную оценку 
показателей объемов добычи в натуральном или сто-
имостном выражении, то позиции Свердловской 
области будут значимы, но не столь заметны во все-
российском масштабе. Вместе с тем гораздо большее 
значение наша область имеет в качестве кластера, 
который обладает уникальными технологиями, опы-
том, развитой структурой по подготовке кадров и раз-
работке проектных решений для горнодобывающего 
сектора страны. Сегодня Свердловская область для 
горно-металлургического сектора — это порядка 110 
тыс. рабочих мест. Металлургия остается важнейшей 
частью обрабатывающего сектора, который составля-
ет основу экономики региона.
G.: С какими трудностями сталкивается отрасль? 
А. Д.: В числе главных трудностей я бы отметил кадро-
вый дефицит, который сегодня в отдельных случаях 
достигает 15% от всего объема персонала. Эти труд-
ности преодолеваются за счет повышения произво-
дительности труда, развития и внедрения цифровых, 
безлюдных технологий, повышения единичной про-
изводительности техники.

Также можно отметить в качестве среднесрочного 
тренда использование нетрадиционных рынков труда 
для закрытия текущего дефицита кадров. Так, наблю-

дается феминизация некоторых кадровых позиций 
в горнодобывающем секторе. В целом же для при-
влечения новых сотрудников работодатели стали 
уделять больше внимания созданию комфортных 
и высокотехнологичных рабочих мест.

Еще одна трудность — в том, что вкладывается 
недостаточно средств в разведку твердых полезных 
ископаемых. Необходимо отнести технологии, обе-
спечивающие развитие горнодобывающего сектора, 
к перспективным технологиям, входящим в список 
национальных приоритетов. К сожалению, наблюда-
ется перекос в направлении средств на благородно-
металльную составляющую сырьевой базы, при этом 
без должного внимания остается развитие ресурсного 
потенциала цветной и черной металлургии. 

В целом же с точки зрения основных показателей 
добычи полезных ископаемых Свердловская область 
обеспечивает свои производственные потребности. 
Мы видим, что новые проекты по черной металлургии 
разрабатываются «Евразом», компания «Полиме-
талл» строит новые производственные объекты.

Однако качество сырьевой базы ухудшается, из-за 
чего растут затраты на подготовку 1 т запасов и добы-
чу 1 т горной массы. Все это говорит об усложнении 
условий добычи, использовании более дорогих тех-
нологий и более сложных механизмов минимизации 
экологической нагрузки на окружающую среду. И это 
мировой тренд — CapEx (капитальные затраты) на 
единицу добываемой горной массы увеличиваются.

G.: Каковы прогнозы развития горнодобывающей 
отрасли?
А. Д.: Существует множество прогнозов относительно 
будущего отрасли. Для Свердловской области я бы 
отметил важность развития технологий, связанных 
с использованием промышленных отходов и позво-
ляющих обеспечить минимизацию экологического 
ущерба, а также с вопросами рекультивации нарушен-
ных земель и повышения производительности труда.

В целом развитие отрасли связано с ожиданиями 
по изменению спроса на сырье в ключевых центрах, 
формирующих этот спрос с точки зрения демогра-
фии,— Южной и Юго-Восточной Азии. В этих регио-
нах наблюдается постепенный подъем уровня жизни 
и урбанизации населения. Этот процесс, а речь идет 
о перемещении из сельской местности в города сотен 
миллионов людей, сопровождается увеличением 
спроса на все металлы, которые участвуют в произ-
водстве конструкционных материалов, а также метал-
лы, необходимые для новой экономики,— редкозе-
мельные и цветные металлы.
G.: Чего горный университет смог достичь в 2023 
году?
А. Д.: Мы успешно защитили программы развития 
вуза в рамках федеральной программы академиче-
ского лидерства «Приоритет-2030». Здесь мы реа-
лизуем три крупных проекта, по которым уже есть 
наглядные результаты. Например, на Урале был 
выявлен новый магматический комплекс, перспек-

тивный на обнаружение промышленной алмазонос-
ности. Ученые УГГУ разработали технологию ком-
плексной переработки шламов и бедных железных 
руд Керченского полуострова. Она позволяет полу-
чить дополнительную продукцию в виде клинкера 
для цементной промышленности и шлакового песка 
для дорожного строительства. Также вуз разрабо-
тал программно-аппаратный комплекс оцифровки 
забоя шахты, который создает 3D-модели поверх-
ности забоя шахты с применением лидаров и интел-
лектуальных нейросетевых алгоритмов. Использо-
вание данной технологии на 10% снижает издержки, 
на 5% повышает качество дробления взрываемой 
породы и в шесть раз сокращает время выполнения 
операции.

Кроме того, в 2023 году мы открыли Научно-иссле-
довательский лабораторный центр (НИЛЦ), форми-
рование которого начали три года назад, и создали 
исследовательский центр по изучению искусственно-
го интеллекта в безлюдных технологиях. 
G.: Увеличилась ли доля НИОКР в бюджете вуза? 
С кем сотрудничает УГГУ в части НИОКР?
А. Д.: По сравнению с прошлым годом мы нарастили 
объем научных исследований на 20%. Были заключе-
ны договоры о сотрудничестве с рядом высокотехно-
логичных предприятий для реализации проектов, 
в том числе с АМЗ «Вентпром», ГК «Цифра», ООО 
«Гидронт». К слову, наш совместный проект с компа-
нией «Гидронт» сейчас реализуется в рамках Ураль-
ского межрегионального научно-образовательного 
центра — мы разрабатываем конструкторские реше-
ния по созданию запорно-регулирующей гидравличе-
ской аппаратуры.
G.: Планирует ли УГГУ модернизировать Уральский 
геологический музей?
А. Д.: Да, сегодня перед нами стоит задача по рас-
ширению инфраструктуры для демонстрации экспо-
зиций Уральского геологического музея с помощью 
цифровых и интерактивных технологий. Кроме того, 
планируется модернизация отдела палеонтологии.
G.: Какие общественно значимые проекты для регио-
на реализует вуз?
А. Д.: Один из знаковых проектов, которому мы дали 
старт в этом году,— 110 минералогических коллек-
ций 110 школам в честь 110-летия Горного универси-
тета, которое будет праздноваться в 2024 году. Проект 
реализуется вместе с индустриальными партнерами 
Уральского геологического музея.

Наш университет является площадкой для разви-
тия волонтерского движения, студотрядов и органи-
зации «Движение первых». Горный университет стал 
одной из двух площадок в Екатеринбурге, где реали-
зуется проект «Народная сеть», в его рамках студен-
ты и преподаватели плетут маскировочные сети для 
нужд российских вооруженных сил.

А одним из ярчайших событий 2023 года стало то, 
что горный университет занял четвертое место на 
Международном фестивале университетского спор-
та, в котором принимали участие спортсмены из 280 
вузов мира, и вошел в число лидеров в общем зачете 
среди вузов УрФО.   

«РЕАЛЬНОЕ ЗНАЧЕНИЕ ГОРНОДОБЫВАЮЩЕЙ 
ОТРАСЛИ ЕЩЕ НЕДООЦЕНЕНО»  ГОРНОДОБЫВАЮЩАЯ 
ОТРАСЛЬ — ОДНА ИЗ КЛЮЧЕВЫХ В ЭКОНОМИКЕ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ. В РЕГИОНЕ 
НАХОДЯТСЯ ШТАБ-КВАРТИРЫ КРУПНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ, ЕСТЬ УНИКАЛЬНЫЕ И ЗНАКОВЫЕ 
МЕСТОРОЖДЕНИЯ. УРАЛЬСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ГОРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ (УГГУ) — ОДИН ИЗ 
ЛИДЕРОВ В СТРАНЕ В ЧАСТИ ПОДГОТОВКИ ПРОФИЛЬНЫХ ВЫСОКОКВАЛИФИЦИРОВАННЫХ 
КАДРОВ ДЛЯ ОТРАСЛИ. РЕКТОР ВУЗА АЛЕКСЕЙ ДУШИН РАССКАЗАЛ, КАК СЕБЯ ЧУВСТВУЕТ 
ГОРНОДОБЫВАЮЩАЯ ОТРАСЛЬ В НОВЫХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ УСЛОВИЯХ И КАК УГГУ 
СПОСОБСТВУЕТ ЕЕ РАЗВИТИЮ.  БЕСЕДОВАЛ АЛЕКСЕЙ БУРОВ

ИНТЕРВЬЮ

ИНТЕРВЬЮ

М
АР

И
Н

А 
М

О
Л

Д
АВ

С
КА

Я



№239 ПЯТНИЦА 22 ДЕКАБРЯ 2023 ГОДА  /  GUIDE  «ИТОГИ ГОДА»  /   35

«АТОМСТРОЙКОМПЛЕКС» ПОСТРОИЛ ШКОЛУ 
БУДУЩЕГО В ЕКАТЕРИНБУРГЕ  1 СЕНТЯБРЯ 2024 ГОДА В УРАЛЬСКИЙ 
ГУБЕРНАТОРСКИЙ ЛИЦЕЙ ПОЙДУТ 1200 УЧЕНИКОВ. ПРИ ПРОЕКТИРОВАНИИ И СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
БЫЛИ ПРИМЕНЕНЫ НОВЫЕ РЕШЕНИЯ, КОТОРЫЕ ОБЕСПЕЧАТ УСЛОВИЯ ДЛЯ ИЗМЕНЕНИЯ НЕ ТОЛЬКО 
УЧЕБНОГО ПРОЦЕССА, НО И ЭКСПЛУАТАЦИИ УЧРЕЖДЕНИЯ. ГЕНЕРАЛЬНЫМ ПОДРЯДЧИКОМ 
ПО ВЫПОЛНЕНИЮ РАБОЧЕЙ ДОКУМЕНТАЦИИ И СТРОИТЕЛЬСТВУ ЛИЦЕЯ ВЫСТУПИЛА КОМПАНИЯ 
«АТОМСТРОЙКОМПЛЕКС».

Здание обладает рекордной площадью — 28 тыс. кв. м, что 
почти на треть больше площади среднестатистической совре-
менной школы. При этом практически все пространство 
школы многофункционально и может быть адаптировано под 
самые разные задачи. Многофункциональность отражена 
даже в названиях пространств: холлы и коридоры в лицее 
называют рекреациями — большая площадь и оснащен-
ность различным оборудованием позволяет включать их 
в учебный процесс, проводить здесь занятия, хранить личные 
вещи учеников в специальных шкафчиках — локерах, устра-
ивать межклассные мероприятия и просто отдыхать. Так, 
в рекреациях младшего звена размещено игровое и спортив-
ное оборудование и даже скалодром. 

От учебных кабинетов рекреации отделены не стенами, 
а мобильными перегородками, сложив которые можно 
еще увеличить площадь и вывести урок за пределы класса. 
Вся мебель в классах может комбинироваться между собой 
в разных конфигурациях, парты на колесиках легко пере-
ставит как учитель, так и ученик. 

Мобильные перегородки применены и в главном 
спортивном зале — благодаря им единое пространство 
зала можно разделить на три обособленные площадки 
и параллельно проводить разные тренировки, игры, заче-
ты. Зал также имеет второй уровень, на котором разме-
щены трибуны и беговая дорожка по периметру — поль-
зоваться ею можно независимо от занятий на первом 
уровне. Чтобы шум от занятий в многофункциональном 
спортивном зале не мешал остальным ученикам лицея, 
на потолке зала реализовано акустическое шумоизоляци-
онное напыление.

Возможности актового зала в Губернаторском лицее 
сопоставимы с профессиональной концертной площадкой. 
Здесь реализованы уникальные трибуны на 600 посадоч-
ных мест, вместимость зала сопоставима с городским теа-
тром. Интересная особенность трибун: они автоматически 
складываются, освобождая пространство перед сценой,— 
такая опция даст будущим пользователям лицея возмож-
ность разнообразить сценарии и форматы мероприятий. 

В качестве дополнительных площадок для мероприя-
тий могут использоваться и два атриума, расположенных 
на входах в младшее и среднее звено школы. В атриумах 
предусмотрено использование экранов и проектора, они 
подходят как для учебных, так и информационных, досуго-
вых мероприятий. 

Большой объем свободного пространства в лицее соче-
тается с обилием естественного света: на эту цель работает 
не только панорамное остекление, но и комплекс светово-
дов и зенитных фонарей. Система зеркал внутри каждого 
световода собирает солнечный свет и направляет его 
в рекреации лицея — за счет этого даже в пасмурную пого-
ду здесь будет светлее, учреждение сможет экономно рас-
ходовать электричество. 

Территория лицея также будет полноценным учебным 
и рекреационным пространством: помимо детских и спор-

тивных площадок, на ней размещены амфитеатр, футболь-
ное поле с износостойким покрытием, беговая дорожка, 
выполнен большой объем озеленения. 

Помимо учебных классов в лицее предусмотрен боль-
шой блок дополнительного образования, детский техно-
парк «Кванториум», общественный центр. Планировка 
и оснащение лицея создают условия для расширения роли 
школы в жизни района: в ней реализованы возможности 
для проведения отраслевых, междушкольных и других 
мероприятий. 

Уникальный проект реализован за счет федерального 
инфраструктурного кредита, который привлек губернатор 
Свердловской области Евгений Куйвашев. «Атомстройком-
плекс» является постоянным партнером правительства 

Свердловской области и администрации Екатеринбурга 
в  реализации объектов социальной инфраструктуры 
и сложных технологических объектов. В портфолио компа-
нии — более трех десятков реализованных образователь-
ных учреждений, в том числе школа №80 на Уралмаше, 
признанная лучшим проектом социальной инфраструкту-
ры 2021 года в номинации «Образовательные учрежде-
ния». Прямо сейчас компания возводит еще три школы 
в Екатеринбурге, две из них в рамках государственно-част-
ного партнерства. По условиям концессии, в будущем году 
компания впервые в регионе возьмет на себя техническую 
эксплуатацию новой школы. Это позволит отработать 
новые подходы к управлению инфраструктурными объ-
ектами и повысить эффективность их эксплуатации. 
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ВАЛЕРИЙ АНАНЬЕВ, 
генеральный директор компании 
«Атомстройкомплекс», заслуженный 
строитель России:
— Еще на этапе строительства Губернаторский 
лицей стал достопримечательностью, практиче-
ски еженедельно объект посещали отраслевые 
делегации, в том числе иногородние, чтобы уви-
деть, как реализуются нестандартные инженер-
ные решения, и перенять передовой опыт. Реали-
зация такого глобального проекта дала новые 
компетенции всем участникам процесса. Все, 
чему мы научились на строительной площадке 
лицея, непременно будем применять в будущих 
проектах школ.



36   /  GUIDE  «ИТОГИ ГОДА»  /  №239 ПЯТНИЦА 22 ДЕКАБРЯ 2023 ГОДА

ПРОВЕРКА «ВАГНЕРОМ»  24 июня обще-
ственно-политическое пространство страны всколых-
нул «марш справедливости» основателя ЧВК «Вагнер» 
Евгения Пригожина. Бойцы подразделения заняли 
Ростов-на-Дону, штаб Южного военного округа и рас-
считывали дойти до Москвы, чтобы добиться отставок 
главы Минобороны Сергея Шойгу и начальника ген-
штаба Валерия Герасимова. ФСБ возбудила в отноше-
нии Евгения Пригожина уголовное дело об организации 
вооруженного мятежа, а президент Владимир Путин 
назвал действия ЧВК предательством России и пообе-
щал принять меры для стабилизации ситуации.

Впрочем, у Евгения Пригожина и до мятежа воз-
никал конфликт с властями страны, в том числе 
с руководством уральских регионов. В феврале осно-
ватель ЧВК обвинил Свердловскую область и ЯНАО 
в том, что регионы «откровенно гадят и не поддержи-
вают СВО». Поводом для заявления стал отказ неко-

торых муниципалитетов хоронить бойцов подразделе-
ния с военными почестями. Евгений Куйвашев назвал 
«беспределом» попытки Евгения Пригожина «совать 
нос в региональное управление и кадровую полити-
ку». В разговоре с порталом 66.ru губернатор заявил, 
что власти регионов сами разберутся с внутренними 
делами, а бизнесмена призвал «стряпать котлеты 
и варить макароны» (Евгений Пригожин владел биз-
несом по поставке школьного питания). В ответ лидер 
ЧВК вспомнил, как во времена Великой Отечественной 
войны советское руководство расстреливало «регио-
нальных бюрократов», и пригрозил, что «народ дой-
дет до точки кипения и поднимет на вилы» уральского 
губернатора. Ответа Евгения Куйвашева не последова-
ло. Спустя два дня через пресс-службу своей компа-
нии «Конкорд» Евгений Пригожин заявил, что не будет 
продолжать конфронтацию, добавив, что у него «нет 
времени с обиженными разбираться».

Во время мятежа ЧВК губернатор ЯНАО Дмитрий 
Артюхов опубликовал в telegram-канале видео с обраще-
нием Владимира Путина с просьбой объединиться росси-
янам. Позже господин Артюхов обратился к ямальцам-
вагнеровцам и призвал их «не исполнять преступные 
приказы». Другие главы регионов «тюменской матреш-
ки» выразили схожую позицию. Губернатор Тюменской 
области Александр Моор назвал мятеж «предательством 
и ударом в спину» и призвал тюменцев «сплотиться 
и действовать сообща» в борьбе за суверенитет. Глава 
Ханты-Мансийского автономного округа (Югры) Наталья 
Комарова в видеообращении на фоне подростков лако-
нично отчиталась о спокойной ситуации в регионе. Она 
заверила, что правоохранительные органы обеспечивают 
«повышенные мероприятия по безопасности граждан», 
а в конце призвала: «За родину, за президента!»

Позднее всех к жителям региона обратился Евге-
ний Куйвашев. Он напомнил, что ранее говорил о Евге-

нии Пригожине как о «большой проблеме, которую 
рано или поздно придется решать». «Армия должна 
быть государственной. Только так она сможет защи-
тить людей, а не будет пытаться подчинить их себе. 
В итоге Пригожин устроил попытку госпереворота. 
И что происходит из того, о чем я не говорил?» — ска-
зал господин Куйвашев. 

Позже в переговоры с Евгением Пригожиным всту-
пил президент Белоруссии Александр Лукашенко, 
который убедил его вернуться на базы в ЛНР. Затем 
ЧВК фактически развалилась: часть бойцов решила 
вместе с Евгением Пригожиным по приглашению 
господина Лукашенко заняться подготовкой вооружен-
ных сил Белоруссии, а большая часть влилась в струк-
туры Минобороны РФ. 23 августа в Тверской области 
разбился бизнес-джет Embraer Legacy 600, принадле-
жавший структурам ЧВК «Вагнер». По данным Росави-
ации, на борту находился Евгений Пригожин.

НА УРАЛЕ ЗАКРЕПИЛИ СТАБИЛЬНОСТЬ   ЛЕТОМ 
ВНУТРЕННЮЮ ПОЛИТИКУ УРАЛЬСКОГО ФЕДЕРАЛЬНОГО ОКРУГА (УРФО) ЗАТРОНУЛО СОБЫТИЕ 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ ПОВЕСТКИ — МЯТЕЖ ЕВГЕНИЯ ПРИГОЖИНА. УРАЛЬСКИЕ ГУБЕРНАТОРЫ ЗАЯВИЛИ 
О ПРЕДАННОСТИ ВЛАДИМИРУ ПУТИНУ, ОТМЕТИЛИ СПОКОЙНУЮ ОБСТАНОВКУ В СВОИХ РЕГИОНАХ 
И ПРИЗВАЛИ ВАГНЕРОВЦЕВ «НЕ ИСПОЛНЯТЬ ПРЕСТУПНЫЕ ПРИКАЗЫ». А ОСЕНЬЮ ФОКУС 
ВНИМАНИЯ СМЕСТИЛСЯ НА ВЫБОРЫ В ДВУХ РЕГИОНАХ «ТЮМЕНСКОЙ МАТРЕШКИ»: 
ГУБЕРНАТОРЫ ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА (ЯНАО) ДМИТРИЙ АРТЮХОВ 
И ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ АЛЕКСАНДР МООР ПЕРЕИЗБРАЛИСЬ НА НОВЫЙ СРОК. НЕОБЫЧНЫМ 
ДЛЯ УРАЛЬСКОЙ ПОЛИТИКИ СТАЛО ИЗБРАНИЕ В СПИКЕРЫ ГОРДУМ ЕКАТЕРИНБУРГА И ТЮМЕНИ 
ЖЕНЩИН — АННЫ ГУРАРИЙ И СВЕТЛАНЫ ИВАНОВОЙ.  ВАСИЛИЙ АЛЕКСЕЕВ

ПОЛИТИКА

ПОЛИТИКА

В 2023 ГОДУ В УРФО ПРОШЛИ ВЫБОРЫ ГУБЕРНАТОРОВ ЯМАЛА И ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ — ПОБЕДУ ОДЕРЖАЛИ ДМИТРИЙ АРТЮХОВ И АЛЕКСАНДР МООР
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СТАРЫЕ НОВЫЕ ГУБЕРНАТОРЫ  В 2023 
году в регионах «тюменской матрешки» прошло 
избрание глав двух регионов — ЯНАО и Тюменской 
области. С июня парламентские партии Ямала направ-
ляли списки кандидатов на пост губернатора округа 
главе Тюменской области. Александр Моор отобрал 
пять претендентов на пост главы ЯНАО и направил их 
имена президенту Владимиру Путину. 

В августе глава государства внес в законодатель-
ное собрание Ямала имена трех кандидатов. В их 
числе оказался действующий глава Дмитрий Артюхов 
(«Единая Россия»), а также депутаты окружного пар-
ламента Александр Голубенко (ЛДПР) и Максим Лаза-
рев («Справедливая Россия — Патриоты — За прав-
ду»). В список не попал кандидат от КПРФ — депутат 
думы Нового Уренгоя Алибек Джабуев. По словам 
политолога Александра Безделова, предложенный 
президентом список отразил положение партий 
в регионе. «ЛДПР — вторая по весу партия в ЯНАО. 
Она имеет большое количество депутатов в муници-
пальных образованиях округа и занимает вторые 
строчки на выборах по количеству голосов избирате-
лей. Для КПРФ отсутствие их кандидата в списке 
довольно ощутимо, фактически это знак того, что 
позиции партии в регионе ослабли»,— считает экс-
перт.

На заседании окружного парламента 10 сентября 
депутаты переизбрали Дмитрия Артюхова на пост 
главы региона. Это было ожидаемо, поскольку в апре-
ле в ходе рабочей встречи Владимир Путин поддер-
жал решение господина Артюхова остаться на посту 
губернатора на новый срок. Дмитрия Артюхова под-
держали 17 из 22 парламентариев заксобрания Ямала. 
Александр Голубенко и Максим Лазарев получили по 
два и одному голосам соответственно.

По словам президента фонда «Петербургская 
политика» Михаила Виноградова, из-за особого эко-
номического положения ЯНАО предрасположен к воз-
никновению конфликтов, однако при Дмитрии Артю-
хове их не было. «Главная задача главы Ямала — 
не приносить негативных новостей, с чем Дмитрий 
Артюхов справляется, как и его предшественники, 
Юрий Неелов и Дмитрий Кобылкин. О Ямале ничего 
плохого не слышно, в какой степени это реальность, 
а в какой мифология, можно спорить, но он не отвле-
кает федеральный центр и избегает тяжелых кризис-
ных ситуаций, что от него и требуется»,— пояснил 
эксперт.

Параллельно в трех регионах «тюменской матреш-
ки» 10 сентября шло голосование по избранию губер-
натора Тюменской области. По итогам единого дня 
голосования Александр Моор, выдвинутый «Единой 
Россией» (ЕР), был переизбран на пост губернато-
ра — за него проголосовали 78,77% избирателей. 
Второе место занял кандидат от ЛДПР — депутат 
заксобрания ЯНАО Денис Садовников (8,26%). На тре-
тьем месте — депутат Тюменской областной думы от 
КПРФ Иван Левченко (7,93%), на четвертом — депу-
тат облдумы от СР Владимир Пискайкин (3,62%).

По словам Александра Безделова, Александр 
Моор заручился поддержкой губернатора ХМАО Ната-
льи Комаровой и главы ЯНАО Дмитрия Артюхова, что 
сказалось на росте его рейтинга: «Александр Моор 
работал с Ямалом и Югрой, довольно много туда 
ездил, делал акценты в избирательной кампании на 
работу с северными округами и их жителями». Это 
дало результаты: так, если в 2018 году за Александра 
Моора отдали голоса 44,9% избирателей ХМАО, то 
в 2023 году — уже 76,13%.

ДУМЫ ОБНОВИЛИ СОСТАВ  В Свердлов-
ской и Тюменской областях проходили выборы в мест-
ные думы. Всего на Среднем Урале прошли шесть 
таких кампаний, в том числе по избранию депутатов 
Екатеринбургской городской думы (ЕГД) восьмого 
созыва. В прошлом созыве интересы ЕР представляли 
19 депутатов, СР — семь, КПРФ — шесть, ЛДПР — 
три, «Яблока» — один. 

В ходе избирательной кампании произошел ряд 
перемен, которые повлияли на новый состав думы. 
В частности, СР не стала выдвигать кандидатов, 
представляющих партию в седьмом созыве. По сло-
вам руководителя регионального отделения СР, 

депутата Госдумы Андрея Кузнецова, один из депу-
татов был исключен из партии (Алексей Холодарев), 
один — вступил в ЕР (Алексей Мещеряков), 
а остальные вопреки воле партии голосовали за 
изменение Устава Екатеринбурга, изменившего 
схему выборов депутатов ЕГД. На выборах нового 
состава гордумы ЕР выдвинула бывших депутатов от 
СР Михаила Вечкензина и Александра Колесникова. 
Участие в избирательной кампании от партии власти 
принял и экс-депутат СР в гордуме Антон Швалев, 
досрочную отставку которого приняли в январе 2019 
года. 

Троих депутатов седьмого созыва избирком 
не допустил до участия в выборах, в частности само-
выдвиженцев Иру Овчинникову, Андрея Пирожкова 
и Александра Караваева. В подписных листах за кан-
дидатов избирком нашел недостоверные данные 
сборщиков и избирателей. 

Позже Верх-Исетский районный суд Екатеринбурга 
признал незаконным решение территориальной изби-
рательной комиссии об отказе в регистрации госпожи 
Овчинниковой как кандидата-самовыдвиженца. 
Несмотря на это, по результатам выборов в своем 
округе она заняла третье место (1072 голосов избира-
телей), уступив кандидату от ЕР Татьяне Вяткиной 
(3170) и «Новых людей» (НЛ) Дмитрию Дымшакову 
(1307). 

Ира Овчинникова в седьмом созыве гордумы воз-
главляла фракцию ЕР, но перед выборами написала 
заявление о выходе из партии. Андрей Пирожков 
представлял интересы КПРФ, но в 2022 году был 
исключен из партии «за солидарность с “Единой Рос-
сией” и уклонение от армии». Александр Караваев 
в седьмом созыве гордумы Екатеринбурга представ-
лял СР.

Выборы в думу Екатеринбурга проходили два дня: 
9 и 10 сентября. Явка составила 20,71%. Партия ЕР 
одержала победу в 23 из 25 одномандатных округов, 
в остальных — КПРФ и ЛДПР. По итогам голосования 
по партийным спискам ЕР получила четыре мандата 
(41,87% голосов избирателей), ЛДПР — три (14,6%), 
КПРФ — два (12,36%), СР — один (11,14%), «Ябло-
ко» — один (9,24%), НЛ — один (8,5%). 

Таким образом, губернатор Евгений Куйвашев 
получил полный контроль над политической ситуаци-
ей региона и стал единственным субъектом, принима-

ющим политические решения в Свердловской обла-
сти, считает политолог Михаил Коробельников: 
«Теперь полная ответственность за развитие Екате-
ринбурга лежит на губернаторе и мэрии. Отсутствие 
противоречия, критики и конкуренции ведет к моно-
полии, а монополия — к застою».

В Тюменской области проходили две избиратель-
ные кампании в местные думы, среди которых — 
выборы нового состава Тюменской городской думы 
(ТГД). В прошлом созыве интересы ЕР представляли 
26 депутатов, ЛДПР — пять, КПРФ — три, СР — два. 

Выборы в гордуму Тюмени прошли 10 сентября. 
Явка составила 39,47%. Партия ЕР одержала победу 
в 23 из 26 одномандатных округов, ЛДПР — в двух, 
СР — в одном. По итогам голосования по партийным 
спискам ЕР получила пять мандатов (46,24% голосов 
избирателей), ЛДПР — два (16,29%), КПРФ — два 
(15,81%), СР — один (6,29%). Не смогли преодолеть 
пятипроцентный барьер НЛ (4,71%), Партия пенсионе-
ров (4,08%) и «Коммунисты России» (3,8%).

«Александр Моор и глава Тюмени Руслан Кухарук 
после избрания на руководящие посты в 2018 году 
усилили политическое влияние ЕР в регионе. На осла-
бление оппозиции повлияли события федеральной 
повестки, в частности начало СВО. В Тюмени на это 
наложился внутренний конфликт в КПРФ — там акти-
висты периодически выходят из партии. Помимо этого 
на фоне смерти лидера Владимира Жириновского 
определенные сложности были с внутрипартийными 
конфликтами в ЛДПР»,— отметил Александр Без-
делов.

ЖЕНЩИНЫ ВЗЯЛИСЬ ЗА ДУМЫ  Новым 
трендом в общественно-политической жизни Урала 
стало избрание женщин председателями местных 
дум. В истории Екатеринбурга это произошло впер-
вые, а в Тюмени женщина не занимала пост спикера 
с 1996 года. 

Думу Екатеринбурга седьмого созыва возглавлял 
экс-депутат заксобрания Свердловской области Игорь 
Володин. В августе он попал в международный скан-
дал из-за посещения мероприятия в честь образова-
ния непризнанной автономной республики, членов 
которой в Азербайджане считают сепаратистами. 
Губернатор Евгений Куйвашев извинился перед 
послом Азербайджана за скандал с участием спикера 

думы Екатеринбурга. По данным источников, после 
инцидента господин Володин потерял шансы остаться 
председателем ЕГД в новом созыве. 

Депутаты восьмого созыва несколько раз перено-
сили вопрос об избрании спикера. Руководитель 
фракции ЕР в думе Екатеринбурга Алексей Вихарев 
объяснял это «некоторыми консультациями» и «поли-
тическими процедурами», которые необходимо прой-
ти кандидату. На третьем внеочередном заседании 
гордумы в октябре председателем была избрана 
33-летняя директор департамента политологии 
и социологии гуманитарного института Уральского 
федерального университета (УрФУ), жена помощника 
полномочного представителя президента РФ в УрФО 
Анна Гурарий.

Госпожа Гурарий не зависит от прошлых групп вли-
яния в ЕГД и имеет выстроенную коммуникацию с гла-
вой Екатеринбурга Алексеем Орловым, отметил поли-
толог Александр Белоусов. «Орлов может рассчиты-
вать, что она своим карьерным взлетом будет обязана 
ему и в сложных ситуациях будет демонстрировать 
ему лояльность»,— считает эксперт. Задержку избра-
ния председателя господин Белоусов объяснил готов-
ностью некоторых депутатов проголосовать за избра-
ние Анны Гурарий спикером при получении руковод-
ства в определенных думских комиссиях.

В Тюмени председатель думы седьмого созыва 
Евгений Заболотный не стал принимать участие 
в выборах нового созыва. Партия ЕР выдвинула на 
пост спикера экс-главу Тюменского района Светлану 
Иванову. В октябре депутаты избрали ее председате-
лем. По мнению Александра Безделова, Светлана 
Иванова наиболее опытный администратор среди 
депутатов нового созыва. Политолог отметил, что 
Тюменский район по ключевым показателям эффек-
тивности «занимает верхние строчки таблиц регио-
нального правительства». Политтехнолог Лариса 
Рычкова отметила риск у госпожи Ивановой не спра-
виться с обязанностями председателя: «Она может 
всех переломать, она умеет это делать. Но тогда у нее 
будет незавидная судьба Евгения Заболотного, кото-
рый хотел все переделать, но погряз в скандалах 
и насмешках со стороны коллег».   

ПОЛИТИКА

ПОЛИТИКА

ВПЕРВЫЕ В ИСТОРИИ ЕКАТЕРИНБУРГА  

СПИКЕРОМ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ СТАЛА ЖЕНЩИНА
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ЧТО ОТКРЫЛОСЬ В 2023 ГОДУ 
Chicko
Одним из первых открытий года стал корейский стрит-
фуд Chicko, появившийся по франшизе, выкупленной 
Сергеем Петриным (рестораны «ХочуПури» 
и TomYamBar). Chicko сразу же продемонстрировал 
свою востребованность — еще до открытия на улице 
образовалась длинная очередь преимущественно из 
подростков, любящих культуру Южной Кореи. 

В меню заведения блюда корейской кухни: корн-
доги, токпокки и раппоки, супы и азиатские сладости. 
Средний чек составляет 800 руб. Для гостей рестора-
на часто проводят тематические мероприятия и розы-
грыши.

Ресторанная сеть, основателем которой является 
Сергей Лебедев, постоянно расширяется. Помимо Ека-
теринбурга, Chicko открылся в Челябинске, Сургуте, 
Тюмени, Санкт-Петербурге и других городах России, 
а также в Астане и Алматы (Казахстан). 

Dolce
Известный уральский ресторатор Кирилл Шлаен 
(рестораны «Агонь», «Большой грузинский», Double 
Grill & Bar и другие) в марте представил горожанам 
остерию Dolce, которая открылась на месте итальянско-
го ресторана Pinzeria в «Синара центре». 

По словам господина Шлаена, интерьер заведения 
вдохновлен историей самого здания. В 1824 году здесь 
останавливался российский император Александр I. 
Его парадный портрет украшает главную лестницу, а в 
гостевых залах есть работы классического венециан-
ского художника Тьеполо, работавшего для российско-
го императорского двора.

Остерия рассчитана на 70 посадочных мест. В меню 
представлены итальянские блюда из простых продук-
тов: римская пицца с мортаделлой и фисташками, кре-
мовый вителло тоннато, безглютеновая паста, ризотто 
с морепродуктами и домашние десерты. Некоторые из 
блюд готовятся у столика гостей. Например, доготавли-
вают пасту качо-э-пепе в голове сыра пекорино или 
разделывают средиземноморского сибаса в соли.

Saga
Еще одно заведение из проектов известного уральского 
ресторатора Евгении Левандовской — Saga — появи-
лось в ТЦ «Пассаж» в центре города. Винный бар рас-
считан на 50 посадочных мест, средний чек в заведе-
нии— от 1 тыс. руб. на человека. Здесь широкий ассор-
тимент российского и импортного алкоголя. В качестве 
дополнения к напиткам готовятся блюда итальянской 
кухни — паста, ризотто, супы, салаты и десерты.

Ранее на месте Saga у госпожи Левандовской рабо-
тала веранда «Лаванда», но в 2023 году было решено 
отдать предпочтение «полноценному формату». «Про-
ект “Лаванда” был громким и успешным, но, учитывая 
специфику всех веранд,— сезонным. Поэтому реше-
ние открывать полноценный ресторан для нас было 
очевидным»,— пояснила ресторатор.

«Нино. Хинкали и вино»
Летом на набережной реки Исеть рядом с элитным ЖК 
«Ревьера» открылся грузинский ресторан «Нино. Хин-
кали и вино». Заведение расположилось в старинном 
особняке «Дом Клементьевой», где в 1905 году был 
тайный склад оружия на углу улицы Карла Маркса 
и переулка Цветоводов. Исходя из названия, меню 
ресторана сконцентрировано на хинкали и грузинских 
винах. Средний чек составляет 1,2 тыс. руб.

«Дон Фан»
Еще одно заведение открылось рядом с элитным клуб-
ным домом «Тихвинъ» — ресторан китайской кухни 
«Дон Фан» появился на месте бывшего ресторана 
Bierhof. Большое пространство заведения вмешает 
более 150 гостей. Здесь четыре VIP-зала и четыре 
обычных зала. В меню — традиционные острые китай-
ские блюда и адаптированные русские. В частности, 
есть утка по-пекински, свинина в кисло-сладком соусе, 
жареная лапша и другое. Средний чек в заведении — 
3–4 тыс. руб.

Self Edge Japanese
Другой ресторан азиатской кухни открылся в клубном 
доме «Кандинский» в центре Екатеринбурга. Вместо 
перуанского ресторана Choclo здесь появился проект 
петербургских рестораторов компании Dreamteam — 
Self Edge Japanese. 

Заведение специализируется на японской кухне. 
Здесь есть широкий выбор морепродуктов, богатый 
ассортимент саке и коктейлей.

«Два деда»
Ресторанная сеть «Два деда» в 2023 году расширила 
свое присутствие в Екатеринбурге. В ноябре на месте 
ресторана «Мамуля» на углу проспекта Ленина и улицы 
Толмачева открылось третье заведение сети — пель-
менная «Два деда». Предполагается, что в новом заве-
дении будет три зала общей площадью 800 кв. м. Сейчас 
действует только один зал. Помимо пельменей, варени-
ков и чебуреков из меню, ресторан предлагает заморо-
женные полуфабрикаты собственного производства.

«Руки Вверх! Бар»
Ярким событием ресторанного рынка в Екатеринбурге 
стало открытие танцевального бара в стиле 90-х от 
солиста и лидера российской поп-группы «Руки 
Вверх!» Сергея Жукова. Он стал 35-м в федеральной 
сети баров, крупнейшей в России и СНГ. 

В Екатеринбурге «Руки Вверх! Бар» разместился на 
месте ночного клуба «Синий жук» (улица Радищева, 
25), который работал с 2016 по 2022 год. Заведение 
совместило в себе бар, ресторан, дискоклуб и караоке. 
На площади 1 тыс. кв. м вмещается более 1 тыс. гостей. 
В баре планируют устраивать тематические вечеринки, 
дискотеки 90-х, выступления звезд и события с участи-
ем Сергея Жукова.

ЧТО ЗАКРЫЛОСЬ В 2023 ГОДУ
«Шоко»
В Екатеринбурге закрылось одно из старейших заведе-
ний — французская кофейня «Шоко», которым управ-
ляла ГК USTA. Кофейня работала на улице Малышева, 
74 в течение 19 лет. «Мы рассматриваем варианты 
новых концепций с учетом всех изменений, происходя-
щих на рынке»,— заявили сотрудники ресторана в соц-
сетях.

Помимо «Шоко», под управлением компании USTA 
находился ресторан паназиатской кухни «Васаби», 
который проработал в здании гостиницы «Централь-
ная» на улице Малышева 15 лет и закрылся в 2022 году. 
Весной 2021 года закрылся один из старейших ресто-
ранов итальянской кухни «Портофино», который также 
находился под управлением USTA. Сейчас под управ-
лением группы остается ресторан «Дубровин».

Le Grand Cafe
Во время реконструкции ТЦ «Покровский пассаж» 
Кирилл Шлаен решил закрыть Le Grand Cafe и открыть 
на его месте семейный ресторан «Счастливы вместе» 
на 200 посадочных мест. В меню нового заведения 
включены детские блюда, а также «хиты легендарных 
ресторанов», которые были в ТЦ. Также сохранены 
«французские специалитеты из Le Grand Cafe как часть 
гастрономической истории места».

Команда ресторанов Dolce Vita (закрылся в 2022 
году) и Le Grand Cafe присоединились к новому проекту 
в полном составе.

Pushkina 4
Осенью закрылось популярное необистро Pushkina 4, 
которое проработало в Екатеринбурге два с половиной 
года. Причину решения владельцы заведения не про-
комментировали, отметив лишь, что «это обстоятель-
ства непреодолимой силы, которые никак не зависят от 
нас». Известно, что команда заведения решила попро-
бовать себя в новом проекте — бар «Алехандро», кото-
рый специализируется на коктейлях и крепких мекси-
канских напитках.

Grain
Еще одно бутиковое заведение — ресторан Grain — 
закрылось в ЖК «Макаровский» на берегу реки 
Исеть. Ресторан принадлежал Ярославу и Вадиму 
Борисихиным и основателю Российского ресторанно-
го фестиваля Александру Сысоеву. В качестве при-
чины вновь были названы «не зависящие от нас 
обстоятельства».

На месте заведения планировалось открыть ресто-
ран Engels Валентина Кузякина («Гастроли», «Сойка», 
«Гады, крабы и вино»). Однако от этой идеи отказа-
лись. Сейчас на месте бывшего Grain уральская компа-
ния Baden Family (управляет комплексами «Баден-
Баден») планирует открыть детский ресторан «Маша 
и Медведь». Такие рестораны по франшизе компания 
уже запустила в ОАЭ. 

По словам генерального директора «УГМК-
Застройщик» (построила ЖК «Макаровский») Евгения 
Мордовина, детский ресторан расположится на втором 
этаже и займет площадь от 800 кв. м. до 1,2 тыс. кв. м. 

«Маммас»
В здании Уральской консерватории имени Мусоргского 
закрылся ресторан европейской кухни «Маммас». 
Заведение закрылось в марте, а вскоре на его месте 
появился ресторан «Мечтатели», который готовит 
блюда итальянской кухни, а также специализируется на 
блюдах в формате завтраков.   

ДВЕРИ ЗАКРЫВАЮТСЯ И ОТКРЫВАЮТСЯ   НЕСМОТРЯ 
НА НЕСТАБИЛЬНЫЕ МОМЕНТЫ, ВЫЗВАННЫЕ ВНЕШНИМИ СОБЫТИЯМИ, НА РЕСТОРАННОМ 
РЫНКЕ ЕКАТЕРИНБУРГА БЫЛО МНОГО НОВЫХ ОТКРЫТИЙ. ЗА ГОД В УРАЛЬСКОЙ СТОЛИЦЕ 
ПОЯВЛЯЛИСЬ КАК МАЛЫЕ ФОРМАТЫ КОФЕЕН И ПОНЧИКОВЫХ, ТАК И БОЛЬШИЕ РЕСТОРАНЫ 
РАЗНЫХ КУХОНЬ. КАКИЕ ЗАВЕДЕНИЯ ПОЯВИЛИСЬ В ГОРОДЕ, А КАКИХ ЕКАТЕРИНБУРГ 
НЕДОСЧИТАЛСЯ — В ОБЗОРЕ GUIDE.  АЛЕКСЕЙ БУРОВ
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— Ирина, какие события этого года 
стали самыми главными и яркими для вас?

— Событий в «Синара Центре» действитель-
но проходит много. В 2023 году мы объявили и 
провели программу поддержки молодых 
уральских художников «Новость». Цель про-
граммы — вывести на художественную сцену 
Екатеринбурга новые имена. В феврале старто-
вал проект для студентов «Школа куратора», где 
искусствоведы и журналисты, пишущие о куль-
туре, делились своими знаниями и практиче-
скими навыками в области кураторства и худо-
жественной критики.

Назову еще шоу-кейс фестиваль New/Open. 
В течение двух дней здесь у нас бурлила и кипе-
ла жизнь. Были задействованы все площадки и 
все возможности «Синара Центра». С утра до 
вечера шли лекции, дискуссии, мастер-классы, 
работал шоурум. И состоялся сам конкурс для 
молодых музыкантов со всей России.

Вспоминая другие события, весной мы про-
вели open call и выставку «Шел по городу худож-
ник». Этот проект посвящен 300-летию Екате-
ринбурга. К участию приглашались художники 
со всей страны, нам поступило более 400 заявок, 
из них наши эксперты выбрали 40. И в апреле 
— мае прекрасная выставка городских пейза-
жей Екатеринбурга состоялась в «Синара Цен-
тре». Она работала и в Ночь музеев. Затем в 
июне мы в очередной раз приняли участие в 
глобальном музыкальном фестивале Екатерин-
бурга — Уральской ночи музыки. У нас было 
официальное открытие Ural Music Night, на кото-

ром выступили мэр Екатеринбурга Алексей 
Орлов, известные политики, бизнесмены и дея-
тели культуры города. Кроме того, на площадке 
под открытым небом играли этно-джазовые 
коллективы. Это было зажигательно! 

— В середине лета главное событие — 
это, конечно, «Иннопром»?

— Конечно, в июле это «Иннопром» — 
главная промышленная выставка России. И нам 
очень приятно, что уже третий год подряд 
«Синара Центр» становится площадкой для про-
ведения официального приема страны-партне-
ра выставки. В этом году мы проводили такой 
официальный прием делегации Республики 
Беларусь. Выступала группа «Песняры», «Бело-
вежскую пущу» гости вечера пели хором. 

— А часто ли проходят в «Синара Цен-
тре» такие официальные приемы?

— Официальные и на дипломатическом 
уровне нечасто, их не может быть много. Могу 
сказать, что у нас проводятся и так называемые 
закрытые мероприятия. Например, в июле уже 

в третий раз у нас прошел «Квартирник у Маргу-
лиса» в формате одноименной телевизионной 
программы гитариста Евгения Маргулиса. 
Выступили сам автор программы, Светлана Сур-
ганова, прекрасный петербургский музыкант 
Билли Новик с его группой Billy’s Band, модные 
ребята The Hatters, Сергей Галанин с группой 
«Серьга». И все это в один вечер! 

Чтобы обозначить палитру наших возмож-
ностей и форматов, давайте скажу так — у нас 
проходят самые разные ивенты: конкурс «Кор-
поративный музей», медицинские форумы раз-
личных направлений, гастрономическая пре-
мия WhereToEat, бизнес-форумы. Но нам дороги 
и негромкие, камерные проекты, такие как 
лекции и мастер-классы в Галерее Синара Арт, 
например. В галерее сейчас продолжаются две 
партнерские выставки из Санкт-Петербурга: 
«Авангард. ХХ век», где представлены работы 
Сальвадора Дали, Рене Магритта, Хуана Миро 
— топовых европейских художников XX века, и 
выставка «Марк Шагал. La Bible» — это 64 цвет-
ных литографии Шагала к Ветхому Завету. 
Выставки работают до 8 января, то есть до конца 
новогодних каникул. Приглашаем всех!

— Расскажите о совсем новой выставке 
«Диалог во времени и пространстве», 
которая на днях открылась в Галерее Сина-
ра Арт?

— «Диалог во времени и пространстве» — 
это реконструкция совместного проекта Фонда 
поддержки и реализации культурных инициатив 
«Синара» и Московского музея современного 

искусства. С февраля по июль 2023 года в про-
странстве МОММА на Петровке, 25 с успехом про-
шла одноименная выставка. Она стала важным 
событием и для двух институций, и для художни-
ков, чьи работы были представлены в экспозиции. 

Куратору выставки Владимиру Прохорову 
удалось органично вписать творчество ураль-
ских художников в общероссийский культурный 
контекст и наладить тот самый диалог между 
разными поколениями художников из разных 
регионов. Экспозиция состоит из 9 разделов: 
Природа, Город, Гиганты, Индустрия, История, 
Спорт, Культура, Форма и Мысль.

— Раз уж мы говорим о выставках, рас-
скажите еще о выставке «Эмоции через 
фото», на открытии которой присутство-
вал известный актер театра и кино, худо-
жественный руководитель Театра Наций 
Евгений Миронов.

— Евгений Миронов уже не первый год при-
езжает к нам на мероприятия. На этот раз он 
побывал на ежегодном благотворительном 
вечере — Екатерининской Ассамблее, на кото-
рой, кстати, в этом году собрали рекордную 
сумму пожертвований — 200 миллионов 
рублей! А на следующий день он открывал в 
«Синара Центре» выставку «Эмоции через 
фото». Это выставка Благотворительного фонда 
«Жизнь в движении», соучредителем которого 
является Евгений Витальевич. В проекте при-
няли участие подростки из разных городов Рос-
сии. Это дети с ограниченными возможностями 
и воспитанники детских домов.

— В завершение этого разговора 
резонный вопрос — каковы планы на 
2024 год? Появятся ли новые форматы? 
Какие цели команда «Синара Центра» ста-
вит на ближайшее будущее?

— Мы планируем увеличить количество 
театральных и музыкальных событий в «Синара 
Центре». Уже в ноябре мы опробовали музы-
кальный проект «Джаз по вторникам». Художе-
ственный руководитель нашего центра Андрей 
Стариков пригласил выступить в Екатеринбурге 
джазовую певицу из Уфы Ирину Остин. В следу-
ющем ходу мы хотим проводить такие джазо-
вые концерты регулярно, приглашать ведущих 
музыкантов Екатеринбурга, Москвы, Санкт-
Петербурга. Еще одно направление, которые 
мы планируем активно развивать,— это теа-
тральные гастроли. Сейчас мы ведем перегово-
ры о гастролях на нашей площадке знаменито-
го театра «Сатирикон». Этот театр отмечает 
сейчас юбилейный, 85-й, сезон, мы надеемся, 
что в 2024 году камерные спектакли этого теа-
тра будут представлены на сцене «Синара Цен-
тра». И в будущем году продолжится еще один 
художественный проект «Летопись современ-
ного завода», Галерея Синара Арт делает его 
совместно с Челябинским трубопрокатным 
заводом. Он будет реализован в формате арт-
резиденции. 

В завершение хотелось бы поздравить чита-
телей «Коммерсантъ-Review», гостей «Синара 
Центра» и всех горожан с наступающим Новым 
годом!

Тел.: 8 (343) 350-22-00

sinara-center.com
Екатеринбург,  
Верх-Исетский бульвар, 15/4 16
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Итоги года  
от Генерального директора «Синара Центра»  

Ирины Доминой
В конце года традиционно принято подводить его итоги. В 2023 году в «Синара Центре» состоялось более 300 различных мероприятий — от самых 
камерных лекций, мастер-классов и бизнес-встреч до масштабных форумов, выставок и фестивалей всероссийского и международного уровней.




